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第 9 回 東日本大震災被災者 

医療費窓口負担アンケート集計結果 

2019 年 6 月 26 日 

岩手県保険医協会 

会長 南部淑文 

 

目  的：東日本大震災で被災し、医療費の窓口負担が免除されている方、及び打ち切られた方の

実態を把握するため 

     ＜免    除…国民健康保険（市町村国保）、後期高齢者医療＞ 

     ＜免除打ち切り…協会けんぽ等の社会保険（免除は 2012 年 9 月まで）＞ 

調査期間：2019 年 4 月 1 日～6 月 10 日 

対象者 ：東日本大震災で被災し、現在通院されている方 

配布先 ：応急仮設住宅、災害公営住宅、会員医療機関等（約 20,000 枚） 
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盛岡市盛岡駅前通 15-19 フコク生命ビル 8 階 

TEL019-651-7341 FAX019-651-7374 
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窓口負担アンケート集計結果 

 

 

∆╢  

1 釜石市 532 24.1% 

2 山田町 364 16.4% 

3 宮古市 342 15.4% 

4 陸前高田市 270 12.2% 

5 大槌町 260 11.7% 

6 大船渡市 219 9.9% 

7 盛岡市 110 5.0% 

8 田野畑村 43 1.9% 

9 野田村 25 1.1% 

10 岩泉町 14 0.6% 

 ほか 8 市町村 37 1.7% 

計 2,216 100.0% 

 

 

 

 

╕™─  

仮設（みなし含む） 165 7.4% 

災害公営住宅 1,570 70.8% 

その他（戸建てなど） 469 21.2% 

無回答 12 0.6% 

計 2,216 100.0% 
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│ ⌐≈™≡ 

 

                 

1 内科 552 29.8% 

 

1 高血圧 376 32.3% 

2 眼科 307 16.7% 2 糖尿病 166 14.3% 

3 整形外科 273 14.7% 3 歯科疾患 91 7.8% 

4 外科 95 5.1% 4 高脂血症 54 4.6% 

5 歯科 91 4.9% 5 脳梗塞 38 3.3% 

6 泌尿器科 84 4.5% 6 緑内障 30 2.6% 

7 皮膚科 76 4.1% 7 白内障 29 2.5% 

8 消化器科 62 3.4% 8 腰痛 25 2.2% 

9 耳鼻咽喉科 61 3.3% 9 喘息 22 1.9% 

10 循環器科 56 3.0% 10 乳がん 20 1.7% 

 ほか１７科 195 10.5%  他の病気の計 311 26.8% 

 計 1,852 100.0%  計 1,162 100.0% 

 

 

─ ⅜ ↕╣≡™╢ ┼⁹ 1 ⅛╠ ⅜ ⇔√ ≥℮∆╢⅛⁹ 

これまで通り通院する 655 30.7% 

通院する回数を減らす 843 39.5% 

通院できない 411 19.3% 

分らない 225 10.5% 

計 2,134 100.0% 

 

 

⅜ ∟ ╠╣√ ┼⁹ ∟ ╡ ⌐≈™≡⁹ 

これまで通り通院した 167 34.2% 

通院回数を減らした 201 41.2% 

通院できなくなった 83 17.0% 

その他 37 7.6% 

計 488 100.0% 
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寄せられたご意見について 

ₒ ─ ₓ 

ה 1,299 ╘╢≤ 1,782  

1ה ⌐ ─ ─ ⅜№╢ ⁸∕╣∙╣  

免除関連 1,017 57.0% 

生活面 508 28.5% 

インフラ 112 6.3% 

医療供給体制 67 3.8% 

その他 78 4.4% 

計 1,782 100.0% 
 

免除関連
57.0%

生活面
28.5%

インフラ
6.3%

医療供給
体制
3.8%

その他
4.4%

 
 

ₒ ─ ─ ₓ 

免除関連 

  

  

  

  

  

╩ ↑≡ ⇔™ 524 29.3% 

ה™√⅜╡№│ ⅛∫≡™╢ 265 14.9% 

免除がないと困る・通院できない・通院回

数を減らす 

149 8.4% 

社保も免除を・打ち切られて困った・我慢

している 

29 1.6% 

免除は不要 11 0.6% 

その他 39 2.2% 

生活面 

  

  

ה ─╖≢ ⅜  321 18.0% 

家賃・生活費等の出費が大変 90 5.1% 

その他・これからの生活が不安だ 97 5.4% 

インフラ 交通が不便・交通費がかかる・医療機関ま

で遠い 

112 6.3% 

医療供給体制 

  

医師不足 37 2.1% 

診療科目を増やして欲しい 30 1.7% 

その他 78 4.4% 

計 1,782 100.0% 
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ₒ ∑╠╣√↔ ₓ 

 

1 窓口負担免除を続けてほしい。 

2 免除延長で大変助かっています。引き続き延長下さるようお願いしたい。 

3 来年も免除をお願いします。 

4 来年も免除をよろしくお願いします。 

5 災害公営住宅に居住している方は高齢者が多く、殆んど年金で生活している状況でありま

す。医療費の免除を強く要望いたします。 

6 免除をもう少し続けて欲しい。もし出来なければ何割か減額とかできたら。 

7 来年 1 月から負担が発生した場合、薬を切る事は出来ないが食べ物を削るより仕方があり

ません。来年も医療費免除していただけるようにして助けて下さい。 

8 来年も免除するようにお願い申し上げます。 

9 1 人生活、免除に助けられています。今後も御願いします。感謝の気持ちでいっぱいです。

ありがとうございます。 

10 73歳で 1 人暮らし。免除最高に助かります。宜しく御願い致します。 

11 震災の影響で病気になり、免除のおかげで助けていただきました。今後も治療を必要とす

るので、医療費負担になると思うと不安になります。 

12 年金生活で物が高く消費が多くなり困っています。免除をよろしくお願い致します。高齢

です。 

13 2020も医療費の免除をお願いします。 

14 2020年も医療費を免除して下さい。お願いします。 

15 後期高齢者となり、病院の回数も増え交通費もかかるので来年もお願いします。 

16 助けてほしい。お願いします。 

17 どうか助けてください。 

18 病院まで遠く交通費もかかりますので、医療費の免除はとても助かります。またお願い致

します。 

19 来年も免除期限の延長を望む。 

20 病気になって仕事も退職して年金生活なので、医療費も払えないと思います。（手術後ま

だ一年もたっていない。）2020年も免除してもらえる様にお願いしたいと思います。 

21 薬代やレントゲンなどあるので、免除が打ち切られた場合は病院に行けないかもしれな

い。来年の免除もお願いしたいと思います。 

22 免除によって助かっています。来年もどうか免除継続をお願いします。保険制度というす

ばらしい制度のおかげで助かっております。これからもどうぞよろしくお願い致します。 

23 お陰様で助かっております。免除の継続をお願い致します。国、県と保険制度で大変助か

っています。これからもどうかよろしくお願い致します。 

24 陸前高田市の米崎中学校仮設住宅に入っているが、現在特定延長で住宅を使用している

が、もう少し時間がかかるので再延長を続けてほしい。仮設を解体しないで再利用する様

にしてほしい。 
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25 引き続きよろしくお願いします。 

26 よろしくお願いします。 

27 仮設で 1 人で暮らし、ようやく災害公営住宅に移り内心ホッとしていますが、未だに耳の

難聴と頭の痛みと歯の歯周病と広く患い、なかなか完治が難しいです。助けて下さい。お

願いします。免除になってくれたおかげで気持ちを前向きに持ってきました。今も痛みと

闘っています。病院は私にとって切り離せません。1 人で暮らし切に願うのは、安心と病

気の安定です。本当に助けて下さい。命を助けて下さい。お願いします。 

28 国の支援がなくなれば他の生活費切り詰めが必須。支援継続を望む。 

29 年金生活では苦しくなる。免除の延長をお願いします。 

30 東日本大震災で、日本という国だから免除されて本当にありがたく思っております。震災

で体調が不調になり通院がいっぱいですが、あと 1～2 年免除していただければ生きてい

けるしありがたいと思っております。 

31 免除願います。 

32 痛さを我慢して仕事をしてます。お願いです。医療費免除を続けて下さい。 

33 早期に発見し軽度の内に治療することにより、入院や介護施設の利用を出来るだけ短くし

たいので、免除して下さるのは今まで通り通院出来て助かりました。検査出来る病院へ行

くには、三鉄とバス等を利用して通院しました。免除は本当に助けていただきました。あ

りがとうございます。宜しくお願い致します。 

34 常に感謝の気持ちでの通院ですが、昨年は自然災害の年でもあって心苦しく思いますが宜

しくお願い致します。 

35 来年度も免除をお願い致します。 

36 来年度も是非お願い致します。（所得が少ないため） 

37 やっぱりもう少し続けてほしいです。所得が少なくないので。交通費も高いので。 

38 まだ続けてもらいたいです。交通費もかかるので。所得が少なくないので、年金は最低金

額なので。 

39 ガンを告知されかなりショックを受けました。でも免除されているので安心して治療が受

けられます。治療費が免除されなくなったら、私たち年金者は死を待つばかりです。せめ

て後何年かはこの免除制度が続きますよう願います。 

40 現在ガン治療を苦しみに耐えて頑張っています。まだまだ孫の成長を楽しみに生きたいで

す。今こうして生きられるのは医療費免除のおかげと思っております。これを打ち切られ

ましたら治療もできず死を待つばかりです。助けて下さい。 

41 年金生活の夫婦です。お父さんは前立腺がんで私は糖尿病、高血圧、コレステロール。お

願いします。来年もよろしくお願いします。 

42 年金生活の夫婦です。来年もよろしくお願いします。今までは感謝です。 

43 負担金額が少ないと助かります。負担期限が延長されることを望みます。収入が足りなく

て従業員を社保に、主人と私は国保でした。こんなに差が大きくなるとは思いませんでし

た。免除が延長されたお陰で、心配されていた心臓も検査していただき助かりました。店

も流され収入がなくなったので免除で本当に助けられました。 
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44 医療負担続けてほしい。生活まだまだ苦しい。 

45 医療免除延長お願いします。 

46 引き続き免除延長されます様、頑張って下さい。 

47 免除延長されます様、頑張って下さい。 

48 年金で生活しているから来年も免除して下さい。 

49 今まで通り御願いします。 

50 今まで通り御願いします。 

51 何もかも高いので年寄りには死を待つのみ。年金から介護保険高すぎます。昔のままだと

少々良かったが、介護受けようにも診査が厳しく、寝たきりになったら保険が使えるよう

ですが。どうか医療費だけでも免除してほしいです。 

52 年金暮らしでは病院は無理です。どうすれば生活して行くかと考えると頭がおかしくなり

ます。もう何年も生きられないからあきらめしかない。医療免除をお願い致します。 

53 消費全体が高い為、また住宅代と合わせると年金では生活と医療費無理です。食べるだけ

で精一杯ですので。医療費だけでも免除してほしいとお願い致したいと思います。国民年

金の収入です。それから介護保険等引かれると手元には生活ギリギリです。80歳。 

54 医療費負担免除、ご尽力下さりありがとうございます。これからもよろしくお願い致しま

す。 

55 来年も医療費免除にしてほしい。 

56 来年も医療費免除にしてほしい。 

57 災害公営住宅に来てから厚生病院の他に歯科医院や耳鼻科（アレルギー性鼻炎）に行く事

が出てきましたので、免除されていると非常に助かります。出来ればあと 1 年位免除期間

が延びればありがたいです。 

58 継続をお願いします。 

59 医療費免除は大変ありがたく感謝申し上げます。今後も継続して頂きたくお願い申し上げ

ます。 

60 震災から 8 年間免除されて本当に感謝しています。まだ仮設に住んでいる人がいますが全

員が仮設を出るまで免除してもらえるとありがたいと思います。 

61 国民年金生活者ですので免除が打ち切られますと通院に大変な事になります。少しでも免

除があれば助かります。 

62 これからも続けて頂くとありがたいです。でも免除されていない方たちに悪いです。国民

年金で生活しています。 

63 就業しておりますが、被災のため転職し、収入が激減してしまい生活がとても大変です。

病院にもかかれないため免除されるととても助かります。 

64 震災後、体調不良により退職。その後も、長く病気に苦しんでおります。免除延長を切に

望みます。 

65 やっと土地引き渡しになりこれから建築する予定でいるので、免除が打ち切られると医療

費の支払いが苦しくなります。できれば延長して頂けると助かるのですが… 
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66 年金生活のため負担が大きく大変になるので今まで通り免除してもらえるよう、強く要望

します。 

67 4 月から家賃なども上がり、年金生活にとって負担が大きくなるので、今まで通り免除し

てもらえるよう強く要望します。 

68 災害公営住宅の家賃免除がなくなり生計費負担が被災時より増えているので、免除期限延

長をお願いしたい気持ちです。 

69 これまで通り免除してもらいたい。 

70 少ない年金で精いっぱい頑張っています。免除を継続して下さいる事をお願い致します。 

71 免除を継続して欲しい。 

72 公営住宅は家賃がかかるので、生活していくのに大変です。免除をして頂ければいいので

すが。 

73 家賃の他に医療費がかかるとせいかつしていけない。何とか今後も免除をお願いしたい。 

74 免除が続いて欲しい。免除が打ち切られるなら年金を増やして欲しい。 

75 あと 1 年くらいどうにかしてもらいたい。お願いします。 

76 免除の延長お願いします。年金生活で大変です。 

77 高齢で一人暮らしの者です。免除延長を希望します。宜しくお願いします。 

78 今年 3 月にやっと土地の引き渡しがあり、これから再建するにあたりお金が必要である。

通院しているので医療免除はとても大助かりである。来年度もぜひ免除して欲しい。免除

だと我慢しないで病院へ行けます。 

79 免除延長をお願いします。若しくは負担額の減免をお願いします。 

80 今後も免除して頂きたいです。 

81 無職世帯には免除を続けて頂きたい。 

82 宜しくお願い致します。 

83 国民年金生活ですが今まではどうにか生活してきましたが、免除なくなると生活困難にな

り不自由身なので免除は必要です、お願い致します。 

84 来年も免除お願いします。 

85 困りますので免除をお願いします。助けて下さい。宜しくお願いします。 

86 被災により心身の健康が損なわれています。収入も少なく免除が打ち切られれば通院が困

難になります。免除の延長を希望します。 

87 免除を続けて欲しい。 

88 私たちの年齢も年を重ね、体の調子も良くない状態も進みます。免除は大変ありがたいと

思います。よろしくお願い申し上げます。 

89 3 月に頭痛があり MRI撮影をしたが、医療免除だった為とても助かった。国民年金暮らし

夫婦であり、年齢を増すと色々体あちこちに異常が出てくるので、医療免除にとても助け

られている。これからも（来年度）ぜひ免除が必要である。 

90 医療費の免除、本当に助かっています。本当にありがたいです。打ち切らずにしてほしい

です。 
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91 免除されていて本当に助かっています。命綱です。来年も免除を打ち切らないで下さい。 

92 当分免除してほしい。打ち切りになった場合、全額打ち切りにしないで 1／2、1／3 と徐々

に。 

93 どうか助けて下さい。お願いします。 

94 助けて下さい。お願いします。 

95 8 年間有難うございました。今の所はどうにかですが、この先が心配です。宜しく、助け

て下さい。 

96 無料で大変助かっております。来年も続けて下されば大変助かります。 

97 医療費を免除してもらい助かっています。公営住宅の家賃も上がり、ますます大変です。

よろしくお願いします。 

98 8 年間も見て頂いて本当にありがたく思っております。年金暮らしでは大変です。お国も

大変と思いますが私も大変です。また宜しくお願い致します。 

99 通院をやめると生命にかかわる。食費を減らすことになると思います。免除の延長を続け

て下さい。 

100 おかげ様でお金の心配をしないで病院に行かれて幸せと思っております。またよろしくお

願い致します。 

101 現在、災害公営住宅に住んでいるが、公営住宅の減免措置も終了し、家賃が高くなり、か

つ医療費の免除措置も終わりとなると、生きる先に光は見えない。収入は無いのに、生活

に関わる支出だけは増えて行くとなると、人生がわびしく、生きて行く力もそがれる。住

宅・医療の双方とは言わないが、なんとかどちらかを救済して欲しい。 

102 免除がなくなると、かなりの生活の負担が大きくなるので、免除の延長をお願いしたい。

生活全体に関わってくるので。 

103 収入が年金だけで非常に苦しいので、今まで通りに免除してほしい。仕事したいが年齢が

70歳過ぎれば難しいです。 

104 障害年金の収入だけなので医療費を免除してもらいたいです。よろしくお願い致します。

年金だけの収入なので何とか助けてもらいたいです。 

105 余命宣告もされましたが、あと 1～2 年でも免除期間があればと念じます。 

106 医療費免除お願いします。震災で財産全て流しどん底生活でした。家計詰めて暮らしてま

す。 

107 免除が切れると大変です。交通費や医療がかかると、とても大変です。どうぞ続けて下さ

い。お願い致します。 

108 来年も免除してもらいたい。 

109 仕事しているうちは回数を減らしてもなんとか通院できるが、退職後は通院不可になるか

もと言う心配はある。 

110 医療費免除延長して下さい。年金少ないので家賃取らないで下さい。通院するのにタクシ

ーかかるので困ります。 

111 免除延長して欲しい。 

112 年金生活です。免除で助かっています。続けてもらうとありがたいです。 
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113 せめて通院だけでおできますようお願いします。震災後、薬を飲むことが不で夜も眠れな

い日々が続いております。 

114 一人暮らしの年金生活者です。免除は本当にありがたく思います。免除がなくなれば、何

もかも値上げで生活も苦しく病院にも行けるか分かりません。住宅に入れてもらい有り難

いのですが、会費が 3,000 円、掃除に出なければ千円取られます。少しの年金なので詰め

ても詰めても生活が苦しくて毎日が楽しくないので長生きはしたくありませんね。年金も

上がるわけでもありませんしね 

115 通院には交通費がかかり大変です。免除して頂くとそれだけで私たちは助かります。 

116 せめて全仮設が撤収するまで免除をお願いします。 

117 通院を減らすことに不安です。 

118 年金だけの収入なのでどうか宜しくお願いします。 

119 命にかかわることなので通院しなければならない。できれば延長して欲しい。 

120 免除は年金暮らしには願ってもないお願いです。宜しくお願い申し上げます。 

121 薬が必要なので通院はします。生活は切り詰めないとと思っています。今まで助かりまし

た。できれば免除延長をお願いしたいと思っています。 

122 来年も宜しくお願いします。 

123 免除は有り難く思います。ざひ継続を希望します。 

124 あと 1～2 年免除お願いします。免除はとてもとても助かります。感謝です。 

125 介護をしながらだから続けて欲しい。 

126 ぜひ免除を延長して欲しいです。 

127 震災後、体調を悪くし老人ホームに入所した家族がいるので延長して欲しい。 

128 まだ免除の廃止はしないで下さい。 

129 まだ心身の回復には時間が必要です。なんとかあと 2 年は免除延長願います。 

130 復興が進まないので、住居が設定できないのに医療費の負担は心に重いです。 

131 医療費がかかると病気を治療できないし、生活もできなくなる。 

132 来年も免除をお願いします。年金が少なくたべるのもどうしよう… 

133 あと 2 年は続けて欲しい。 

134 住宅料も上がり通院できなくなる。社保の家族もいるが免除になれば良い 

135 消費税も上がり、医療費免除もなくなったら少し困ってしまうかもと心配しています。 

136 医療費が免除され大変助かっています。来年もぜひお願いします。 

137 継続お願いします。 

138 もっと免除が延長されますようお願いします。どうぞ助けて下さい。78歳。 

139 免除されて本当にありがとうございます。もっと続きますようお願いします。 

140 8 年間も世話になり有難うの感謝です。年金も低額なため来年もありますように。 

141 延長を強く希望する。 
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142 私は金で困っています。通院でき料に免除して欲しいです。 

143 今まで通りの免除を宜しくお願いします。 

144 免除が打ち切られた場合、生活が比重に苦しくなります。何とか今後も免除延長をお願い

します。 

145 年金生活なので宜しくお願いします。 

146 まず 8 年間免除して頂いたことに感謝します。国民年金、しかも満額でない者にとって本

当に助かっています。これ以上望むのは申し訳ないのですが、引き続き免除して頂くなら

幸いです。 

147 年金で生活しています。免除が延長されて頂ければありがたいです。 

148 10月から消費税が上がるので家計も苦しくなるので、まだ延長して欲しいです。 

149 免除のお陰でなんとか生活しておりますが、打ち切られた場合経済的に苦しいです。引き

続き免除の延長をお願いします。 

150 医療費が多額になるので年金暮らしで支払いが困難になるので、免除打ち切らないで下さ

い。お願いします。 

151 いつもお世話になりありがとうございます。私たち夫婦は 85歳と 76歳の後期高齢者です。

通院するのに運転も不安に感じる年齢になりました。今後はタクシーで通院することにな

ると思いますが、病院費、タクシー代と大変な費用がかかります。今後の通院はどうする

か分かりません。今間まで通りの医療費免除を宜しくお願いします。 

152 薬を飲み続けなければならないのでどうか免除を続けて下さい。診療内科は盛岡まで通っ

てたいへんです。 

153 あと１、2 年免除お願いします。薬は減らしています。 

154 発病は震災直後からで症状は進行している現状で、通院も県外のため経費がかさむので免

除はとても助かっております。この先、不安と絶望感でいっぱいです。今後も免除が延長

されるよう国と県に要望いたします。 

155 免除が長い間ありすごく助かっています。これからもと思うことは図々しい考え方ですよ

ね。 

156 経済的に困っている。免除続いてほしい。 

157 窓口負担免除を続けてほしい。 

158 免除はあと 2 年間補償してもらいたい。国保をお願いしたいです。もっと生活を楽にして

もらいたいです。考えてほしい、生活費。 

159 これまで通りお願いします。 

160 被災後、胃ガン肺ガンになり今も通院しております。そしてご飯もあまり食べられず体力

もなくなり仕事も辞め、医療負担でずいぶん助かっています。仕事も出来なくなり医療免

除お願いしたいです。 

161 災害用公営住宅での暮らしは不便です。車イス対応ですがすべて中途半端！体調も思わし

くありません。生活も苦しいです。このまま免除期間を延長願います。 

162 これまで通りにお願いします。 

163 あと 1 年間ぐらい又お願いしたいと思っています。 
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164 一人での年金生活ですので、医療費免除が延長される事をお願い致します。余裕がない生

活、切り詰めて行かなくてはならない。もう少しでも長生きしたいので、また津波にあっ

て辛い毎日を過ごしてきました。生かされたから一歩一歩前進して暮らして行きたい。あ

と何年生きられるかは神様だけが知っている。でも私は少しでも長く。余裕がないけれど

76歳にもなれば仕事に就く事は難しい。毎日が楽しく出来ればどんなに良いか？医療費

免除を延長して下さいます様にどうぞよろしくお願いいたします。 

165 夫と妻は山田病院に通院してますので、国民年金が最低の金額なので被災した私達はこれ

からも免除して下さい。お願いします。 

166 年金が少ないので引き続きしてほしい。 

167 免除延長願います。 

168 年金暮らしなのでなるべく医療費が免除になるようにお願いします。 

169 後期高齢者で安い年金のみでの生活ですので、窓口負担の免除の継続をお願い致します。 

170 10年は続けてほしい。 

171 所得が少ないから延長されれば長生き出来そうです。今まで無料にして頂きありがとうご

ざいました。今後も延長されれば本当に助かります。 

172 津波後、仮設住宅生活が 7 年もあり、高齢の夫婦と子供は病院に通院する回数や病気も増

えています。今後も制度の継続をよろしくお願いします。高齢の夫婦は日々病気に苦しん

でいます。今後の病院の通院のためお願いします。父 90歳、母 83 歳、子 55歳。 

173 医療費免除打ち切りは後 2 年先が良いと思います。 

174 生活が苦しくなる。生活困難となる。加齢により体くずし医療が重なる一方で生活困難と

なる。消費税は上げないで下さい。 

175 震災後のストレスで起きたと言われ耳が聞こえなくなり、現在も通院中で血圧の薬も飲ん

でいます。私は 81歳です。薬を止めると、直ちに補聴器も役に立たないくらい聞こえな

くなると言われています。なるべくなるべく生保を受けないでと思っています。来年も宜

しくお願いいたします。 

176 震災後 10年間は免除して欲しい。 

177 来年も免除お願いしたいです。免除打ち切りになりますと家計に大きな負担になります。 

178 生活が大変です。年金が少ないので免除出来ればうれしいです。10 月から消費税が上が

るので免除してほしいです。国の議員さんが多すぎます。減らした方が良いと思う。 

179 年金が少ないので生活が苦しいので、来年も免除になればうれしいです。年金がたりませ

ん。免除してほしいです。 

180 私達は年金生活です。病院に行くにも交通費がかかります。免除を打ち切らないで下さい。 

181 免除が打ち切られると、どうしても通院する回数を減らす事になります。どうぞ免除を打

ち切らないで下さい。 

182 年金暮らしなので収入が少なく、免除期間を延長してもらいたい。終了すると病院にも行

けなくなり不安です。 
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183 県立大槌病院は、整形外科は予約以外受付けないので、遠方ですが県立釜石病院に行かな

ければならない。年金暮らしで家賃も払わなければならないので、来年も医療費の免除を

お願いします。 

184 震災で全壊しやっと自宅再建。老後のためにと思っていたお金も次から次へと出て行くば

かり。せめて今まで通り免除希望します。震災で被害にあわれなかった方々には免除が甘

いという声も聞かれます。でも一瞬にして全てを失い、そしてそのひとつひとつを買いそ

ろえるという事、理解して頂きたい。だから、少しでも出費を抑えるために免除はありが

たい事なのです。よろしくお願い致します。 

185 私は通院しなければならないが、家族の中には通院を「減らすかな」と言っています。あ

と 2～3 年は免除を続けてほしいです。 

186 陸前高田から盛岡の中央病院に通っているので、交通費が大変なので来年度も医療費免除

をお願いします。 

187 国民年金だけでは家賃を払うだけでも大変です。病気があるので病院にも通院しないとい

けません。安心して暮らせるように、医療費の免除の継続をお願いしたいと思います。 

188 通院だけでもお金がかかり大変です。せめて医療費免除があると助かるのでお願いしま

す。 

189 医療費免除の継続を希望します。 

190 1 年でなくても 6 ヵ月、3 ヵ月お願い致します。 

191 体が痛い所が増えて来て、このままでは生活が苦しくなると思うので、国や県の方でどう

にかして下さい。出来ればあと 1 年、来年も免除していただければ大変助かります。家も

なくなり、今、災害公営住宅で頑張っております。 

192 震災ですべてを失い仮設住宅で 7 年暮したのち、市営住宅へ入居することができました。

が、毎月の家賃その他が大きな負担となっております。それでも医療費免除のおかげで今

まで大変助かってまいりました。免除が打ち切られた後のことには考えが及ばず、こんな

人生設計ではなかった筈なのに、年金暮らしの年寄りは悲しいものです。 

193 災害後に倒れた母が入院中で年金だけでは足りなくなってしまい、2 人共倒れになってし

まいます。せめて高齢者だけでも免除続けて下さい。 

194 医療費の負担が大きく生活に困窮しているので、免除延長をお願いします。 

195 医療費免除の延長をお願いします。 

196 まだまだ医療費を、被災したため負担をやってほしいです。 

197 息子は糖尿病のため必ず通院しなければなりません。私まで通院するというのは到底でき

ません。免除、今度だけでもお願いいたします。 

198 免除の件よろしくお願いいたします。 

199 検査等を受けた場合、免除があってすごく助かります。 

200 仮設住宅からの転居により、家財等の整備購入費用もあり、あと一年位の免除が延長にな

れば助かります。 

201 今回も延長してほしい。 

202 もう少し免除を延長してほしいです。お願いします。 
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203 免除は大変有難い。続けて欲しい。 

204 目が緑内障、脳卒中を 4 年目になります。その上に年金が 10万たらずです。医療費が大

変です。免除をまだ待って下さい。お願い致します。 

205 年金暮らしの 86歳です。病院に通わなければ命にかかわります。災害公営住宅は家賃も

払わなければならないので、免除は助かっています。よろしくお願いします。 

206 自営していた飲食店と家と両方を流され、財産をなくしてしまいました。土地も住宅ロー

ンを返済するため手放してしまい、何もなくなりました。免除して頂き本当に助かりまし

た。仮設住宅と違って災害住宅は家賃もかかり、水道料も下水道分が加わり倍以上になり

ました。国民年金なので免除して頂ければとても助かります。 

207 来年も医療費免除を願いたい。 

208 90歳の 1 人暮らしです。年金は少しで免除が打ち切られれば困ります。 

209 思ったより生活が苦しいと思う。先を考えれば不安が大きい。死を考える時もある。苦し

みの中で生活しています。免除の延長は来年にも必要に思います。国、県にお願い致しま

す。 

210 98歳になり娘と 2 人で生活をしており介護をしてもらっていますが、娘の仕事が 3 月か

ら無くなり大変です。もう 1 年、免除が出来てくれると大変助かります。 

211 継続して免除していただければ助かりますが。 

212 免除の延長を望みたいのが一番だが、一割負担とかから切り替えてもらいたい。 

213 来年も窓口負担の免除。 

214 来年も引き続き免除の延長ができることを祈ってます。 

215 ストレスで不整脈と洞不全症候群（心房筋の障害によって除脈や心停止を起こす場合があ

る）、心筋梗塞になりました。薬代が大変です。免除をのばしてほしいです。 

216 只、助けて頂きたいの一言です。本当に。 

217 今後も免除お願いします。 

218 血圧の薬は一生なので少しでも負担を軽くしてもらえれば助かる。 

219 来年も続けてほしい。 

220 来年も免除になる事祈る。国民年金生活です。 

221 今年から眼科に通い始めました。免除していただければ助かります。 

222 年齢が増えるにつれて体も老齢化する。年金生活なので医療費負担が重くなるので、軽く

なるような制度があって欲しい。 

223 自宅を求めて少し落ち着きましたが、体調は不安定で通院中です。税金等もあり医療費は

大変かと思い心配です。大変お世話になっている事に感謝です。家族も失い年金だけで不

安な生活です。もう少し応援していただきたいです。 
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224 娘の心臓病が悪化し発作が頻繁に起こる為、受診したら手術が必要とのことでした。医療

費免除が延長されているお陰で受診させることができましたが、もし打ち切られていたら

と思うと…。母子家庭のため本当に助けられています。ありがとうございます。免除が打

ち切りになると術後の娘の経過観察も難しくなります…。被災していない人達からは「何

年も医療費が延長されて津波にあった人ばかりずるい！これなら自分も被災したかった」

等言われ不眠症にもなりました。いつまでもこの制度に甘えていると言われたら返す言葉

もありませんが、この制度がなくなったら通院は打ち切らざるを得なくなるのも事実なの

です…。 

225 医療費が発生すれば今までのとおりの通院が出来なくなり、このまま体調を保つことがで

きるかどうか心配。よろしくお願いします。 

226 いつも有難うございます。今迄（8 年間）本当に助かりました。これからどうなるか分か

らないけど、免除していただけると助かります。お願い致します。 

227 せめてあと 1 年 2020年まで免除していただければと思う。その間に病気をしっかり治す

こと。せめてオリンピックをゆっくり見たい。病気を気にしていると楽しめない。ぜひお

願いします。県知事にお頼み申し上げます。77の老女より。 

228 あの震災により家を失って、現在は公営住宅に入居しています。夫婦 2 人での入居です。

年金で生活して高齢です。通院が多くなっています。今は免除ですが終わりになると不安

です。延長できるのを望んでいます。 

229 国民年金だけのため生活苦。できるものなら来年度も免除をお願いします。 

230 年金だけの収入で医療費の支払いは厳しいです。今後も免除を希望します。 

231 収入は年金だけなので医療費の支払いは大変です。今後も免除して欲しい。 

232 可能であれば免除期限の延長を希望します。 

233 命にかかわる部分なので、免除はもう少し続けてほしいです。せめて心の復興が終わるま

で。 

234 交通の面で大変です。あと 1 年免除お願いします。 

235 免除お願いします。 

236 お陰様で治療できてます。打ち切られた時を考えたら…ぜひ継続を。 

237 おかげ様で医療費の心配せずに手術も受け生きながらえており、申し訳ないという気持ち

もあります。今後も通院しなければなりませんが、もう少し宜しくお願いします。 

238 年金生活者はお陰様で生きております。打ち切りにより終の日近くなる事、間違いなし。

各地域で災害が発生しており、保険医療費が大変と思いますが、出来ることなら延長願い

ます。 

239 年金額は少ないですが、医療費が免除になってくれるので本当に助かって何とか生きてま

す。もう少し助けて下さい。 

240 病気になってから所得が少なくなったので、まだ続けてほしいです。 

241 免除の延長を願います。 

242 現在無職で医療費免除には大変助かりました。打ち切りになれば通院回数も減らさなけれ

ばなりません。継続お願いします。 
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243 75歳以上の医療費は免除してほしい。 

244 高額医療になりますので是非免除して欲しいです。 

245 年金暮らしです。（生活保護受給者より少ない額です。）貯金を切り崩しの状態で生活し

ていますので、医療免除は必要だと思っております。 

246 震災後、体調を崩し通院の数が増え、もし医療費免除がんなくなれば大変ですので、どう

か！ どうか！免除をせめて 2 年くらいどうにかなりませんか。 

247 国民年金生活ででいへんです。血圧も高いので薬を飲み続けなければなりません。どうぞ

今まで通り免除をお願い致します。 

248 公営住宅の家賃が上がり、出費が重なり大変です。せめて医療費が免除されれえばと思い

ます。 

249 医療費は免除願いたい。老人は生活が大変です。 

250 医療費はまだ免除願います。 

251 生活が苦しい。まだ免除お願いします。 

252 免除お願いします。 

253 まだ数年は免除が必要です。 

254 震災で家を失いお金もなく災害公営住宅で生活しています。少ない年金 1 カ月 4 万円で生

活が困難です。どうか国で助けて欲しいです。どうか医療費免除をお願いします。 

255 免除は有難うございます。今後もよろしくお願いします。 

256 免除打ち切りは所得によって判断して欲しい。生活に困らない人も大変な人と一緒じゃた

まったものではない。生活保護は受けたくないと頑張っているけど、歳は取る、病院通い

は多くなる、家賃は生活に困らない人より高いし真綿で首を絞められているようなもの

だ。 

257 宜しくお願い申し上げます。 

258 お陰さまで病院に通っています。今後とも宜しくお願いします。 

259 免除を継続して欲しい。 

260 今まで免除有難うございます。今後も宜しくお願い申し上げます。 

261 復興が完全に終了するまで延長を希望します。 

262 精神障害から内科的病気が起きているので来年度も継続を宜しくお願いします。 

263 複数通っており負担が発生すると高額になりたいへんです。 

264 医療費免除続けて欲しい。消費税が上がるため。 

265 急にガンになりました。これからとても大変です。免除がなくなったら年金生活では生活

できなくなるので。山田町に医療機関が増えて専門医もあれば通うのにいいなと思いま

す。 

266 できる限り免除してもらえれば非常に助かります。宜しくお願いします。 

267 免除されてたいへん有難く思います。病院が 1 か所ではなくまた宿泊もかかるので。免除

がまだ続いたら有り難いです。 

268 免除が延長できるよう宜しくお願いします。毎日が健康でいたいため。 
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269 免除の延長を宜しくお願いします。 

270 年金生活のため生活に余裕がなく、免除の延長をお願いします。 

271 どうにか自宅は再建したが貰う年金額が少なく、これからの生活が不安です。被災者に本

当の力が付くまで免除は続けて下さるようお願いします。 

272 通院時にタクシーを利用するので負担軽減を。 

273 免除を続けて欲しいです。 

274 今後とも医療費免除を続けて頂きたいと思います。よろしくお願い致します。 

275 医療費を安くして欲しいです。 

276 免除の延長を宜しくお願いします。 

277 窓口の支払いがなくとても助かり生きられました。来年もお願いしたいです。国と岩手県

にとても感謝申し上げます。 

278 来年も免除してもらえるとうれしいです。 

279 長い間、免除で助けて頂きありがとうございます。今後とも宜しくお願いします。 

280 免除が打ち切られたら非常に困り毎日不安の日が続き現在の国民年金では生活できない。

あと 2 年免除されるようお願いします。 

281 免除をお願いします。 

282 免除は本当に助かりました。今後ともどうぞよろしくお願い致します。 

283 復興がまだ完全に終了していない中でもう少し延長して欲しい。老人医療費の自己負担割

合を見直して欲しい。 

284 76歳の無職の主婦です。大震災で 3 つの重い病気になり大変な生活をしています。国民

年金です。免除の延長を宜しくお願いします。 

285 70歳以上の高齢者は収入が少なく負担が多く生活面で大変であるので免除を続けて下さ

い。 

286 国民年金では、食べるだけで病院へ行くお金はないので病院代だけはただにして頂きた

い。 

287 体調不良のため働く事が一時的にできず通院しながら働く所を探しています。医療費の免

除を引き続きお願いします。 

288 これからも免除を宜しくお願いします。 

289 家賃が上がり生活が苦しいので医療費免除を続けて欲しいです。県立大槌病院の整形外科

は予約外は受け付けないので困っていますので受け付けて欲しいです。 

290 月一度の通院でも万単位の出費がかかりますので薬を飲むのも大変です。免除の延長をぜ

ひ宜しくお願いします。 

291 打ち切られると通院が大変になるので延長して欲しい。 

292 免除延長を強く希望します。 

293 来年も医療費免除で助けてもらえたら助かります。 

294 9 年間も医療費免除でどれだけ助かったか。それでも災害公営住宅に入り色々引かれるの

で生活は苦しいです。せめてあと 1 年お願いします。 
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295 収入が年金だけなので生活そのものが大変なのに病院へ行くのにバスで行っているので

バス代もかかる。国民年金は数年前かなり下がりました。震災で家も車も流され復興住宅

に入りました。車はあきらめそれでも年金だけでは生活していけません。預金もなかなか

できませんでした。医療費せめてあと 1 年宜しくお願いします。 

296 できれば来年度からも当分の間医療費免除になれば助かります。 

297 免除をお願い致します。 

298 令和二年もお願いします。 

299 又よろしく。 

300 後期高齢者医療免除を続けて欲しい。 

301 年齢を重ねると、私だけでなく色々と病状が増加してきます。ましてや大震災にあってソ

フト面でつらいと、また病状が進行してしまい医療費がかさんできますが、今の医療費控

除制度は大変ありがたく思ってます。年金暮らしの私にはまだ続けてもらえたら大変心強

いと思います。令和になっても東日本大震災の復興はまだまだ続くと思いますので、引き

続き医療費控除制度も続けてもらいたいと思います。（震災者） 

302 交通費もかかり一日数本と不便ですし、いづれにしても一番大変なのは高年齢です。現在

も車で送り迎えです。国民年金も満年齢に満たない内にいただいたいので、少ないと言う

どころではないので、これが一番の苦のもとです。災害後、今日迄もお世話になって本当

に助かって感謝しております。何とか今後も続けてほしいと願っております。その辺よろ

しくお願い致します。あの日から九年、大分元気が出て来たところです。何卒継続の程よ

ろしくお願い致します。 

303 国民年金。10月より消費税が 10%になり家賃、駐車場料金等も毎月振込、生活費等支払っ

て医療費負担になると大変になります。自分は高齢なので後何年か分かりませんが、せめ

て日本に生まれて良かったと思いたい（延長）。震災前は古くても自分の家、足りない分

は頑張って働いていた。現在は食べたい物その他我慢して生活。延長になった時はホット

安心して来た。本当に苦しい人（自分以外も）に考慮お願いする。 

304 薬価だけでも免除してほしいと願う。当分の期間 50%免除にしてほしい。 

305 当分の間 50%免除にしてほしい。薬価だけでも免除してほしい。 

306 年金生活の為、公営住宅の賃貸が高くなった事もあり、自分自身の年齢 80歳を過ぎると

医療費がとても負担で免除を延長してほしいと思います。 

307 来年も免除お願いしたい。 

308 困ってしまう。 

309 来年も免除になる様にお願いします。 

310 行政も財政上大変かと存じますが、震災による被災で事業上の借財が残り年金収入で借金

返済している為、医療費免除が命の繋ぎとなっております。御賢察ください。 

311 年金暮らしなので家賃を払い病院代、薬代、生活費となると生活していけません。申し訳

ありませんが免除の延長を御願いします。夫婦二人暮らしですが、二人共後期高齢者です。

夫もペースメーカーを入れその上肺気腫です。酸素ボンベも使用しております。被災後、

二人共病院通いが多くなりました。本当に悲しい事です。 
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312 被災した自宅の修理に大金がかかり借金しています。医療費の免除が少しでも長くなる事

を願っています。 

313 免除が無くなった場合のことを考えると不安になる。今まで通りに通院出来るようご尽力

をお願いします。 

314 今まで医療費の事を心配せずに通院出来ました。助かりました。来年も医療費の事を心配

しないで過ごせればと思っています！！願いです。 

315 特に心筋梗塞は検査、薬は高額になるので免除されると助かります。年金生活なので。 

316 年金だけでは生活できません。病院に行けなくなる。よろしくお願いします。 

317 少ない年金で生活しているが、家賃負担が重く毎月の生活が厳しい。家賃減免制度を充実

して下さい。窓口負担の延長お願いしたい。 

318 年金だけで生活しているので、家賃も上がって本当に生活がギリギリです。何とかお願い

します。 

319 免除延長。 

320 免除延長。 

321 これからも免除されると良いなと思います。 

322 原因が分からない体のしびれ等があり、色々な病院に行っています。年金暮らしなので今

後も医療費免除を続けて欲しいです。医療費免除がなくなると病院に通えなくなるので、

また今後も免除の継続をお願いしたいです。 

323 収入も少なく家賃、税金出すお金の方が多くなって大変です。お願いします。 

324 医療費の窓口負担の免除期間の延長することを願いたい。 

325 年金生活のため医療費免除の継続を依頼する。 

326 年金が少ないので夫婦での通院が困難になりますので、免除延長せめてあと 1 年お願い致

します。被災し中古の家を購入。市からの支援金出ませんでした。その訳は、被災証明を

娘が使った事だそうです。宮古市からの中古家の改造費も出ませんでした。生活が大変で

す。 

327 まだ長生きしたいので今後も何卒よろしくお願い致します。 

328 大変だと思いますけど、国や県に対してお願いして下さるようお頼みします。 

329 回数を減らしたくない。 

330 これまで通り通院したい。 

331 免除が打ち切られれば、通院回数は当然減らします。延長望みます。医療費免除の延長を

切に希望します。 

332 私は 58歳、母は 90歳、高齢者施設に入っております。ギリギリの生活で、医療費は免除

していただかないと困ります。 

333 低所得者なので免除なれば助かります。 

334 若い時に失業した時期が何回もあり、国民年金は少額です。免除が打ち切られたら家賃支

払等で通院できません。働いてようやく手に入れた自宅と全ての財産を津波で失いまし

た。免除打ち切りになると通院できず、健康までも失う事になります。どうかお助け下さ

い。 
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335 もうすぐ 80歳になります。そう長くは生きられないでしょうから、せめて生きている間

だけでも免除して下さい。 

336 通院費（薬代）が高いと通院出来ない。 

337 生活に困っています。延長をお願い致します。 

338 阪神大震災では 10年間免除されたとお聞きしております。東日本の方もそうであってほ

しいと思います。宜しくお願いいたします。 

339 自分の病気なので免除打ち切られても通院しなければなりません。免除期間まだ続く事願

っています。 

340 体調も思わしくなく感じる。医療費免除があれば助かります。よろしくお願いします。 

341 医療費免除に助けられました。年齢が高くなるにつれ体調も悪くなったと感じています。

今迄通り通院出来る事を願っています。 

342 今まで通りだと国も県も困ると思いますけど年齢ですから。 

343 平成 31年 2 月 25日医大入院、今現在も。初めて国保免除に心からありがとうございます。

もし今年で終わりになれば大変です。お願いです。来年だけでも免除出来れば私達もこの

まま頑張る事信じたいです。今はとてもつらいです。せめてガン患者治療の人達だけでも

後 1 年免除お願いします。助けて。77歳女性。 

344 医療費の減免を願う。通院時の交通費に対し無料券また、パス券を考えてほしい。歩行困

難者へのタクシーの割引&回数券補助必要かも。 

345 医療費の免除を続けてほしい。 

346 75歳以上からでも無料にしてもらいたい。 

347 免除がありまして本当にありがたく思っています。虫の良い話ですが、続いてくれれば大

変ありがたい事です。 

348 有難い制度で、免除の再延長を望みますが、国の財政負担を考えると…あと 2～3 年の延

長を期待しています。 

349 減免措置をお願い致します。病身、高齢、一人の年金に頼る夫婦、目前に控えている老人

保護施設入居資金の準備を思うと大きな不安を感じます。医療費援助打ち切りの影響は、

食費の切り詰めになること必定です。そして閉じこもり、死への坂道を真っ逆さまです。

助けていただきたくお願い申し上げます。 

350 通院せざるを得ない状況です。負担免除を切にお願いします。 

351 経過観察状態です。通院回数を減らすことは不可能。免除がなくなると困ります。 

352 震災前は自分の低い年金でもなんとか生活していける、その様に思ってました。家を失い、

災害公営住宅に入居する事がありがたいことだと感謝してました。入居 5 年目の今年は家

賃の値上げに絶句してしまいました。1000～2000円位の上げ幅と思ってたところ現家賃

の約 2 倍です。年金収入が 10万円もいかないのに、医療費を考えたら頭が真っ白になり

ました。固定電話を切ったらいいのか新聞を止めたらいいのか、毎日思案に暮れてます。

若ければ最終的に自分の家となる方法を選びますが、老い先短い私はここにいらざるを得

ません。あの震災さえなければとついつい思います。ですから医療費免除については、1

年でも 2 年でも延びてくれたらと心から思います!!  
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353 年金生活で大変です。免除お願い申し上げます。 

354 所得が少ないので延長望みます。 

355 自費では、低い年金ではとても行けません。 

356 年金生活のため 1 人暮らしでは大変です。今後共宜しくお願い申し上げます。 

357 来年も免除延長願いたい。 

358 医療費が支払えなくなり、通院する事が出来なくなります。免除が延長される事を望みま

す。 

359 できれば後 1 年延ばしてほしい。 

360 精神の安定を維持するため、子供の障害を軽減するための通院及び薬の服用を続けていま

す。不安定な生活の中、しっかりしなければと言い聞かせてはいるものの、先が見えにく

い現実と闘うのはかなり辛いので、もう少し助けて頂ければ有難いです。延長頂いたお陰

で生活することがなんとか出来ています。いつまでも延長があるとは思っておりません

が、こちらもいつになったら元気を取り戻せて助けが不要となるのか未定です。 

361 来年も医療費が無料になるようにお願いします。 

362 高齢の夫婦は津波の後から身体が弱くなり、また精神的にも弱くなり、年金だけでの病院

通院も大変である。さらに息子は白血病や水腎症など多くの病気を抱えて、さらに病院費

がかさむ。継続をお願いします。息子は岩手医大病院の血液科、精神科、肝臓内科、宮古

病院の泌尿器科、糖尿病科。さらに両親は白内障、消化器がん、膀胱がんなど津波後から

多くの重い病気になり、病院通いがとても必要です。制度の継続をお願いします。母も神

経科、整形科、眼科ととても大切な治療が必要です。 

363 医療費免除ありがとうございます。健康には気を付けますが、医療費かからない方が家計

は助かります。 

364 不整脈の薬と血液サラサラにする薬も飲んでいます。薬を増やさない様に運動もしている

つもりですが、なかなか薬を減らすまでには行かないです。薬も高いのですが、免除 9

年間もしていただきありがとうございます。でも薬を止める訳には行かず、医療費がかか

っても飲んで行くつもりです。医療費かからないのが一番ですが、国保の方も大変じゃな

いかと思うと難しい所です。でも医療費がかからない方はとても助かります。 

365 魚の漁獲、油の高い事、生活が苦しくなっています。魚がとれない。出来ればこのまま医

療費免除を続けてほしいです。漁業を続けて行く人は国保、介護保険が高いです。先の見

通しがつかない。 

366 交通の便も悪いし、全額免除でなくても半額位免除にしてもらえればと思います。国民年

金ですし、被災後 1 人生活で大変です。災害後 1 人生活で 70歳になり、年金暮らしです。

物価は上がり消費税も上がり、これから先国民年金の 1 人だけの年金暮らしにはすごく大

変です。これから先を思うと大変です。年をとっても楽に暮らせる生活をお願いします!!

まだ災害のストレスで大変な思いです!! 病院にも通えるようお願いします!!  

367 津波以降、糖尿病や水腎症、うつ病、静脈血栓を患い、病院に通院しなくてはならないよ

うになった。長い仮設生活で体調を崩した。今後生きるためには治療が必要です。どうか

継続支援をお願いします。震災さえなければこんなことにならなかった。継続支援をお願

いします。 
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368 令和も免除願います。 

369 年金生活なので来年度も免除してほしいです。（通院）しなければならないのです。 

370 年金生活なのでもうしばらく免除してほしいです。 

371 現在は 3 ヵ月検診で予約されているため、娘の車で運転も娘です。家を出る時間が早朝 6

時です。検診が終わりその後面談が終了、時間は 14時過ぎるので家に到着した時には大

変です。春から秋までは日が長いので良い。冬が一番大変です。娘は雪道の運転です。帰

りは時間もかかり日も短いので夜となります。患者も大変です。それに、医療費の窓口負

担が打ち切られたらこれから通院が心配です。どうか今まで通り医療費の免除お願い致し

ます。 

372 来年度も免除にしていただきたいです。宜しくお願い致します。 

373 高齢者なので通院が出来ないと生活上どうしたらいいか分かりません。 

374 生活が苦しいため、病院の回数は来年度からはかなり数が少なくなってしまいます。色々

病気があるがしょうがないと思っていますが、体調が落ち着くまでもう少しお願いしたい

です。 

375 9 年間免除してくださり知事様ありがとうございます。協会の皆様にも本当にありがとう

ございます。県庁の皆さん市町村の皆さんありがとうございます。28年に前立腺がん手

術、30年に再発、放射線治療。免除で 2 度も命を繋ぐことができました。もし再々発の

場合、免除が無ければ生き長らえることはできないかもしれません。年金暮らしの身にガ

ンは重いです。復興は本当に進んでいるのでしょうか？弱者の身には実感がありません。

故郷を捨て内陸に移った者への支援は薄く、悔やむ事もあり複雑な心境です。災害公営住

宅に入居した人達も家賃（上限 7 万円）や内部での繋がりに苦労してます。自宅再建した

親類達も、景気が下降し始めてローンの返済に苦労し始めたようです。私達被災者に幸せ

な復興はやって来るのでしょうか。是非とも免除の延長を御願いします。助けて下さい。

津波と私達を忘れないで下さい。 

376 通院しなければ仕方がないので免除延長を願います。 

377 免除期限延長。 

378 いつもですが、市内に眼科や耳鼻科の病院が少ないので、何とかならないでしょうか。お

願いです。特に耳鼻科。 

379 打ち切りになった場合、病院での治療が出来ません。仮設住宅にて脳梗塞を発症し入院。

その後、糖尿病と腎不全を発症し現在働けない。今 66歳、もう少しでいいから治療して

生きたい。医療費の負担免除の制度のおかげで今日まで生きてこれました。関係各位の皆

様に心より感謝申し上げます。今まで安心して治療していただいております。薬もありが

たくいただいております。もし来年で免除が打ち切りされたら、現在の治療と投薬が出来

なくなり（金銭的な理由）、その時は死を覚悟するつもりです。 

380 私達は夫と 2 人家族です。築 9 年で家が流され、二重ローンの生活をしています。月 20

万が家代だけでかかり、稼いでもギリギリの生活です。これで医療費を払うようになれば

自殺行為です。 
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381 8 年間本当にありがとうございます。お陰様で毎月心配なく治療を続ける事になりまし

た。住宅再建の借入に年金から支払うので、治療費が免除になると本当に助かります。宜

しくお願いします。 

382 今までありがとうございました。主人が腎不全のため現在、通院治療中です。打ち切りに

なると治療することが出来ません。どうか医療費を免除していただきますようお願いしま

す。生活が苦しく打ち切りになると病院での治療ができないと不安で生活しています。助

けて下さい。 

383 後期高齢者の負担軽減を特に配慮して下さい。 

384 自分は後期高齢の者で年金以外の収入はなく、一部免除はありがたいことです。できるこ

となら来年もお願い。 

385 住宅再建後の支払いで苦慮しております。その中医療費免除をいただき大変助かっており

ます。どうか今後共継続して下さる様お願いします。 

386 延長して下さい。お願いします。 

387 延長お願いしたいです。 

388 出来る事なら免除延長お願いします。国保税高い上に免除打ち切られたら生活できない。 

389 透析になる恐怖と毎日闘っています。金銭面でもなんとか現状維持（免除）していただけ

ればありがたいです。 

390 あと 1 年位もお願いします。 

391 病名が多いので、医療費免除を延長してほしい。お願いします。 

392 免除して頂いて大変助かっています。年と共に病院に通う事が多くなり、この制度には心

から感謝しています。沿岸地方にはお医者様が足りなくて大変だとよく聞きます。何とか

沿岸の病院も大切に考えて下さいますよう、よろしくお願い致します。 

393 免除を打ち切られると大変である。続けて欲しい。 

394 少ない年金ですから生活すら大変です。どんなに節約しても無理ですから、せめてあと 1

年でもお願い致します。 

395 免除がなくなれば困り通院も出来なくなります。もうちょっと免除してほしいです。 

396 よろしくお願いします。 

397 仮設生活の人がいる内は、医療費の免除は必要と思い希望します。震災の影響によって病

気の発生も考えられるので、出来ることであれば医療費の免除は望みます。 

398 医者代が大変だと思います。 

399 被災後、色々な病気になり不安を感じている。又、70歳前なので医療費の負担が大きく

なると思う。 

400 今まで大変助かりました。ありがとうございます。10月から消費税が上がり、生活は大

変になります。障がい者でもあるので、ぜひ延長お願いします。 

401 来年も免除して欲しい。 

402 要介護 5 の母の介護をしており両親の年金だけで生活しているので、医療費の免除を何と

しても延長していただきたいです。 
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403 震災後住宅再建しましたが、月々の支払いは大変です。この先不安でなりません。現在医

療費の免除は有り難いです。これからも続けて受けられる様、お願い申し上げます。 

404 働くことができなくなり、年金も 50万（年間）。今後生活することさえ困難をきわめて

います。医療費の免除を続けて欲しい。 

405 夫が 4 年前胃ガン（ステージ 4）でしたが、一命をとりとめ毎月検査続きです。昨年脳梗

塞になり後遺症の為、全く無収入です。年金も年 50万円程度です。医療費の免除続けて

欲しいです。 

406 医療費の窓口負担免除はとても助かっております。可能であれば継続をお願いしたいで

す。 

407 医療費免除の延長をお願いします。消費税も値上がりし生活が困窮するばかりです。苦し

くなるばかりです。 

408 免除が打ち切られない様に願うしかないです。免除が延期する様に願うしかないです。 

409 免除が打ち切られると死ぬしかないです。お願い致します。何卒お願いします。神様。 

410 出来れば引き続きお願いしたいと思います。 

411 震災後から今迄、医療費負担を免除して頂き本当に感謝いたします。津波で家族を亡くし、

義妹と二人で暮しています。出来ましたらこの後も免除期限が延びたらと念じます。感謝

いたします。 

412 引き続きお願いします。 

413 土地引き渡しがやっと済み、これから家を建てる予定です。できれば新築して落ち着くま

では免除の延長をお願いしたいと思います（1 年でも長く）。（建築費にどれだけかかる

か心配です。） 

414 今年も免除お願いします。 

415 住宅も建てたいが未だ未定。後 1 年免除お願いします。 

416 災害公営住宅に住んでいる。現在、部屋代、共益費、月々の支払いが大変だ。家を流され

なければ通院も出来る。打ち切られるとできなくなる。どうか来年もよろしくお願いしま

す。 

417 公営住宅の部屋代、共益費等。津波で持ち家が流されなければ負担がない分通院も出来る

が、打ち切られると出来なくなる。来年もよろしく免除して下さい。お願いします。 

418 来年から負担となると、年とともに病気が増える一方で先が暗いです。今まで長い間免除

で本当に助かりました。感謝の気持ちでいっぱいです。来年も免除になれば本当に助かり

ます。年金生活で薬の量が増える一方で医療費が心配です。どうか免除にして下さい。よ

ろしくお願いします。 

419 もう少し「医療費免除」をお願いします。夫を亡くして遺族年金なので大変です。よろし

く頼みます。 

420 自営で店を始めたがまだ苦しい時期です。免除はまだ必要です。 

421 引き続き免除の延長をお願いします。 
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422 被災されて毎日が大変でした。1 年 3 ヵ月免除されインターフェロ治療しました。今も病

院に通院しています。盛岡（バス）。感謝の気持ちです。本当にありがとうございます。

本当の気持ちはもう少し免除してもらいたいと思いました。それか病院代が安くなればと

思いました。同じ被災されたのに。3 月 10日には脳卒中になり宮古の方に通院していま

す。 

423 国民年金生活 2 人合わせて 1 人分の額しか収入が無く、2 人共通院出来なくなります。今

迄通りに願います。 

424 支援が少しでも長く続きますようにお願いします。精神科に通っているので切られると困

ります。 

425 助けて。遠慮で申し訳ない、でもお願いしたいです。その気持ちのまま。娘が他界しまし

た。もう一人の娘も体悪いのに薬の回数減らして我慢してます。 

426 助けて下さい。我慢して我慢して、先月父が眠ったまま召されました。私、両親はこの制

度には助けられ、～いいなぁ～と言われ続け、父は感謝し申し訳ないと考えておりました。

母も同様、私も。父は私の作った朝食を食べてくれぬまま召されました。助けて。 

427 免除されているからいいな～と言われ続けている内に体調が悪化。家族皆、申し訳無さと

有難さの思い。その間に娘、夫が急死。残る 1 人の娘も血圧の薬を調整している様子。お

金もありません。現実的に心身きついです。助けて下さい。もう 1 人の娘には体調悪くて

も我慢してお薬を調整して。かなり血圧も高く、他の方も体調が悪い様子は隠していても

分かります。安心してお薬、治療させたい。 

428 今までの免除には本当に申し訳無く。周囲には妬まれたり切なかった。でも感謝いっぱい

です。ただ、これまでの間に姉と父が他界、母はターミナルです。姉と父もすごく我慢し

た上の―。私も母だけはとお薬を調整したり。私も薬を普通にと思うけれど我慢してます。

助けて下さい。助けて下さい。助けて下さい。申し訳ありません。私は薬止めても良いか

ら、我慢するから高齢のターミナルの母だけでも助けて下さい。申し訳ありません。 

429 震災 8 年も過ぎても免除を受けているが、お金を払っている方に大変申し訳なく思ってい

る。全財産を失い車も無くなり仮設も遠く離れた為、会社通勤も不可となり退社。その後

ガン手術。通院と預金、保険解約し年金暮らし。治療費負担は大きなネックで、段階的（半

額）でも減らしてくれれば多少なりか助かる。 

430 これまで免除して頂き有難く思っております。できる事なら続けてもらいたいです。 

431 免除の延長をお願い致します。よろしくよろしくお願い致します。 

432 免除を延長してほしい。お願い致します。免除の延長よろしくお願い致します。 

433 月 1 回の通院ですので減らす訳には行きませんので、出来ましたら延ばして欲しいです。 

434 年金生活者なので今まで有難かったです。歳取るごとに痛い所が増えるので、これからも

よろしくお願いします。 

435 年金生活で苦しいので医療負担をしてほしい。 

436 年金生活で苦しいのでぜひ医療負担をしてほしい。 

437 後期高齢者には免除が継続されてほしい。 

438 もう少しだけ免除お願いしたい。 
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439 突然の病気発症で大変でした。23日間の入院、免除で助かりました。年金だけの生活で、

医療費負担は苦しいです。住宅の賃料が上がり年金だけの生活でやりくりが大変です。今

年も免除お願いします。 

440 これから先もよろしくお願いします。 

441 どちらも時間のかかる病気なので、いくらでも援助が続いてくれればすごく助かります。

どちらも中止して良い病気ではないので、できるだけ続けてかからなければならないと思

います。 

442 今まで通り免除されると助かります。 

443 少しでも長く免除が延長されることを希望します。 

444 生活に負担がかかる。生活が大変です。免除再延長希望。 

445 生活に多々負担がかかる。免除再延長希望します。 

446 震災前は二階建ての大きな家に住んでいて家賃を払う必要はなかったのですが、震災にあ

い現在災害公営住宅に住んでいます。その為、家賃が生じると共にガス、電気も共同使用

になった為か以前の倍近くの使用料となり、経済的に限りきつい生活となっています。年

金も満額ではないので、将来家賃の増額が心配なので増額を減らしていただければ嬉しい

です。又、夫も私も病院に通院していて計 4 ヵ所に通っています。それなので医療費も引

き続き免除をお願いしたいと思います。 

447 再建がまだです。これからするが、医療費は負担できたら延長をお願いします。 

448 まだ仮設で暮しています。これから再建するので医療費の負担は大きくなります。免除延

長してほしい。 

449 国民年金生活なので、医療費免除ないと困ります。 

450 国民年金生活者、医療費の免除無くなると生活に困る。82歳と 76 歳の夫婦 2 人暮らし、

医療費の免除が無くなると日常生活に困る。 

451 今まで大変助かりました。ありがとうございます。国、県、市町村も大変なのは分かって

います。でも私たちも生きて行かなければなりません。延長よろしくお願いします。 

452 医療費免除の継続をお願いします。収入が無いので。 

453 主人がガンなのですが、仕事が出来ない上に医療費が発生すると、これから先が心配でな

りません。 

454 免除延長をお願いします。 

455 震災後夫も亡くなり一人の年金で生活しているので医療費が心配です。 

456 免除で助かっております。高齢で年金だけの生活なので免除を今後もお願いしたいです。 

457 免除延長をお願いします。 

458 免除の延長を希望します。通院しないわけにはいきません。足腰も弱っているのでタクシ

ー代もかなりかかります。 

459 生活ができなくなる。 

460 免除期限を延長して欲しい。 

461 来年も医療費免除をお願い致します。 
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462 年金生活ですので、免除延長で非常に助かっております。来年度も免除されますよう願っ

ております。 

463 今まで助かりました。ありがとうございます。延長宜しくお願いします。 

464 急患の場合は高田で診てもらえず他市に行くようになった事が一番心配です。年金暮らし

なので本当にたいへんです。これからの事を思うと心配でどうしようもありません。負担

にならないようにお願いします。 

465 歳のせいか痛みが増えている。病院通いができなくなればたちまち弱ってきますので免除

を頼みます。 

466 年金生活で通うのもやっとの生活です。交通費と病院代、薬代が負担になるのが困ってし

まいます。免除が延びてもらえれば大変助かります。宜しくお願いします。 

467 今までの支援、大変助かりました。今後も続くよう希望します。 

468 病気が増える一方で薬代や交通費、介護料が年金だけでやっていけるのか不安が大きいで

す。もう少し免除してもらえたらありがたいです。 

469 年金暮らしだと大変なので医療費の免除は助かります。 

470 岩手県保険医協会の皆さまありがとうございます。せめて 10年は医療費の免除があれば

老人は 1 日でも 1 年でも長くこの世にいることができます。宜しくお願いします。 

471 免除のお陰で通院させて頂いております。打ち切られますと通院できなくなります。少し

でも長く免除願います。 

472 仮設での生活のため毎日ストレスがかかり普通の生活ができるまで免除お願いします。 

473 今まで免除され助かっています。免除をお願いします。 

474 8 年間も免除して頂き感謝申し上げます。年金生活なので医療費は少ない方が良いです。 

475 まだ免除お願いします。 

476 明年も免除お願いします。被災者は東京オリンピックどころではない。 

477 仮設住まいです。まだ免除願いします。 

478 交通費だけでも大変です。免除宜しくお願いします。 

479 宜しくお願いします。 

480 現在、働く事ができず無収入のため貯蓄を切り崩して生活しています。医療費負担が発生

した場合支払う事はできません。治療はあきらめることになります。どうか継続をお願い

します。 

481 延長していいただきたい。 

482 震災のストレスで病気を抱えています。医療費補助の継続をお願いします。 

483 これまで通り医療費免除の継続をお願いします。 

484 なんとか助けて下さい。お願いします。 

485 通院回数を減らすと糖尿病が悪化するので延長して欲しい。 

486 大震災で家を失い転々としながらも内陸に家を再建。医療費免除は大変助かり心の落ち着

きを取り戻すことができました。打ち切りとなると不安な気持ち。もう少し続けて欲しい

と思います。 
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487 免除の継続を宜しくお願いします。 

488 現在家を再建中で、すっかり落ち着くまではできれば医療費の免除をお願いしたいと思い

ます。 

489 大震災で全財産流されてから 8 年、医療費免除で生きてきました。免除をお願いします。 

490 免除を延長して欲しい。 

491 8 年免除されましたが、もう 2 年免除してください。 

492 免除期間が延長されればありがたいです。 

493 年金だけでは、病院にいくのは無理な事があると思います。免除延長をお願いします。 

494 現在も内科、泌尿器科、整形外科、皮膚科 歯科に通院中です。どうか 2～3 年まで、免

除延長お願いします。 

495 来年も免除をお願いします。 

496 免除を延長して欲しい。 

497 震災後、医療費免除は本当にありがとうございました。薬がないと生きていけません。も

う 1 年助けてくれませんか。 

498 これまで通り免除を希望します。 

499 免除を継続していただければ、助かります。親の負担を子が協力しています。 

500 本当に困っています。お願いします。 

501 段階的に 3 割負担に戻して欲しい。免除が継続するのならば、もう少し続いて欲しい。 

502 免除の延長をこの先もお願いします。 

503 年金生活者にとっては、これから復興住宅費も上がるし、交通費も一律ではなくなるし、

それに医療費となると困ってしまう。いくらかでも免除をお願いします。 

504 免除が延長されていて大変助かっています。10月から消費税が上がり、免除も打ち切ら

れたらと思うと、生活が大変です。今後も免除の延長お願いします。 

505 通院は続けているが、生物学製剤の負担が大きく、生活が困難になり中止した。痛くても

続けられません。子育て支援で子供がいる家庭に色々還元されているようですが、子ども

のいない世帯にも還元されるように医療費負担を減らして欲しいです。 

506 社保で高額療養費の請求をしても負担が 6 万円近い生物学製剤の使用が続けられず断念

しました。痛みに耐えるしかありません。 

507 引き続き免除をお願いします。 

508 免除の継続をお願いします。 

509 免除延長をお願いします。 

510 国保、高齢者医療、介護保険等の税金支払いは、生活にも負担が大きいです。免除を 1

年延長してください。 

511 免除延長をよろしくお願いします。 

512 今年も免除よろしくお願いします。 

513 免除のおかげで通院出来ています。歳をとると通院が多くなり、増々大変になってきます。

何とか免除を延長してください。 



29 

 

 

514 おかげ様で本当に助かっています。出来れば続けてもらいたいです。 

515 お金がかかっても通院しなければならないので、来年も免除してもらいたいです。 

516 免除延長、お願いします。 

517 リウマチは治療費が高くとても通院出来ません。ストレスから発症し、災害後からひどく

なりました。医療費免除の継続をお願いします。今現在は症状が悪く働く事も出来ません。

本当に継続お願いよろしくお願いします。 

518 来年も是非、医療費の免除をお願いします。 

519 被災して、医療費の免除がどれほど助かっているか。来年も是非、免除をお願いします。 

520 来年も医療費の免除をお願いしたいと思います。 

521 通院にお金がかからないのが、ありがたいです。 

522 家族 4 人のうち 3 人が毎月 1 回ずつ 2 種類の病院に通院しています。年齢が増えると供に

病気もふえていき、減る事がなくなっています。医療費を免除していていただいて、とて

も助かっています。来年も同様にお願いします。 

523 年金だけでは何も出来ないです。1 年延長してください。 

524 夫婦で通院しています。これまでの医療費免除、とてもありがたいです。年々通院の回数

が増えてくるので、大変です。これからも免除の延長をお願いします。 
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1 免除延長で大変助かっています。引き続き延長下さるようお願いしたい。 

2 長い間ありがとうございました。 

3 今まで大変助かっていますが、年金生活者なので医療費が多くなれば、考えなくてはと思

っています。 

4 ずっと続けて飲まなくてはならない薬があるので（高額）、生死にかかわるのであれば続

けざるを得ないと思っています。今までは本当に助かっています。 

5 長らく医療費免除で助かりました。 

6 1 人生活、免除に助けられています。今後も御願いします。感謝の気持ちでいっぱいです。

ありがとうございます。 

7 73歳で 1 人暮らし。免除最高に助かります。宜しく御願い致します。 

8 現在まで免除して下さって有難く思います。この先、大変な生活になると思う。 

9 二人共年金生活ですので、医療費負担になると大変です。妻は東日本当日から入院。東日

本大震災から現在まで医療費免除して頂き助かりましたが、この先大変だと思う。 

10 医療費の免除を受けとても助かっています。ありがとうございます。 

11 病院まで遠く交通費もかかりますので、医療費の免除はとても助かります。またお願い致

します。 

12 今まで無料化ありがとうございました。問 4、本音を言うとイなのですが病気には勝てな

い。 

13 ありがとうございます。 

14 免除によって助かっています。来年もどうか免除継続をお願いします。保険制度というす

ばらしい制度のおかげで助かっております。これからもどうぞよろしくお願い致します。 

15 お陰様で助かっております。免除の継続をお願い致します。国、県と保険制度で大変助か

っています。これからもどうかよろしくお願い致します。 

16 仮設で 1 人で暮らし、ようやく災害公営住宅に移り内心ホッとしていますが、未だに耳の

難聴と頭の痛みと歯の歯周病と広く患い、なかなか完治が難しいです。助けて下さい。お

願いします。免除になってくれたおかげで気持ちを前向きに持ってきました。今も痛みと

闘っています。病院は私にとって切り離せません。1 人で暮らし切に願うのは、安心と病

気の安定です。本当に助けて下さい。命を助けて下さい。お願いします。 

17 東日本大震災で、日本という国だから免除されて本当にありがたく思っております。震災

で体調が不調になり通院がいっぱいですが、あと 1～2 年免除していただければ生きてい

けるしありがたいと思っております。 

18 今日までは本当にありがたいと思います。でもこれからは大変な暮らしをして行かない

と。消費税も上がる。 

19 医療費の免除中に大腸ガンが見つかり入院と手術をしました。免除のおかげで助かりま

す。今後も病院はずっと続きます。いつも再発の事が頭からはなれません。体調を見なが

ら日々暮らしています。 
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20 早期に発見し軽度の内に治療することにより、入院や介護施設の利用を出来るだけ短くし

たいので、免除して下さるのは今まで通り通院出来て助かりました。検査出来る病院へ行

くには、三鉄とバス等を利用して通院しました。免除は本当に助けていただきました。あ

りがとうございます。宜しくお願い致します。 

21 常に感謝の気持ちでの通院ですが、昨年は自然災害の年でもあって心苦しく思いますが宜

しくお願い致します。 

22 医療へ携わる関係者の「人手不足」に対して心より心配しております。あの震災は毎日忘

れる事はできませんが、この様に免除に際しましては心より感謝致します。ありがとうご

ざいます。 

23 現在ガン治療を苦しみに耐えて頑張っています。まだまだ孫の成長を楽しみに生きたいで

す。今こうして生きられるのは医療費免除のおかげと思っております。これを打ち切られ

ましたら治療もできず死を待つばかりです。助けて下さい。 

24 高齢になって病院のお世話になることが増えています。医療費免除は本当にありがたい。

しかし国の負担も大きくなることには気が重い。 

25 年金生活の夫婦です。来年もよろしくお願いします。今までは感謝です。 

26 負担金額が少ないと助かります。負担期限が延長されることを望みます。収入が足りなく

て従業員を社保に、主人と私は国保でした。こんなに差が大きくなるとは思いませんでし

た。免除が延長されたお陰で、心配されていた心臓も検査していただき助かりました。店

も流され収入がなくなったので免除で本当に助けられました。 

27 免除はとても助かります。 

28 医療費負担免除、ご尽力下さりありがとうございます。これからもよろしくお願い致しま

す。 

29 災害公営住宅に来てから厚生病院の他に歯科医院や耳鼻科（アレルギー性鼻炎）に行く事

が出てきましたので、免除されていると非常に助かります。出来ればあと 1 年位免除期間

が延びればありがたいです。 

30 医療費免除は大変ありがたく感謝申し上げます。今後も継続して頂きたくお願い申し上げ

ます。 

31 震災から 8 年間免除されて本当に感謝しています。まだ仮設に住んでいる人がいますが全

員が仮設を出るまで免除してもらえるとありがたいと思います。 

32 長い間免除して頂きありがとうございました。全国の皆さまの税金で免除して頂き感謝し

ております。 

33 国民年金だけで一人暮らしですけど、どの病院も休むことができないので頑張って 4 か所

通うつもりです。今までありがとうございました。 

34 今年 3 月にやっと土地の引き渡しがあり、これから再建するにあたりお金が必要である。

通院しているので医療免除はとても大助かりである。来年度もぜひ免除して欲しい。免除

だと我慢しないで病院へ行けます。 

35 国や県の皆さんに感謝しております。全国どこでも大変なのに本当にありがとうございま

す。医療機関の皆さんへもう少し患者さんに寄り添ってもらいたいものです。 

36 医療費免除有難うございます。大変助かっております。 
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37 震災後ストレスで 4 回入院しとても助かりました。 

38 助かっています。 

39 後期高齢者ですので今までありがとうございます。 

40 免除のお陰で安心して通院できます。 

41 現在も免除のお陰で通院しておりますのでありがとうございます。 

42 国、県、市に感謝です。 

43 認知症と診断され 4 年目ですが医療費免除して頂いてとても助かっており感謝申し上げ

ます。来年はどうしようと今から心配です。 

44 いつもありがとうございます。現在は家賃負担があり医療費免除はすごく助かっていま

す。家も家族も突然失った者の気持ちを少しでも理解してくれたらと思う事が度々ありま

す。 

45 長きに渡りお陰さまで治療させて頂き有り難く思っております。いつまでも続くとはおも

っていませんが、その覚悟が正直できておりません。失明してまでも生きていたいと歯思

いませんが、なかなか生きていくのは大変です。年金暮らしで 1 回の治療代 5 万円はとて

も続けることはできません。 

46 免除を頂いているお陰で通院し体調を維持できて国民年金 2 人分で何とか生きています。

皆様のご加護に感謝致します。 

47 今までありがとうございます。 

48 免除されていることですごく助かっています。 

49 今年、胃の手術をして初めて免除のありがたさが身にしみました。ありがとうございます。 

50 子宮頸がんが見つかりました。免除がなかったらどうしてたかと考えるとありがたかった

です。 

51 脳梗塞になりリハビリ中です。お陰さまでリハビリに頑張れます。 

52 この制度のお陰で治療費の心配もなく安心して手術を受けることができました。 

53 ご厚意に甘えて申し訳ないと思いますが、この制度がなかったら手術は受けなかったと思

う。 

54 薬を切らすことができない病気なので免除はとてもありがたいです。 

55 一日でも長く続けて頂ければ助かります。 

56 長い間ご支援頂いてありがたく、お陰さまで大きな手術もお金の心配なくできました。 

57 3.11 の後ずっと長い間、負担金の免除をして頂いているので大変ありがたく思っていま

す。しかし申し訳ないとも思っています。自分の病気を治したいのですがなかなか出来ま

せん。 

58 私たちの年齢も年を重ね、体の調子も良くない状態も進みます。免除は大変ありがたいと

思います。よろしくお願い申し上げます。 

59 3 月に頭痛があり MRI撮影をしたが、医療免除だった為とても助かった。国民年金暮らし

夫婦であり、年齢を増すと色々体あちこちに異常が出てくるので、医療免除にとても助け

られている。これからも（来年度）ぜひ免除が必要である。 



33 

 

 

60 医療費の免除、本当に助かっています。本当にありがたいです。打ち切らずにしてほしい

です。 

61 免除されていて本当に助かっています。命綱です。来年も免除を打ち切らないで下さい。 

62 国民年金で 1 人暮らしでは生活が大変で、病院に通院する事が無理かなと思っています。

大災害を受け医療費免除はとても感謝しています。 

63 国民年金受給者には死活問題です。医療免除は大変感謝です。 

64 これからも通院をやめることは出来ません。年齢も若くないので国や県の役に立つことは

出来ませんが、薬に頼って一日も長く生きたいと思っております。ありがとうございまし

た。震災前は病院に通ったことがなかったんですが、この 8 年間の間にこの様な病気にな

ってしまいました。震災とは言え、長い間免除されたこと本当にありがとうございました。

昭和 14年生れです。 

65 今まで免除有難うございました。これ以上甘えられず、まずはこの先が心配です。 

66 8 年間有難うございました。今の所はどうにかですが、この先が心配です。宜しく、助け

て下さい。 

67 無料で大変助かっております。来年も続けて下されば大変助かります。 

68 医療費を免除してもらい助かっています。公営住宅の家賃も上がり、ますます大変です。

よろしくお願いします。 

69 8 年間も見て頂いて本当にありがたく思っております。年金暮らしでは大変です。お国も

大変と思いますが私も大変です。また宜しくお願い致します。 

70 おかげ様でお金の心配をしないで病院に行かれて幸せと思っております。またよろしくお

願い致します。 

71 医療費が免除切られるのは残念ですけど、今までのご支援ありがたく思っています。 

72 日本全国で自然災害が次々と発生したにもかかわらず、今まで医療費が免除になっていて

本当に助かります。でも免除がなくなったら、かなりの金額になるし働きにも行けません。

震災後に離婚したので発生時に世帯に来る寄付金も入らず大変困っています。検査料も高

くなると思いますし。本当の親族でも震災にあっていない家族に、いつまでいつまで震災

と…。その税金は自分たちが払っていると 6 年前位から言われています。でも実際に震災

にあっていない人には何を話しても通じません。働いている人達（別居）は医療費は払っ

ていると思うんですが…。車も流され歩きだけです。病名を減らそうと思っても年を重ね。

病院から離れ健康になりたいです。 

73 年金暮らしのため免除は大変ありがたいのだが。 

74 免除となっている現在とても感謝しております。通院はよほど具合が悪くなければ通院を

控えるようにしています。年金生活になりましたので不安が先立ちます。 

75 体の為に薬は飲み続ける方法しかありません。限られた年金の中から支払っていかなけれ

ばなりません。今は本当に助かっています。どうかこのままで。 

76 薬は飲み続ける方法しかありません。限られた少ない年金の中から支払っていかなければ

なりません。今は本当に助かっています。どうかこのまま！！80歳と 72歳の高齢者 2 人

住いです。2 人の年金で生活しています。出来る事なら仕事をしたいのですが、体がまま

なりません。今は本当に助かっています。 
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77 国、県の医療免除本当にありがたいです。私も生活費を節約して生きています。震災から

8 年、復興進む中で苦しい生活しています。 

78 震災以来永きに渡り医療費への配慮たまわり大変ありがとうございました。おかげ様で

82歳の今日まで延命出来ました。今後、健康の自己管理に努めがんばりたいと思います。 

79 年金生活なので、病院までの数少ないバスでの通院になるので、打ち切られたらどうなる

だろうと不安で一杯です。災害から 8 年間の協会の協力にはとても感謝しています。あり

がとうございます。災害の後、体調も悪く病院通いに盛岡にも通院し、今は大船渡の病院

へ。交通の便が悪くて、今から病院代の他に交通費がかかり大変だと思います。欲を言え

ばまだ続けてほしいけど、周りの受けていない人には腹の立つことだと思います。言われ

たことがありました。 

80 年金生活です。免除で助かっています。続けてもらうとありがたいです。 

81 昨年末から骨粗しょう症の薬を飲んでいます。免除して頂いてありがいと思っておりま

す。 

82 免除され続けて申し訳ない気持ちです。もうそろそろいいのではないでしょうか。ありが

とうございます。 

83 一人暮らしの年金生活者です。免除は本当にありがたく思います。免除がなくなれば、何

もかも値上げで生活も苦しく病院にも行けるか分かりません。住宅に入れてもらい有り難

いのですが、会費が 3,000 円、掃除に出なければ千円取られます。少しの年金なので詰め

ても詰めても生活が苦しくて毎日が楽しくないので長生きはしたくありませんね。年金も

上がるわけでもありませんしね 

84 年金生活者にとって免除は大変助かります。 

85 免除されているので生きています。 

86 年金が少ない私たちには免除されていることがとても有り難く感謝しています。 

87 社保から国保に変わった時、免除があり助かったと思った。 

88 薬が必要なので通院はします。生活は切り詰めないとと思っています。今まで助かりまし

た。できれば免除延長をお願いしたいと思っています。 

89 主人は脳梗塞と肺がん。今は認知になり施設に入っています。8 年間ありがとうございま

した。 

90 年金 70万以下で生活できなくなる。 

91 県や医療関係の方々のお力により、窓口負担が免除されており深く感謝しております。

年々年も重なり打ち切られた場合を考えますと不安がいっぱいです。 

92 免除は有り難く思います。ざひ継続を希望します。 

93 あと 1～2 年免除お願いします。免除はとてもとても助かります。感謝です。 

94 免除のおかげで助かっています。老老介護です。国民年金の生活でとても苦しいです。 

95 とてもありがたく病院へ通っております。感謝の気持ちでいっぱいです。ありがとうござ

います。 

96 医療費が免除され大変助かっています。来年もぜひお願いします。 

97 免除されて本当にありがとうございます。もっと続きますようお願いします。 
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98 免除されているので今は安心して通院できる。とても感謝しています。 

99 免除は本当に助かっています。 

100 未だに仮設に住んでおり生活も苦しいので、免除は本当に助かります。 

101 これからのことを考えると不安ですが、今まで免除して頂き感謝です。 

102 在宅酸素をしています。医療に多くのお金がかかります。今、通院出来ているのも免除の

おかげです。ありがとうございます。 

103 医療費免除して頂いて現在までどうにか病院に通えることが出来、少しずつ元気になって

来ています。ありがとうございます。 

104 発病は震災直後からで症状は進行している現状で、通院も県外のため経費がかさむので免

除はとても助かっております。この先、不安と絶望感でいっぱいです。今後も免除が延長

されるよう国と県に要望いたします。 

105 免除が長い間ありすごく助かっています。これからもと思うことは図々しい考え方ですよ

ね。 

106 長い間免除して頂き有難うございました。 

107 震災後、今までの医療費免除は本当に助けられました。他の方に申し訳ない気持ちとは別

に、来年以降が不安でいっぱいです。 

108 免除されているので大変ありがたいです。ありがとうございます。 

109 被災後、胃ガン肺ガンになり今も通院しております。そしてご飯もあまり食べられず体力

もなくなり仕事も辞め、医療負担でずいぶん助かっています。仕事も出来なくなり医療免

除お願いしたいです。 

110 生活も苦しいし私自身介護が必要です。現在は医療費が免除になっているので助かってい

ます。もし免除期間が終了してしまうと通院できません。そうでなくても、この先生きて

行くのが不安です。長生きはしたくないです。 

111 病院へ行く事を減らす事は出来ませんけどやむを得ません。入院費を助けていただいた事

に感謝。 

112 所得が少ないから延長されれば長生き出来そうです。今まで無料にして頂きありがとうご

ざいました。今後も延長されれば本当に助かります。 

113 宮古病院まで交通費が 2000円以上かかります。医療費が免除のおかげで助かります。年

金が安いので。81歳一人暮らし。 

114 医療費免除のおかげでどうにか生活出来ました。ありがとうございます。 

115 今まで免除していただきありがとうございました。大変助かりました。 

116 おかげさまで 8 年間助かりました。ありがとうございます。 

117 医療費の免除本当に助かりました。ありがとうございます。感謝です。 

118 医療費の窓口免除、長い間ありがとうございます。負担が発生するとなると正直大変です

が、いつまでも甘えていられないと思ってます。 

119 社保から国保に切り替え半年になります。夫が働けなくなりましたが、今は医療費免除で

とても助かっております。 
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120 年金暮らしの 86歳です。病院に通わなければ命にかかわります。災害公営住宅は家賃も

払わなければならないので、免除は助かっています。よろしくお願いします。 

121 自営していた飲食店と家と両方を流され、財産をなくしてしまいました。土地も住宅ロー

ンを返済するため手放してしまい、何もなくなりました。免除して頂き本当に助かりまし

た。仮設住宅と違って災害住宅は家賃もかかり、水道料も下水道分が加わり倍以上になり

ました。国民年金なので免除して頂ければとても助かります。 

122 震災後 8 年も医療費を免除して頂き、大変助かりました。 

123 大変有難うございます。助けられております。 

124 上記のような各種な病気で、多額の金額を延長していただき感謝しております。ありがと

うございます。 

125 血圧の薬が必要なので（安定剤）病院にはお世話になります。今迄免除していただきあり

がとうございます。 

126 震災後生活が苦しく医療免除は助かっています。 

127 自宅を求めて少し落ち着きましたが、体調は不安定で通院中です。税金等もあり医療費は

大変かと思い心配です。大変お世話になっている事に感謝です。家族も失い年金だけで不

安な生活です。もう少し応援していただきたいです。 

128 医療費の免除は本当にありがたいです。 

129 いつも有難うございます。今迄（8 年間）本当に助かりました。これからどうなるか分か

らないけど、免除していただけると助かります。お願い致します。 

130 色々ありがとうございます。 

131 免除のおかげで生活が出来ています。 

132 感謝しております。 

133 年金額は少ないですが、医療費が免除になってくれるので本当に助かって何とか生きてま

す。もう少し助けて下さい。 

134 免除において大変生活が助かっている。免除が打ち切られると生活保護等も考えなければ

ならない。 

135 年金生活夫婦、医療費免除のおかげ様で大きな病気もなく過していますが、打ち切りにな

ると生活が困窮します。医療費免除で大変助かってます。打ち切りとなれば、今まで通り

通院出来なくなるのではと先々心配です。 

136 長い間免除ありがとう。 

137 免除は有難うございます。今後もよろしくお願いします。 

138 お陰さまで病院に通っています。今後とも宜しくお願いします。 

139 8 年間免除頂き有り難いと思っています。 

140 今まで免除有難うございます。今後も宜しくお願い申し上げます。 

141 免除のお陰で助かっております。ありがとうございます。 

142 免除されていることは大変ありがたく思いますが、疑問があることもあり「必要ないんじ

ゃない？」とも。災害公営住宅に入居し、今まで経験したことにない家賃の支払いの方が

負担に感じています。 
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143 免除されてたいへん有難く思います。病院が 1 か所ではなくまた宿泊もかかるので。免除

がまだ続いたら有り難いです。 

144 生活がちょっと苦しい。医療費免除でだいぶ助けられています。免除がなくなれば生活も

大変になるでしょう。 

145 免除で非常に助かっていますが打ち切られると月 1 万円の負担が発生します。年金が月

10万程度なので。 

146 被災者だからと甘えているつもりはないが、医療費で生活をつぶさずにいることに感謝。

「まだただなの？」と非被災者から責められることもあるが、完全治癒を願ったがますま

す重くなってきている。免除はありがたい。 

147 公営住宅の値上がりにより厳しい状態です。免除が大変助かっています。 

148 災害の後免除頂きありがとうございました。 

149 国民年金暮らしなので今まで免除してもらいとても助かった。 

150 医療費免除は生活を助けてくれている。 

151 年金が少なく生活が苦しいです。免除してもらいありがとうございます。今からでも年金

を足してもらえたらと思います。お願いします。 

152 窓口の支払いがなくとても助かり生きられました。来年もお願いしたいです。国と岩手県

にとても感謝申し上げます。 

153 今まで無料で有り難いとこの病気になって思っています。 

154 免除ありがとうございます。先生が足りなくてたいへんです。 

155 長い間、免除で助けて頂きありがとうございます。今後とも宜しくお願いします。 

156 被災者は私たちだけではないですし、今まで免除して頂きありがとうございます。 

157 今まで免除された事はありがたいことで感謝しています。しかし、いつまでも甘える訳に

もいきません。本当に生活に困っている方のみ対象にしても良いと思います。 

158 免除のお陰で病院へ行けていましたが、打ち切られたら安井年金だけでの生活は無理で

す。 

159 今までほんとうにありがとうございました。 

160 医療の免除はとてもありがたく感謝しています。お陰さまで手術もでき投薬も欠かさず飲

めています。歯の治療も無料で助かりました。 

161 免除は本当に助かりました。今後ともどうぞよろしくお願い致します。 

162 免除は大変助かりました。国保料は半分くらいになれば助かる。免除は打ち切りも仕方な

い。 

163 免除のお陰で不安のあるところを診察して検査しております。 

164 医療費が免除されて助かりましたが、年金だけでは一人暮らしは大変です。 

165 長い間本当にありがとうございました。お陰さまで今は元気になりました。でも病院には

まだ通うつもりです。 

166 長年に渡り免除に感謝致します。 

167 今までの医療費免除たいへん有難く思います。 
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168 ありがたいと思いました。 

169 おかげ様で助かってます。 

170 おかげ様で通院出来てます。 

171 年齢を重ねると、私だけでなく色々と病状が増加してきます。ましてや大震災にあってソ

フト面でつらいと、また病状が進行してしまい医療費がかさんできますが、今の医療費控

除制度は大変ありがたく思ってます。年金暮らしの私にはまだ続けてもらえたら大変心強

いと思います。令和になっても東日本大震災の復興はまだまだ続くと思いますので、引き

続き医療費控除制度も続けてもらいたいと思います。（震災者） 

172 今まで免除を受けて助かってきました。なのでこれからはどうなるのか、少し心配の所も

あります。 

173 今まで医療費の事を心配せずに通院出来ました。助かりました。来年も医療費の事を心配

しないで過ごせればと思っています！！願いです。 

174 年金生活ですので大変助かります。今後に不安もあります。健康管理努力いたします。 

175 家内も病気持ちなので免除はありがたい事です。家内の病名パーキンソンとレビー小体型

認知症の Wパンチです。 

176 年々年金も減る一方で、免除が打ち切りになると我慢せざるを得ない時もあると思いま

す。いつも有難うございます。感謝をしています。 

177 震災後、体調不良が続き精神科にも 3 年通院し薬を服用してました。今は安定剤と眠剤を

服用、医療費の免除には本当に助かってます。主人は単身赴任してたので、被災者ではな

く定年後同居だが夫も病院を二ヵ所通い、これは自己負担です。長男も精神科、内科と通

院中です。震災後生活が一変しました。今は年金暮らしです。その中での私と長男の二人

だけでも免除は本当に助かってます。 

178 住宅の修繕に多額の費用を費やし、医療費の免除は年金生活の身にはとても助かっており

ます。 

179 軽い認知症が出てきて薬の飲み間違い等、目が離せません。これまでの医療費の免除、本

当に助かりました。ありがとうございます。認知症が出てきたので、家族として仕事に出

ることが思うようにいかず、経済的に不安になります。 

180 医療費免除に助けられました。年齢が高くなるにつれ体調も悪くなったと感じています。

今迄通り通院出来る事を願っています。 

181 平成 31年 2 月 25日医大入院、今現在も。初めて国保免除に心からありがとうございます。

もし今年で終わりになれば大変です。お願いです。来年だけでも免除出来れば私達もこの

まま頑張る事信じたいです。今はとてもつらいです。せめてガン患者治療の人達だけでも

後 1 年免除お願いします。助けて。77歳女性。 

182 免除がありまして本当にありがたく思っています。虫の良い話ですが、続いてくれれば大

変ありがたい事です。 

183 夫 81歳妻 77歳、震災後収入が国民年金だけとなり、今年までは医療費免除いただいてお

り通院も助かりますが、今後ますます高齢となり不安が募ります。 

184 長い間の免除に感謝しております。 
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185 震災から 8 年が経ち、これまで医療費の免除に助けられました。高齢化が進み、この先の

消費税増税も含め不安が募るばかりです。 

186 医療一部負担金のおかげで病院に通う事ができましたが、打ち切りになった場合には通院

できなくなると大変困ります。 

187 津波により自宅は全部流れ何もなくなり、そして娘も今現在行方不明の中、医療費が免除

された事で何だか気持ちの面で救われた感じがしてます。医療費免除は本当にありがたく

大変助かっております。ありがとうございます。 

188 医療費免除ありがとうございます。健康には気を付けますが、医療費かからない方が家計

は助かります。 

189 不整脈の薬と血液サラサラにする薬も飲んでいます。薬を増やさない様に運動もしている

つもりですが、なかなか薬を減らすまでには行かないです。薬も高いのですが、免除 9

年間もしていただきありがとうございます。でも薬を止める訳には行かず、医療費がかか

っても飲んで行くつもりです。医療費かからないのが一番ですが、国保の方も大変じゃな

いかと思うと難しい所です。でも医療費がかからない方はとても助かります。 

190 今まで助けていただいて有難うございました。保険証を 1 年間利用しない場合、支払保険

料からいくらかでも戻し金があればうれしいです。 

191 医療費の窓口免除有難うございます。 

192 9 年間免除してくださり知事様ありがとうございます。協会の皆様にも本当にありがとう

ございます。県庁の皆さん市町村の皆さんありがとうございます。28年に前立腺がん手

術、30年に再発、放射線治療。免除で 2 度も命を繋ぐことができました。もし再々発の

場合、免除が無ければ生き長らえることはできないかもしれません。年金暮らしの身にガ

ンは重いです。復興は本当に進んでいるのでしょうか？弱者の身には実感がありません。

故郷を捨て内陸に移った者への支援は薄く、悔やむ事もあり複雑な心境です。災害公営住

宅に入居した人達も家賃（上限 7 万円）や内部での繋がりに苦労してます。自宅再建した

親類達も、景気が下降し始めてローンの返済に苦労し始めたようです。私達被災者に幸せ

な復興はやって来るのでしょうか。是非とも免除の延長を御願いします。助けて下さい。

津波と私達を忘れないで下さい。 

193 お陰様で免除して頂き助かってます。打ち切りになったら大変です。国も県も大変でしょ

うけれど続けて頂きたいです。私は後期高齢者です。そして独り暮らしです。低所得者で

あって 88歳です。国民年金だけでは生活して行けませんので、もし来年打ち切りになっ

たら暮らして行けなくなります。収入もなく扶養してくれる人もいませんので、どうか医

療費は続けていけますようお願い致します。 

194 未だ復興するパワー。 

195 病気が病気のため定期的な受診は必要となっているため、来年度以降も免除となれば本当

に助かります。 

196 大変助かっていますが、今後重大な疾患が発生した場合は困窮すると思い不安です。 
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197 打ち切りになった場合、病院での治療が出来ません。仮設住宅にて脳梗塞を発症し入院。

その後、糖尿病と腎不全を発症し現在働けない。今 66歳、もう少しでいいから治療して

生きたい。医療費の負担免除の制度のおかげで今日まで生きてこれました。関係各位の皆

様に心より感謝申し上げます。今まで安心して治療していただいております。薬もありが

たくいただいております。もし来年で免除が打ち切りされたら、現在の治療と投薬が出来

なくなり（金銭的な理由）、その時は死を覚悟するつもりです。 

198 8 年間本当にありがとうございます。お陰様で毎月心配なく治療を続ける事になりまし

た。住宅再建の借入に年金から支払うので、治療費が免除になると本当に助かります。宜

しくお願いします。 

199 いつも有難いと思っています。 

200 今までありがとうございました。主人が腎不全のため現在、通院治療中です。打ち切りに

なると治療することが出来ません。どうか医療費を免除していただきますようお願いしま

す。生活が苦しく打ち切りになると病院での治療ができないと不安で生活しています。助

けて下さい。 

201 自分は後期高齢の者で年金以外の収入はなく、一部免除はありがたいことです。できるこ

となら来年もお願い。 

202 住宅再建後の支払いで苦慮しております。その中医療費免除をいただき大変助かっており

ます。どうか今後共継続して下さる様お願いします。 

203 長い間ご支援頂き有難うございました。もう十分だと思っております。日本中に自然災害

が多発し、被災者が増え続けております。私達は 8 年以上も支援をして頂いてここまで復

興させて頂きました。いつまでも甘えてはならないと考えております。 

204 保険料負担増える中、免除していただきありがとうございます。 

205 これまで免除してもらい誠にありがたく思っております。ありがとうございます。 

206 免除して頂いて大変助かっています。年と共に病院に通う事が多くなり、この制度には心

から感謝しています。沿岸地方にはお医者様が足りなくて大変だとよく聞きます。何とか

沿岸の病院も大切に考えて下さいますよう、よろしくお願い致します。 

207 医療費免除していただき感謝しております。 

208 心苦しく感じながらも医療費の免除は大変ありがたかったです。自宅を再建して 3 年、ロ

ーンの支払いもあり免除が切られるのは不安ですが、8 年間も助けていただいたことに感

謝しております。夫や義母は今まで通り通院してもらって、私の方は体調を見ながら薬を

減らせるものなら減らしていきたいと思っています。 

209 今まで大変助かりました。ありがとうございます。10月から消費税が上がり、生活は大

変になります。障がい者でもあるので、ぜひ延長お願いします。 

210 無料で大変助かっています。この先病気の事、お金の事を考えると憂鬱です。（年金生活） 

211 今まで通院出来た事、大変ありがたいと思いました。7 年間元気でありがとうございまし

た。 

212 震災後住宅再建しましたが、月々の支払いは大変です。この先不安でなりません。現在医

療費の免除は有り難いです。これからも続けて受けられる様、お願い申し上げます。 
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213 今まで本当に感謝しています。これから免除を打ち切られると大変です。我慢するようで

す。収入の状態を見て考えて欲しいと思います。 

214 医療費の窓口負担免除はとても助かっております。可能であれば継続をお願いしたいで

す。 

215 長い間ありがとうございました。 

216 震災後から今迄、医療費負担を免除して頂き本当に感謝いたします。津波で家族を亡くし、

義妹と二人で暮しています。出来ましたらこの後も免除期限が延びたらと念じます。感謝

いたします。 

217 震災後いろいろ病気になり、本当に免除になり助かりました。困った事といえば、行くた

びに先生が違う人が来るのが気になりました。 

218 年金生活。然も慢性疾患、水虫だけは途中で止めるわけにもいかず、仕事上のやりくりの

為、年金早目受給。今迄助けられてきましたが、頭が痛い。年金一人受給でも何とかパー

ト 1、2 時間分とで補ってきました。仮設か借上住宅に入ってれば 5、6 年分の家賃支払い

が浮いたと思うので、貸家住まいだったので（半壊）本当はまあまあの分位、家賃分手元

に残ってたかもと思うとその分でも当てられるのですが、両目白内障手術したのですが 1

年位前から右目徐々に衰えてきて、買い物中食品成分見えない。内科の方、本当は診察回

数を減らし薬は 3 ヵ月分位まとめてもらえたら安く済むと思うのですが。検査料も高いし

他の検診で受けられるものは心電図、胸部なので拒否したいが。 

219 来年から負担となると、年とともに病気が増える一方で先が暗いです。今まで長い間免除

で本当に助かりました。感謝の気持ちでいっぱいです。来年も免除になれば本当に助かり

ます。年金生活で薬の量が増える一方で医療費が心配です。どうか免除にして下さい。よ

ろしくお願いします。 

220 被災されて毎日が大変でした。1 年 3 ヵ月免除されインターフェロン治療しました。今も

病院に通院しています。盛岡（バス）。感謝の気持ちです。本当にありがとうございます。

本当の気持ちはもう少し免除してもらいたいと思いました。それか病院代が安くなればと

思いました。同じ被災されたのに。3 月には脳卒中になり宮古の方に通院しています。 

221 年金生活なので今は免除されて本当に助かります。打ち切られたとしてもこれまで通り通

院したいと思います。出来る所までです。 

222 打ち切られても行かなければならないので、今からしっかりとしなければ。8 年間ありが

とうございました。 

223 ありがとうございます。 

224 助けて下さい。我慢して我慢して、先月父が眠ったまま召されました。私、両親はこの制

度には助けられ、～いいなぁ～と言われ続け、父は感謝し申し訳ないと考えておりました。

母も同様、私も。父は私の作った朝食を食べてくれぬまま召されました。助けて。 

225 これまで免除して頂き有難く思っております。できる事なら続けてもらいたいです。 

226 本当におかげ様で助かっております。この免除のおかげで病院に行く事が出来ます。 
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227 これまでの医療費の免除にはとても助かりました。本当にありがとうございました。いつ

までも甘えていられない気持ちと相まって、私は高血圧・甲状腺疾患の薬は手放せず、主

人もがんを発症して術後も放射線治療して今なお経過観察中です。がんの再発、老後の介

護、物価高騰、消費税の値上げ等々、年金生活者には先行き不安が募るばかりです。 

228 免除されている事にとても感謝しております。10月から消費税が上がりますが、もし免

除が打ち切られたら仕方ありません。やりくりしてやっていくより外ないと思ってます。 

229 今まで大変助かりました。ありがとうございます。国、県、市町村も大変なのは分かって

います。でも私たちも生きて行かなければなりません。延長よろしくお願いします。 

230 国民年金で生活が大変なので通院も大変です。 

231 震災後夫も亡くなり一人の年金で生活しているので医療費が心配です。 

232 介護の費用もあるのでかなり出費がかさみます。免除の延長はとても助かります。 

233 ただただ感謝のみです。 

234 何年もの間免除して頂きありがとうございました。 

235 震災より 8 年。やっと再建しました。これからが非常に大変になるので免除は非常にあり

がたいです。 

236 今まで助かりました。ありがとうございます。延長宜しくお願いします。 

237 まだ仮設にいますけど 8 年間も免除して頂き感謝しております。 

238 夫婦二人合わせてできる生活。年金が少ないので大変助かっています。ありがとうござい

ます。 

239 今までの支援、大変助かりました。今後も続くよう希望します。 

240 岩手県保険医協会の皆さまありがとうございます。せめて 10年は医療費の免除があれば

老人は 1 日でも 1 年でも長くこの世にいることができます。宜しくお願いします。 

241 免除によって通院できたのがとても有り難かった。 

242 低所得の生活なので医療免除は大変助かっておりました。 

243 たいへん助かっております。 

244 今まで免除され助かっています。免除をお願いします。 

245 8 年間も免除して頂き感謝申し上げます。年金生活なので医療費は少ない方が良いです。 

246 医療費は上がるのに年金は下がる一方。今までは無料で有り難かったがこれからは不安で

ある。なるべく医療費をかけたくないと思い生活しているがそれも限度があり医療制度を

考えて欲しい。 

247 収入も少なくなり医療費が免除になり本当に助かりました。 

248 大震災で家を失い転々としながらも内陸に家を再建。医療費免除は大変助かり心の落ち着

きを取り戻すことができました。打ち切りとなると不安な気持ち。もう少し続けて欲しい

と思います。 

249 息子と 2 人で自営業をしてますが、津波で顧客が他地区にながれて、生活が苦しくなりま

した。体調が悪く半日寝ている日が多くなりました。医療費免除のおかげで、ものすごく

助かりました。本当にありがとうございました。 
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250 いつまでも心配して頂いて、心苦しいのですが有難く思っています。 

251 8 年間免除されて、本当にありがとうございました。年々通院する回数が増えるので、こ

れからが心配です。 

252 震災後、医療費免除は本当にありがとうございました。薬がないと生きていけません。も

う 1 年助けてくれませんか。 

253 自分達の生活があるので、延長は自分達にとっても助かります。 

254 免除を受けていない方達には、申し訳ないとおもいながら、免除がありがたいです。病院

の通院手段が悩みです。免許証を持っていないので、バスを使うか、タクシーを使うしか

ありません。以前にも同じ事を書いたのですが、あれから何も変わっていません。お年寄

りや障害者の方には送迎があるみたいですが、他にも困っている人は沢山います。 

255 私は被災した年から他県に被災者として受け入れられてもらいました。持病があり病院に

通院する事が多いです。医療費の免除はとても助かります。今年から岩手県に帰って生活

するようになったのですが、通院するのがとても大変です。車がないので、遠くの病院に

行く時のバスの本数の少なさにとても苦労します。帰る時も何時間も待たなくてはなりま

せん。私の他にも同じ悩みを持っている方達が沢山います。何か対策をしてもらえないで

しょうか。 

256 震災で老後資金を自宅修理費に使いました。80歳すぎてお金がありません。医療費無料、

本当にありがとうございました。 

257 昨年、体調を崩し、手術をうけました。年々体調不良が増えてきました。医療費免除がな

ければ、手術する決断もなかったかもしれません。 

258 おかげ様で本当に助かっています。出来れば続けてもらいたいです。 

259 震災から 8 年、医療費が免除になった事に感謝しています。 

260 8 年間もありがとうございました。 

261 負担が免除されていて、生活がどれくらい助かっている事か。本当にありがたいと感謝し

ています。 

262 被災して、医療費の免除がどれほど助かっているか。来年も是非、免除をお願いします。 

263 家族 4 人のうち 3 人が毎月 1 回ずつ 2 種類の病院に通院しています。年齢が増えると供に

病気もふえていき、減る事がなくなっています。医療費を免除していていただいて、とて

も助かっています。来年も同様にお願いします。 

264 年がいってからの病院通いは一生ものが多いので、先の事を考えると、ゾッとします。今

のところはおかげ様で通院させてもらっています。感謝しております。 

265 夫婦で通院しています。これまでの医療費免除、とてもありがたいです。年々通院の回数

が増えてくるので、大変です。これからも免除の延長をお願いします。 
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1 社保に変更すると通院が厳しくなります。助けて下さい。交通費もかかります。 

2 食料品の値上げ、消費税のアップを控え、負担免除が無くなると医療費を減らして行くし

かない。 

3 医療費の高いときは 2 ヵ月に 1 回にする。 

4 とても高額な薬を飲んでいるので、医療費をとられてしまうと治療できない。 

5 無料でないと、薬が高額なので治療できなくなってしまいます。 

6 定期的に通院しているのは③骨粗鬆症だけですが、今年後期高齢となり無理が効かなくな

り、疲れやストレスから体調を崩すことも多くなり免除が打ち切られたら不安です。今年

3 月、ようやくかさ上げ地に宅地の引き渡しがありこれから家を再建しますので、費用も

かかりこれからの生活を考える時、医療費を支払うようになったら大変と思っています。 

7 医療費免除が中止された場合、処方薬を二日毎に服用するなどして通院も半減させる。災

害公営住宅の家賃も増額される事で生活が苦しくなる事は歴然としているので、医療費を

負担すると生活維持が難しくなる。  

8 高齢なので入院することが多くなりました。年金生活で負担も多くなると大変困ります。 

9 年金生活で収入が少なく生活費に困窮している現状で、これ以上通院する事は不可能とな

ります。高所得者にはある程度の所得制限をして低所得者を助けてほしい。 

10 薬代やレントゲンなどあるので、免除が打ち切られた場合は病院に行けないかもしれな

い。来年の免除もお願いしたいと思います。 

11 免除が打ち切られると通院出来るか分からないので不安。 

12 この震災で症状が悪化しましたが、少ない年金生活ですので通院を控えなければと思って

おります。 

13 震災前は自宅で家賃はありません。国民年金の生活でようやっとです。医療免除が打ち切

られると通院できません。 

14 年金暮らしでは病院は無理です。どうすれば生活して行くかと考えると頭がおかしくなり

ます。もう何年も生きられないからあきらめしかない。医療免除をお願い致します。 

15 現在も医療費が相当かかっており、病院での支払いが発生するようになったら通院を中止

するか回数を大幅に減らすしかないと思っています。 

16 打ち切られたら負担が多くなり生活が苦しくなる。 

17 被災者だからといつまでも甘えられないと思っていますが、負担が発生したら回数を減ら

して我慢します。せめて病院へ行く交通手段だけは考えて欲しいと思います。一人暮らし

の高齢者にはタクシー代はきついです。私の住んでいる団地には BRTも停まりません。 

18 打ち切りになったら困ります。 

19 延長されなかった場合は何の治療もせず生かされるまで生きたいと思います。 

20 被災により生活が変わり主人は避難所、仮設生活が計 5 年で難病を発症し自宅介護しなが

ら通院。医療費は負担が大きくなると困ります。 

21 必要な薬なので飲むのをやめるわけにはいかない。負担金が多くなると大変だ。 
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22 被災により心身の健康が損なわれています。収入も少なく免除が打ち切られれば通院が困

難になります。免除の延長を希望します。 

23 震災前は縁がなかった精神科に通院しています。長く治療しなければならず、免除がなく

なれば通院しないつもりです。 

24 通院が困難になります。交通費もかかります。 

25 妻、震災うつ病と診断され現在も通院加療中。夫、がんのステージ 4 と診断され通院加療

中で、免除打ち切りとなれば生きていけません。 

26 通院をやめると生命にかかわる。食費を減らすことになると思います。免除の延長を続け

て下さい。 

27 平 31．2 月に手術を受けました。これが免除打ち切りとなりました場合を考えますと…。

最低限の負担額でも年金生活者には前途多難な生活となります。高齢とともに身体の衰え

を痛感いたしております。アンケート取り組み陳情等、誠に感謝申し上げます。 

28 障害者なのですが、花粉症の医療費が負担していけるかが心配です。花粉症の症状は長い

間続きます。眼科にも行きたいのですが我慢しています。 

29 年金は下がるし家賃は上がるし消費税 10％になる。免除切れたら病院に行く余裕もあり

ません。 

30 国にお願い、消費税 10％上げないでほしい。今でも生活が大変です（後期高齢者）。県

にお願い、災害公営住宅、家賃上げるにも一度に倍でなく少しずつお願いします。免除切

れたら病院に通えない。 

31 病院に行くことがないほど健康。打ち切られたら、近くに病院がないのでバスなどで通院

しなければならない。年金生活の人達には大変なことだと思う。 

32 免除が切れたら生活していけない。 

33 免除が切れると大変です。交通費や医療がかかると、とても大変です。どうぞ続けて下さ

い。お願い致します。 

34 免除を延長して下さい。 

35 通院をやめれば症状が悪化する。 

36 免除がなくなると病院へ行けなくなります。現在ガン治療で苦しい毎日です。今後、どの

ような暮らしをしていけるかとても不安です。一番の不安は治療費のことです。 

37 どの科も通院中止にするわけにはいきません。 

38 免除がなくなった場合に非常に苦しくなることは確か。 

39 年金生活で今もお金に苦労している。免除がなくなるとどうしたらよいか。 

40 収入がないので生活保護も考え相談に行ったがなかなか。免除がなくなると心配です。 

41 少々の不調は我慢するかもしれない。 

42 年金は下がるし、災害公営住宅の家賃は上がるし、消費税は 10％になる。生活していく

のも大変です。免除が切れたら病院へ行く余裕がありません。 

43 県や医療関係の方々のお力により、窓口負担が免除されており深く感謝しております。

年々年も重なり打ち切られた場合を考えますと不安がいっぱいです。 

44 震災以降体調がすぐれない。免除が切れると低所得なので非常に困る。 
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45 負担がかかれば通院できません。 

46 免除が切れると生活費が不安になる。高齢者二人暮らしなので先行き不安です。 

47 打ち切られると病院の回数を減らすしかない。 

48 免除が打ち切られた場合、生活が比重に苦しくなります。何とか今後も免除延長をお願い

します。 

49 生活も苦しいし私自身介護が必要です。現在は医療費が免除になっているので助かってい

ます。もし免除期間が終了してしまうと通院できません。そうでなくても、この先生きて

行くのが不安です。長生きはしたくないです。 

50 通院にも交通費がかかり歩いて行けない。高齢の一人暮らし、在宅料も高いし生活が大変

になる。 

51 来年も免除お願いしたいです。免除打ち切りになりますと家計に大きな負担になります。 

52 免除が打ち切られると、どうしても通院する回数を減らす事になります。どうぞ免除を打

ち切らないで下さい。 

53 一部負担がなくなると困ります。 

54 医療免除負担がなくなったら大変困ってしまう。 

55 被災後離婚した為、生活がとても苦しいです。治療したくても病院代がない為、通院でき

ない状況です。負担が打ち切られてますます通えません。 

56 被災にあってから発病しました。高価な薬が必要とされています。薬の副作用で入院もし

ました。しかし保証人が必要です。保証人のいない者にとっては死ねと言われているのと

同じです。TVでも放映されていました。国や県でもこの問題を考えて下さい。朝食後 1

回 13錠の薬を服用しています。この中には 1 錠 5200円の高価な薬が含まれています。来

年からはおそらく通院できなくなるでしょう。今の病院制度は予約、紹介状と予約を取っ

て次に行けなければそれで終わりです。貧乏人は良いお医者さんには診てもらえません。

先日 TVで一般の人が、高齢者ばかりが優遇されているが、これから育っていく子供達の

事も考えてほしいと発言がありました。悲しい言葉ですね。貧乏人は長生きする事が悪い

事でしょうか？ 

57 私は通院しなければならないが、家族の中には通院を「減らすかな」と言っています。あ

と 2～3 年は免除を続けてほしいです。 

58 私は今、免除されているので医療機関等に通院できていますが、現行の一部負担金 3 割は

負担が大きい。社会保険制度なのだから、医療費は S59年以前のように国が負担すべきか

と思う。 

59 病気が多いので病院に通えなくなると思います。 

60 年金生活で 1 人暮らしです。お金は限られていて、食べなければならないので医療費を削

らなければなりません。 

61 年金が少なく国保・介護保険の支払いなどもあり、通院ができなくなる。病気が今以上悪

くなり悪化すると障がいもしくは死を考える。 

62 家族 4 人生活、全員通院しており年金生活ですので、免除が打ち切られたら生活出来ませ

ん。 
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63 国民年金の中から介護保険と医療保険で 6 万円以上ですので、家賃も払うようでは大変で

す。通院出来ません。 

64 診療費の負担、薬代の負担が増加すると経済的に苦しくなる。 

65 私自身、以前から障害があり現在年金生活です。週の 5 日位は病院に通院中です。なので

妻は働けません。免除が切られたら生活が成り立ちません。通院をやめるわけにはいきま

せん。収入の足りない分をどうしてうめたらいいのか、今から心配です。 

66 娘の心臓病が悪化し発作が頻繁に起こる為、受診したら手術が必要とのことでした。医療

費免除が延長されているお陰で受診させることができましたが、もし打ち切られていたら

と思うと…。母子家庭のため本当に助けられています。ありがとうございます。免除が打

ち切りになると術後の娘の経過観察も難しくなります…。被災していない人達からは「何

年も医療費が延長されて津波にあった人ばかりずるい！これなら自分も被災したかった」

等言われ不眠症にもなりました。いつまでもこの制度に甘えていると言われたら返す言葉

もありませんが、この制度がなくなったら通院は打ち切らざるを得なくなるのも事実なの

です…。 

67 医療費が発生すれば今までのとおりの通院が出来なくなり、このまま体調を保つことがで

きるかどうか心配。よろしくお願いします。 

68 被災者は高齢者が多く年金生活者多く、年収も 65万円程で生活しております。後期高齢

者（75歳以上）の方に無料の制度をお願いします。打ち切りになれば死ほかありません。 

69 免除において大変生活が助かっている。免除が打ち切られると生活保護等も考えなければ

ならない。 

70 年金生活夫婦、医療費免除のおかげ様で大きな病気もなく過していますが、打ち切りにな

ると生活が困窮します。医療費免除で大変助かってます。打ち切りとなれば、今まで通り

通院出来なくなるのではと先々心配です。 

71 現在無職で医療費免除には大変助かりました。打ち切りになれば通院回数も減らさなけれ

ばなりません。継続お願いします。 

72 小年金者には本当にありがたい事。打ち切りになれば更に家計にひびく。 

73 国民年金で、家賃補助も無くなり医療費まで免除がなくなったらかなり厳しい生活にな

る。 

74 震災後、体調を崩し通院の数が増え、もし医療費免除がんなくなれば大変ですので、どう

か！ どうか！免除をせめて 2 年くらいどうにかなりませんか。 

75 国民年金のみ。打ち切られると通院が難しくなります。 

76 金銭的に通院するのも大変なので回数を減らします。年金が少なくて生活が大変です。 

77 これまでお世話になって何も言う事はございませんが、少ない年金を頂いているのでとて

も困ると思います。 

78 これからは年 1 回の週種の検査も考えさせられることと思います。 

79 年金生活で今まで医療費が免除なのでどうにか生活してきました。免除がなくなったらど

うしましょう。 

80 年金だけの収入で、年金も減額され、免除がなくなれば 2 カ月毎の通院と薬代も支払でき

なくなり大変困ります。 
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81 医療費が発生したらたいへん。でお必要な薬なので通院しなければならない。低所得なの

でとても大変です。 

82 医療費が発生しても通院は必要なため大変だと思う。 

83 通院を減らさないと生活できなくなると思います。 

84 月一度の通院でも万単位の出費がかかりますので薬を飲むのも大変です。免除の延長をぜ

ひ宜しくお願いします。 

85 打ち切られると通院が大変になるので延長して欲しい。 

86 薬の数が多く金額的に薬代がかかると思うと困ります。 

87 経済的に通院や薬代を払うことが出来ず困ります。 

88 盛岡に耳鼻科、肛門科に通院していますが行けなくなります。（経済面） 

89 仕事は定年退職し年金暮らしで、もし打ち切られたら困ります。 

90 原因が分からない体のしびれ等があり、色々な病院に行っています。年金暮らしなので今

後も医療費免除を続けて欲しいです。医療費免除がなくなると病院に通えなくなるので、

また今後も免除の継続をお願いしたいです。 

91 生活が難しくなる。 

92 年々年金も減る一方で、免除が打ち切りになると我慢せざるを得ない時もあると思いま

す。いつも有難うございます。感謝をしています。 

93 宮古市には専門医が少なく耳鼻科等、県立病院に常駐してほしい。免除がなくなると家計

が苦しくなり不安です。 

94 免除が打ち切られれば、通院回数は当然減らします。延長望みます。医療費免除の延長を

切に希望します。 

95 若い時に失業した時期が何回もあり、国民年金は少額です。免除が打ち切られたら家賃支

払等で通院できません。働いてようやく手に入れた自宅と全ての財産を津波で失いまし

た。免除打ち切りになると通院できず、健康までも失う事になります。どうかお助け下さ

い。 

96 免除が打ち切られたら、満額でない国民年金の金額で家賃も払ってるので通院できなくな

ります。 

97 薬を少なくする。 

98 収入は国民年金のみです。災害公営住宅は 2020年 3 月より家賃は 2 倍になり、通院回数

を減らすしかありません。災害公営住宅の家賃は上げないで下さい。 

99 医療費が支払えなくなり、通院する事が出来なくなります。免除が延長される事を望みま

す。 

100 医療一部負担金のおかげで病院に通う事ができましたが、打ち切りになった場合には通院

できなくなると大変困ります。 

101 医療費免除が無いと通院回数を減らさざるを得なくなり、非常に心配しています。 
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102 実質、同じ世帯だったが、住民票が夫と別で災害公営住宅に入居して住民票同じにするま

で免除されてなかった。もし免除されていれば、もっと早期治療をして治した病気疾患が

ある。特に歯科治療は負担が多く行けなかったので、現在歯が無い。もし打ち切られたら

通院やめざるを得ない。国保税負担も厳しいので不安だ。  

103 現在は社保と市の支援で一時代替で 2 ヵ月返戻ですので、これも当月支払時ならと思う。

現在は社保ですが、働けなくなった年、国保に切りかえ時の医療費を思うとやはり通院不

可能になると思う不安。 

104 収入は増えず生活に必要なものは値上がり、その上医療費負担が増えれば今まで通り通院

させる事が難しくなります。ショートスティにも出ていて、娘の私の収入と母の国保では

暮らせません。 

105 現在は 3 ヵ月検診で予約されているため、娘の車で運転も娘です。家を出る時間が早朝 6

時です。検診が終わりその後面談が終了、時間は 14時過ぎるので家に到着した時には大

変です。春から秋までは日が長いので良い。冬が一番大変です。娘は雪道の運転です。帰

りは時間もかかり日も短いので夜となります。患者も大変です。それに、医療費の窓口負

担が打ち切られたらこれから通院が心配です。どうか今まで通り医療費の免除お願い致し

ます。 

106 生活が苦しいため、病院の回数は来年度からはかなり数が少なくなってしまいます。色々

病気があるがしょうがないと思っていますが、体調が落ち着くまでもう少しお願いしたい

です。 

107 年金一人暮らしなので、免除が打ち切られると健康に不安が募ります。最低限治療方法選

択できると良いです。 

108 お陰様で免除して頂き助かってます。打ち切りになったら大変です。国も県も大変でしょ

うけれど続けて頂きたいです。私は後期高齢者です。そして独り暮らしです。低所得者で

あって 88歳です。国民年金だけでは生活して行けませんので、もし来年打ち切りになっ

たら暮らして行けなくなります。収入もなく扶養してくれる人もいませんので、どうか医

療費は続けていけますようお願い致します。 

109 打ち切りになった場合、病院での治療が出来ません。仮設住宅にて脳梗塞を発症し入院。

その後、糖尿病と腎不全を発症し現在働けない。今 66歳、もう少しでいいから治療して

生きたい。医療費の負担免除の制度のおかげで今日まで生きてこれました。関係各位の皆

様に心より感謝申し上げます。今まで安心して治療していただいております。薬もありが

たくいただいております。もし来年で免除が打ち切りされたら、現在の治療と投薬が出来

なくなり（金銭的な理由）、その時は死を覚悟するつもりです。 

110 今までありがとうございました。主人が腎不全のため現在、通院治療中です。打ち切りに

なると治療することが出来ません。どうか医療費を免除していただきますようお願いしま

す。生活が苦しく打ち切りになると病院での治療ができないと不安で生活しています。助

けて下さい。 

111 出来る事なら免除延長お願いします。国保税高い上に免除打ち切られたら生活できない。 

112 免除がなくなれば困り通院も出来なくなります。もうちょっと免除してほしいです。 

113 年金生活なので家賃などの支払いもあり、通院の回数も減らすことになります。 
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114 医療費が自己負担になれば、交通費もあるので通院が出来なくなる場合がある。 

115 年金生活です。医療費が免除されなくなれば通院はできなくなると思われます。 

116 二人とも年金生活のため、通院出来なくなります。全員が仮設住宅から出るまでお願いし

ます。 

117 今まで本当に感謝しています。これから免除を打ち切られると大変です。我慢するようで

す。収入の状態を見て考えて欲しいと思います。 

118 免除が打ち切られると死ぬしかないです。お願い致します。何卒お願いします。神様。 

119 災害公営住宅に住んでいる。現在、部屋代、共益費、月々の支払いが大変だ。家を流され

なければ通院も出来る。打ち切られるとできなくなる。どうか来年もよろしくお願いしま

す。 

120 公営住宅の部屋代、共益費等。津波で持ち家が流されなければ負担がない分通院も出来る

が、打ち切られると出来なくなる。来年もよろしく免除して下さい。お願いします。 

121 来年から負担となると、年とともに病気が増える一方で先が暗いです。今まで長い間免除

で本当に助かりました。感謝の気持ちでいっぱいです。来年も免除になれば本当に助かり

ます。年金生活で薬の量が増える一方で医療費が心配です。どうか免除にして下さい。よ

ろしくお願いします。 

122 収入が少ないので今後が心配です。病院にいけない事もあるのではと思う。 

123 私は未だ仮設住宅に住んでいます。昨年は仮設から仮設に引っ越しました。住居も身体も

復興なし得ておりません。そういう中で医療費負担はとても重荷になります。 

124 いつまでも免除して頂けるとは思っていませんが、なくなると生活が厳しくなります。 

125 国民年金生活 2 人合わせて 1 人分の額しか収入が無く、2 人共通院出来なくなります。今

迄通りに願います。 

126 支援が少しでも長く続きますようにお願いします。精神科に通っているので切られると困

ります。 

127 被災を受けた家屋の工事費の返済が負担が多く、医療費の負担が困難である。 

128 震災後、急激に病気が増えて体調が優れず、病気も未だ回復せず、医療費負担が大変気に

かかる。 

129 免除を打ち切られると通院できなくなります。 

130 年金だけの生活なのです。免除を打ち切られると通院できなくなります。 

131 国民年金生活者、医療費の免除無くなると生活に困る。82歳と 76 歳の夫婦 2 人暮らし、

医療費の免除が無くなると日常生活に困る。 

132 益々腰の痛みがひどくなってきましたので、どれを減らしてどれにするか、みんな必要で

すので困っております。腰の方は病院へ電車で通っていますので病院代と電車代となれば

1 カ月いくらかかるか不安です。 

133 介護の費用もあるのでかなり出費がかさみます。免除の延長はとても助かります。 

134 やはり医療費は高い。月 2 回通院なので我慢して減らすしかないかも。 

135 蓄えがなく年金生活のためその日暮しです。医療費が有料になると生活費、医療費の支出

を考え直さなければならない。年金額が少ない。 
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136 毎日飲まなければならない薬はもちろんの事、諸検査等が高額な負担となる。年金だけで

は通院できない。 

137 年金生活ですので、免除延長で非常に助かっております。来年度も免除されますよう願っ

ております。 

138 通院回数を減らすしかないと思います。 

139 90歳になり足腰が衰え、通院にハイヤー代がかかり金銭的にも用意できない。震災から 8

年、現在のところ家族 4 人で暮らしてます。女房は津波で亡くなりました。でも頑張りま

す。 

140 免除のお陰で通院させて頂いております。打ち切られますと通院できなくなります。少し

でも長く免除願います。 

141 今までたいへん有難く思っております。免除がなくなることでやはり病院には通院が減る

と思います。 

142 母は減らすことはできません。自分は我慢します。 

143 年金生活で医療費の負担が増えると大変。このままだと死んでしまう。 

144 国民年金生活なので、通院できるか心配です。 

145 生活がいっぱい、いっぱいで打ち切られると病院に行くことが出来ません。 

146 病気が重くなり体が不自由な上、歩けなくなってきているので通院するにはタクシーの利

用が多くなりました。負担免除がなくなると、生きる気もなくなります。 

147 日常の生活が手一杯で、医療費にお金が回らないので、病院に行く回数を減らすしかない

と思っています。 

148 障害年金のみで生活している。通院出来ないので、死ぬしかない。 

149 障害年金のみの生活のため、命を縮めることになっても、透析回数を減らすしかない。と

ても残念ですが。 



52 

 

 

 

1 社保にも国保と同じ様に免除をお願いしたいです。 

2 社保ですが医療費が高く（かかり）我慢している部分もあります。 

3 免除打ち切りが早かった！ 被災して苦しくても体の痛みまでは我慢できない。 

4 社保の 3 割負担は収入がないので体調が悪くても病院へ行けません、何とかして欲しい。 

5 社保加入者も免除されると助かります。 

6 夫婦で通院しているので免除が打ち切られたら我慢するしかない状況です。 

7 免除がなくなった時のことを思うと気が重くなります。 

8 社会保険も免除にしてほしい。 

9 社保なので腰や膝などが痛くても費用が気になって病院へ行くことができません。 

10 なぜ打ち切られたのか分からない。 

11 65歳過ぎても働いている。医療費社保、市民税、介護保険と独居老人は動けなくなった

時心配。免除されている方がいると聞くと不快感アップ。 

12 社保も免除して欲しい。 

13 住宅料も上がり通院できなくなる。社保の家族もいるが免除になれば良い 

14 社保は免除が打ち切られていますが、社保でも手取りは少ない人もいます。月収、または

年収によって免除をお願いしたいです。家賃も上がり、商品も値上げ、消費税増税、生活

苦しく自殺者や孤独死も増えると思う。 

15 病院の支払いです。社保の免除を待っています。一生病院に通う。 

16 呼吸器を使っているので 1 ヵ月の支払いが内科が 28000円、外科 10000円です。社保の免

除を待っています。仕事をして社保になってしまった。仕事をやる前は免除でした。 

17 社保の人も免除してほしい。 

18 社会保険に加入後は打ち切られ、しかも負担割合も多いので高額になる為、病院に通えな

くなった。 

19 社保、国保と差別しないでほしい。被災したのは同じはずなのに。国保は免除されるのは

納得いかない。社保・国保、一緒にしてほしい。 

20 社保に変わってから気軽に通院できなくなった。せめて半額でも免除してもらいたい。 

21 免除して頂いていたが社保に入ったとたん、免除はないとのことで家族 1 歳～65歳まで 7

人分はきつかったです。せめて社保も続けて欲しかったです。国保の人だけなぜ免除だっ

たのか、社保の人は被災者ではないのか納得いきません。 

22 妻が社保でした。打ち切られていくことをやめています。 

23 社会保険に加入しているからと免除がないのは、同じ被災をしていて負担が大きいのは同

じだと思います。ぜひ社保も免除をお願い致します。 

24 社保の免除もお願いと、眼科は 8000円かかります。バスで行くのに 2000円で合計 1 万円

なければ病院へ行くことが出来ません。1 ヵ月働いて給料手取り 10 万円位です。住宅、

駐車料他、毎月約 3 万円かかります。わたしはまだ年金もらっていなくて大変な日々です。

いつまで仕事出来るか心配です。医療免除よろしくお願いします。 
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25 社保の免除もしてほしい。切らされない薬を飲んでいる子供もいる。大金だと薬を飲む回

数減らしたりしてしまう。歯医者に行けないから虫歯だらけ。 

26 社保の免除もお願いしたい。歯医者にも行けない。 

27 世帯主が社会保険で、家族が病院に通えない事から国保にしてもらい国保税がたかいので

すが、とりあえず今の状態で病院には行くことが出来ていますが、社会保険ではなかなか

行けないでいます。社会保険では市の健康診断を受けると料金が高くなっています。国保

では一部無料ですが、それでは低所得者はきつい事もあります。家族は病院でもお金もか

かりますし、難しい所です。社会保険者も免除していただければ良いのですが。 

28 医療費が高くてあまり通院出来なくなりました。（社保のため） 

29 就業しておりますが、被災の為転職し、収入が激減してしまい生活がとても大変です。病

院にもかかれない為免除されるととても助かります。 
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1 国保の方だけ免除してもらっていますが、もうこの先大丈夫だと思う。私たちはずっと支

払っております。平等ではありませんね。 

2 免除され続けて申し訳ない気持ちです。もうそろそろいいのではないでしょうか。ありが

とうございます。 

3 被災していても社保のため減免が受けられず不公平に感じた。震災から 8 年経ち、町も復

興してきていますので被災者への減免を終了しても良いと思います。 

4 医療費の窓口免除、長い間ありがとうございます。負担が発生するとなると正直大変です

が、いつまでも甘えていられないと思ってます。 

5 歩行困難なため、医療費が負担になっても通院（2 ヵ月 1 回）します。国も県も大変でし

ょうから負担は仕方ないと思います。 

6 いつまでも被災者でいられないと思います。延長に甘んじている人々が多すぎます。 

7 免除されていることは大変ありがたく思いますが、疑問があることもあり「必要ないんじ

ゃない？」とも。災害公営住宅に入居し、今まで経験したことにない家賃の支払いの方が

負担に感じています。 

8 病気を持っている人は、例えどういう状態であっても通院しなければいけない。免除があ

ってもなくても生きるために…。免除で助かったこともありましたが、免除のために嫌な

思いもしました。だから医療費を払っている人と同じような対応をしてもらいたい。 

9 長い間ご支援頂き有難うございました。もう十分だと思っております。日本中に自然災害

が多発し、被災者が増え続けております。私達は 8 年以上も支援をして頂いてここまで復

興させて頂きました。いつまでも甘えてはならないと考えております。 

10 被災して 8 年が過ぎました。いつまでも被災者と言われ、もう免除は打ち切って良いので

はと思います。 

11 国保・社保で対応が異なるのは困ります。いつまでも延長になると打ち切りの後、負担す

る生活に戻る時、大変だと思う。 
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1 負担を少なく、1 割ぐらいならなんとか。税金（国保税が高い）。 

2 インスリンを使っているので、大変ですがやめるわけにいかずにいます。 

3 打ち切られても通院しなければならないので通うしかない。社保の扶養なので仕方がな

い。なぜ社保と国保を差別するのか分からない。同じ保険料支払っているのに。 

4 3 割負担からではなく、1 割、2 割から始めて下さい。 

5 命の事だから通わなければならない。大変だ。 

6 老人会でも免除の話が良く出ます。これがなかったら子どもの手前、病院にも行きづらか

ったなど。 

7 医療機関を充実して欲しく、医師不足を解消できるように。 

8 津波の後で失業し母親は高齢の上、認知症。私も肝機能の低下など医療機関の利用が増し

ているので、全額でなくてもいいので補助がほしい。 

9 年金 2 ヵ月に 1 回 12 万で暮しているので、病院代が大変です。一部損壊だったのでお金

が入らなかった。大家さんが市の方に頼まないで違う会社を頼んだ。それから壊しました。

とても悔しい想いをしました。その為、病院代がかかっています。 

10 国保の方だけ免除で社保は 3 割負担。不公平だと思う。 

11 福島、沿岸の方だけの免除で良いと思います。 

12 被災していても社保のため減免が受けられず不公平に感じた。震災から 8 年経ち、町も復

興してきていますので被災者への減免を終了しても良いと思います。 

13 緑内障、目薬はやめるわけにはいかないのでどうしたらいいか困っています。 

14 高血圧で、止めたら駄目と思います。他は我慢できると思います。 

15 内科以外にもかかっていたが、医療費がかかるのであきらめています。免除までいかなく

ても、多少なりとも補助があると良いです。 

16 2 割引きしてもらいたい。 

17 国保、社保に限らず被災者には公正にしてほしい。 

18 同じ被災者なのに、なぜ国保の人達だけ免除が続いているのか分からない。ずるい！ 

19 年金で病院代出すのはとても大変だけど、飲まないわけにはいかない。 

20 医療費支払えない。 

21 社保ですが、非正規雇用、年度ごとの更新です。多い給料を貰っている訳ではありません。

国保の方でも一定の給与所得のある方、医療費がかからないことをよいことに無駄に受診

される方がいるように思います。もう少し免除される方を考えて下さい。 

22 国保の人も働いている人がいるのに免除で社保は免除じゃないのには納得がいかない。 

23 国保だけ優遇されるのはずっとおかしいと思っていました。どうか家も車も服も何も無く

なった人の事を忘れないでほしいです。 

24 負担が発生した場合、せめて国保は 2 割、後期高齢者医療は 1 割でお願いします。 

25 自分の身体を考えると通院をして投薬を受ける事しか出来ない。止める訳にはいかない。 

26 通院しなければ生命にかかわるので、借金しても通院しなければならない。 
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27 大規模半壊で 1 階すべてが取り壊しとなり、リフォーム代で生活が苦しい状態でストレス

あり。 

28 生活面を切りつめても、高齢の一人暮らしは医療は生活活動の為、生命にも関わるので減

らすことは出来ない。 

29 免除が打ち切られたからといって病気が治るわけではないので、通院はしなければならな

い。 

30 同じ被災者なのに国保の方は無料、社保の方は有料は不公平。 

31 通院は不可欠です。 

32 薬を飲み続けなければならないので通院をやめる訳にはいかない。 

33 どう変わってもこれまで通り通院します。 

34 震災からだいぶ経ったが気持ちが晴れない。ノイローゼかな。 

35 どの科もやめることはできない。88歳です。 

36 喘息があるので、通院はやめられません。 

37 大震災後 8 年経過して、高齢化が進み、病院通いが多くなった。少子高齢化現象は特に多

く、しかも災害地には切実だろう。現実を見て欲しい。 

38 免除の決め方が不公平な上、期間が長すぎる。 

39 医療費がかかりすぎている。 
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1 年金だけの生活なので病気にもなっていられないと思っております。 

2 今まで大変助かっていますが、年金生活者なので医療費が多くなれば、考えなくてはと思

っています。 

3 介護保険料等を引かれ年金が少ない。70歳代を過ぎ病院に通院する回数が増えた。 

4 家賃や生活費などで年金ではやりくりするのが苦しいです。 

5 年金暮らしになると、生活するだけで病院の通院は苦しくなります。 

6 年金生活なので、家賃やら医療費まで打ち切られたらとても生活が出来ないです。 

7 年金だけでは親子（3 人）暮らせません。子供（43歳）は体が弱く病院通いをしています。 

8 何回も入院しているので、なくなったら年金だけでは暮らしていけません。 

9 年金生活で収入が少なく生活費に困窮している現状で、これ以上通院する事は不可能とな

ります。高所得者にはある程度の所得制限をして低所得者を助けてほしい。 

10 病気になって仕事も退職して年金生活なので、医療費も払えないと思います。（手術後ま

だ一年もたっていない。）2020年も免除してもらえる様にお願いしたいと思います。 

11 毎月の生活が苦しい。 

12 生活が苦しい。 

13 医療費免除がなくなれば年金だけの生活で、食費など相当切り詰めが必要となるので大変

心配。 

14 年金生活では苦しくなる。免除の延長をお願いします。 

15 年金生活が苦しくなる。 

16 この震災で症状が悪化しましたが、少ない年金生活ですので通院を控えなければと思って

おります。 

17 収入が少なく、ないので大変です。 

18 手の病気のため仕事があまりできないので大変です。 

19 免除が終わったら年金生活なのでやっていけません。 

20 来年度も是非お願い致します。（所得が少ないため） 

21 やっぱりもう少し続けてほしいです。所得が少なくないので。交通費も高いので。 

22 まだ続けてもらいたいです。交通費もかかるので。所得が少なくないので、年金は最低金

額なので。 

23 生活だけで精一杯です。震災前は自宅で家賃がなかったが、現在は家賃生活です。 

24 お金の余裕がない。光熱費が高い。食費を切りつめて生活しています。 

25 年金だけでは生活が苦しい。公営住宅の生活も大変なんです。 

26 医療負担続けてほしい。生活まだまだ苦しい。 

27 70歳過ぎた高齢者夫婦です。年金が頼りの生活収入なので大変です。これからバスやタ

クシーに乗らないと足になる物がないので、病院に行くのも大変な時期になりました。 

28 年金で生活も大変です。 
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29 収入も少なく困る。70 歳です。 

30 年金暮らしでは病院は無理です。どうすれば生活して行くかと考えると頭がおかしくなり

ます。もう何年も生きられないからあきらめしかない。医療免除をお願い致します。 

31 消費全体が高い為、また住宅代と合わせると年金では生活と医療費無理です。食べるだけ

で精一杯ですので。医療費だけでも免除してほしいとお願い致したいと思います。国民年

金の収入です。それから介護保険等引かれると手元には生活ギリギリです。80歳。 

32 災害で自宅を失い公営住宅に入り、本当にわずかな年金の中から家賃を払って病院に通う

と、生活費を切りつめるには病院の方を切りつめていく他はないのかなと思ってます。腰

が痛いとバス停まで歩けなく、本当にたまにタクシーを使うと病院にも通えなくなって来

ると思います。 

33 年金が少なく生活が大変なので 

34 国民年金で生活しておりますので免除がなくなりますと、大変困ったことになります。 

35 これからも続けて頂くとありがたいです。でも免除されていない方たちに悪いです。国民

年金で生活しています。 

36 就業しておりますが、被災のため転職し、収入が激減してしまい生活がとても大変です。

病院にもかかれないため免除されるととても助かります。 

37 少ない年金で精いっぱい頑張っています。免除を継続して下さいる事をお願い致します。 

38 免除の延長お願いします。年金生活で大変です。 

39 年金は減り薬だけ増える。薬のまなければ死ぬだけ。救ってもらったけど複雑… 

40 年金だけでは毎月の生活が赤字です。 

41 年金生活だけなのでなくなることは厳しくなるのでたいへんです。 

42 年金が少ないので生活していくのに困っております。 

43 年金生活で食費、生活費等を考えても病院へ行く余裕がないのが実情。あとは死のみ。病

院数もなく不安。 

44 老人になると病気も増え薬も増えていくので大変困っている。1 回行くのに 1 万円では足

りません。困っております。年金では過ごせません。 

45 年金生活のため医療費には回せない。まだ仮設住宅。災害公営住宅に移ったら家賃が発生

し今より厳しくなる。 

46 母子家庭でパート勤務。二人の子どもは気管支喘息で月の医療費が 2～3 万でたいへんで

す。 

47 長きに渡りお陰さまで治療させて頂き有り難く思っております。いつまでも続くとはおも

っていませんが、その覚悟が正直できておりません。失明してまでも生きていたいと歯思

いませんが、なかなか生きていくのは大変です。年金暮らしで 1 回の治療代 5 万円はとて

も続けることはできません。 

48 3 月に頭痛があり MRI撮影をしたが、医療免除だった為とても助かった。国民年金暮らし

夫婦であり、年齢を増すと色々体あちこちに異常が出てくるので、医療免除にとても助け

られている。これからも（来年度）ぜひ免除が必要である。 

49 免除されていて本当に助かっています。命綱です。来年も免除を打ち切らないで下さい。 



59 

 

 

50 国民年金で 1 人暮らしでは生活が大変で、病院に通院する事が無理かなと思っています。

大災害を受け医療費免除はとても感謝しています。 

51 国民年金受給者には死活問題です。医療免除は大変感謝です。 

52 年金生活のため困ります。 

53 1 人、年金ですので困る。 

54 年金生活のため医療費の窓口負担が増えると大変なことになります。 

55 収入が年金だけで非常に苦しいので、今まで通りに免除してほしい。仕事したいが年齢が

70歳過ぎれば難しいです。 

56 障害年金の収入だけなので医療費を免除してもらいたいです。よろしくお願い致します。

年金だけの収入なので何とか助けてもらいたいです。 

57 年金生活で暮しているので病院代がとても大変です。一部損壊だったのでお金が入らなか

った。大家さんが私達にお金が入る事が嫌で市で壊さず違う会社で壊したので出てから全

壊でした。悔しい想いをしました。 

58 免除となっている現在とても感謝しております。通院はよほど具合が悪くなければ通院を

控えるようにしています。年金生活になりましたので不安が先立ちます。 

59 平 31．2 月に手術を受けました。これが免除打ち切りとなりました場合を考えますと…。

最低限の負担額でも年金生活者には前途多難な生活となります。高齢とともに身体の衰え

を痛感いたしております。アンケート取り組み陳情等、誠に感謝申し上げます。 

60 薬は飲み続ける方法しかありません。限られた少ない年金の中から支払っていかなければ

なりません。今は本当に助かっています。どうかこのまま！！80歳と 72歳の高齢者 2 人

住いです。2 人の年金で生活しています。出来る事なら仕事をしたいのですが、体がまま

なりません。今は本当に助かっています。 

61 国にお願い、消費税 10％上げないでほしい。今でも生活が大変です（後期高齢者）。県

にお願い、災害公営住宅、家賃上げるにも一度に倍でなく少しずつお願いします。免除切

れたら病院に通えない。 

62 生活するのが大変。生きることがつらい。 

63 年金少ないので年に 2 回通っています。 

64 一人暮らしの年金生活者です。免除は本当にありがたく思います。免除がなくなれば、何

もかも値上げで生活も苦しく病院にも行けるか分かりません。住宅に入れてもらい有り難

いのですが、会費が 3,000 円、掃除に出なければ千円取られます。少しの年金なので詰め

ても詰めても生活が苦しくて毎日が楽しくないので長生きはしたくありませんね。年金も

上がるわけでもありませんしね 

65 年金だけの収入なのでどうか宜しくお願いします。 

66 年金だけで生活やっていけない。 

67 年金生活で今もお金に苦労している。免除がなくなるとどうしたらよいか。 

68 収入がないので生活保護も考え相談に行ったがなかなか。免除がなくなると心配です。 

69 年金 70万以下で生活できなくなる。 

70 震災以降体調がすぐれない。免除が切れると低所得なので非常に困る。 
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71 免除のおかげで助かっています。老老介護です。国民年金の生活でとても苦しいです。 

72 来年も免除をお願いします。年金が少なくたべるのもどうしよう… 

73 8 年間も世話になり有難うの感謝です。年金も低額なため来年もありますように。 

74 まず 8 年間免除して頂いたことに感謝します。国民年金、しかも満額でない者にとって本

当に助かっています。これ以上望むのは申し訳ないのですが、引き続き免除して頂くなら

幸いです。 

75 体調を見ながら、ひと月のうちアルバイト日数が 15日～16日のため、節約生活です。 

76 年金も少なく生活が不安。 

77 医療費が多額になるので年金暮らしで支払いが困難になるので、免除打ち切らないで下さ

い。お願いします。 

78 生活が苦しい。 

79 経済的に困っている。免除続いてほしい。 

80 免除はあと 2 年間補償してもらいたい。国保をお願いしたいです。もっと生活を楽にして

もらいたいです。考えてほしい、生活費。 

81 私は年金も少なくなり毎日が大変でおります。 

82 生活も苦しいし私自身介護が必要です。現在は医療費が免除になっているので助かってい

ます。もし免除期間が終了してしまうと通院できません。そうでなくても、この先生きて

行くのが不安です。長生きはしたくないです。 

83 災害用公営住宅での暮らしは不便です。車イス対応ですがすべて中途半端！体調も思わし

くありません。生活も苦しいです。このまま免除期間を延長願います。 

84 一人での年金生活ですので、医療費免除が延長される事をお願い致します。余裕がない生

活、切り詰めて行かなくてはならない。もう少しでも長生きしたいので、また津波にあっ

て辛い毎日を過ごしてきました。生かされたから一歩一歩前進して暮らして行きたい。あ

と何年生きられるかは神様だけが知っている。でも私は少しでも長く。余裕がないけれど

76歳にもなれば仕事に就く事は難しい。毎日が楽しく出来ればどんなに良いか？医療費

免除を延長して下さいます様にどうぞよろしくお願いいたします。 

85 医療費が高いです。年金生活者は長生き出来ません（75歳）。 

86 夫と妻は山田病院に通院してますので、国民年金が最低の金額なので被災した私達はこれ

からも免除して下さい。お願いします。 

87 年金が少ないので引き続きしてほしい。 

88 年金生活なので大変です。 

89 年金暮らしなのでなるべく医療費が免除になるようにお願いします。 

90 後期高齢者で安い年金のみでの生活ですので、窓口負担の免除の継続をお願い致します。 

91 所得が少ないから延長されれば長生き出来そうです。今まで無料にして頂きありがとうご

ざいました。今後も延長されれば本当に助かります。 

92 生活が大変です。年金が少ないので免除出来ればうれしいです。10 月から消費税が上が

るので免除してほしいです。国の議員さんが多すぎます。減らした方が良いと思う。 
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93 年金が少ないので生活が苦しいので、来年も免除になればうれしいです。年金がたりませ

ん。免除してほしいです。 

94 年金 2 ヵ月で 88000円の生活で苦しいです。 

95 年金下がる一方で生活大変です。 

96 私達は年金生活です。病院に行くにも交通費がかかります。免除を打ち切らないで下さい。 

97 年金暮らしなので収入が少なく、免除期間を延長してもらいたい。終了すると病院にも行

けなくなり不安です。 

98 県立大槌病院は、整形外科は予約以外受付けないので、遠方ですが県立釜石病院に行かな

ければならない。年金暮らしで家賃も払わなければならないので、来年も医療費の免除を

お願いします。 

99 被災後離婚した為、生活がとても苦しいです。治療したくても病院代がない為、通院でき

ない状況です。負担が打ち切られてますます通えません。 

100 国保年金だけの収入では生活が苦しくなり、通院も考えなければならない。 

101 震災により失業し所得が大幅に減り大変です。今の所、病院の事もあり釜石へ帰りたいの

ですが帰れません。 

102 介護 2 でデイサービスの利用もしている。経済的に苦しい。住む家もない。 

103 国民年金だけでは家賃を払うだけでも大変です。病気があるので病院にも通院しないとい

けません。安心して暮らせるように、医療費の免除の継続をお願いしたいと思います。 

104 年金生活者の収入で医療費増は痛手です。 

105 年金生活者は考慮して欲しい。 

106 年金だけでは通院できないです。 

107 仕事がない、60歳では。 

108 仕事が減って収入が少なくなった。 

109 年金では通院できない。 

110 医療費の負担が大きく生活に困窮しているので、免除延長をお願いします。 

111 年金が少ないので生活が苦しく、医療負担が一番の重荷となる。家賃の上昇も重なって大

変です。 

112 年金生活で 1 人暮らしです。お金は限られていて、食べなければならないので医療費を削

らなければなりません。 

113 目が緑内障、脳卒中を 4 年目になります。その上に年金が 10万たらずです。医療費が大

変です。免除をまだ待って下さい。お願い致します。 

114 年金だけの低所得者なので、今後通院できるかどうか不安です。 

115 90歳の 1 人暮らしです。年金は少しで免除が打ち切られれば困ります。 

116 98歳になり娘と 2 人で生活をしており介護をしてもらっていますが、娘の仕事が 3 月か

ら無くなり大変です。もう 1 年、免除が出来てくれると大変助かります。 
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117 仮設店舗での仕事が出来なくなり、39年間営業をしていました店も災害で無くなり次の

仕事もなく年金も少なく、どうしたらいいのか！！生活も苦しく老々介護をしています。

再建が出来ない人はどうしたらいいのですか。私はまだまだです。 

118 家賃が今までの倍以上になるし、夫の足腰が弱くなりバスの乗り降りが出来なくなり、車

代も家計の負担になり、食事も二度に切りつめての生活です。夫 80 代、妻 70代。助けて

下さい。 

119 家族 4 人生活、全員通院しており年金生活ですので、免除が打ち切られたら生活出来ませ

ん。 

120 国民年金の中から介護保険と医療保険で 6 万円以上ですので、家賃も払うようでは大変で

す。通院出来ません。 

121 私自身、以前から障害があり現在年金生活です。週の 5 日位は病院に通院中です。なので

妻は働けません。免除が切られたら生活が成り立ちません。通院をやめるわけにはいきま

せん。収入の足りない分をどうしてうめたらいいのか、今から心配です。 

122 高齢の一人暮らしです。収入が国民年金で目が不自由なので、これからの生活が心配です。 

123 来年も免除になる事祈る。国民年金生活です。 

124 年齢が増えるにつれて体も老齢化する。年金生活なので医療費負担が重くなるので、軽く

なるような制度があって欲しい。 

125 自宅を求めて少し落ち着きましたが、体調は不安定で通院中です。税金等もあり医療費は

大変かと思い心配です。大変お世話になっている事に感謝です。家族も失い年金だけで不

安な生活です。もう少し応援していただきたいです。 

126 国民年金だけのため生活苦。できるものなら来年度も免除をお願いします。 

127 年金だけの収入で医療費の支払いは厳しいです。今後も免除を希望します。 

128 収入は年金だけなので医療費の支払いは大変です。今後も免除して欲しい。 

129 被災者は高齢者が多く年金生活者多く、年収も 65万円程で生活しております。後期高齢

者（75歳以上）の方に無料の制度をお願いします。打ち切りになれば死ほかありません。 

130 年金生活者はお陰様で生きております。打ち切りにより終の日近くなる事、間違いなし。

各地域で災害が発生しており、保険医療費が大変と思いますが、出来ることなら延長願い

ます。 

131 年金額は少ないですが、医療費が免除になってくれるので本当に助かって何とか生きてま

す。もう少し助けて下さい。 

132 年金生活で免除されている現在、生活費をつめて生活している。 

133 私は年金生活なので、ギリギリの生活をしてますので困ります。 

134 小年金者には本当にありがたい事。打ち切りになれば更に家計にひびく。 

135 年金が 2 ヵ月で 9 万以下なのに、保険料とかも引かれるので苦しい。 

136 収入が減ったのに税金など支出が増え家計が苦しいです。 

137 年金暮らしです。（生活保護受給者より少ない額です。）貯金を切り崩しの状態で生活し

ていますので、医療免除は必要だと思っております。 
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138 国民年金で、家賃補助も無くなり医療費まで免除がなくなったらかなり厳しい生活にな

る。 

139 国民年金生活ででいへんです。血圧も高いので薬を飲み続けなければなりません。どうぞ

今まで通り免除をお願い致します。 

140 一人で生活しており 1 日の金を使う事を考えながら暮らしています。病院行きのバスを町

で考えて下さい。 

141 医療費は免除願いたい。老人は生活が大変です。 

142 家を建てたくても金がかかります。オリンピックは被災地は見たくない。4 年後にやるべ

き。 

143 津波後の生活が困り家が建てられません。 

144 生活が苦しい。まだ免除お願いします。 

145 震災で家を失いお金もなく災害公営住宅で生活しています。少ない年金 1 カ月 4 万円で生

活が困難です。どうか国で助けて欲しいです。どうか医療費免除をお願いします。 

146 免除打ち切りは所得によって判断して欲しい。生活に困らない人も大変な人と一緒じゃた

まったものではない。生活保護は受けたくないと頑張っているけど、歳は取る、病院通い

は多くなる、家賃は生活に困らない人より高いし真綿で首を絞められているようなもの

だ。 

147 4歳と 6カ月の子どもがいるので体調が悪くても病院へ行けなくなり経済的にも余裕がな

い。 

148 年金生活ですのでいりょうひがかかる。 

149 急にガンになりました。これからとても大変です。免除がなくなったら年金生活では生活

できなくなるので。山田町に医療機関が増えて専門医もあれば通うのにいいなと思いま

す。 

150 年金生活のため生活に余裕がなく、免除の延長をお願いします。 

151 どうにか自宅は再建したが貰う年金額が少なく、これからの生活が不安です。被災者に本

当の力が付くまで免除は続けて下さるようお願いします。 

152 免除で非常に助かっていますが打ち切られると月 1 万円の負担が発生します。年金が月

10万程度なので。 

153 年金だけなので食べるだけでたいへんです。 

154 国民年金暮らしなので今まで免除してもらいとても助かった。 

155 金銭的に通院するのも大変なので回数を減らします。年金が少なくて生活が大変です。 

156 これまでお世話になって何も言う事はございませんが、少ない年金を頂いているのでとて

も困ると思います。 

157 年金が少なく生活が苦しいです。免除してもらいありがとうございます。今からでも年金

を足してもらえたらと思います。お願いします。 

158 免除が打ち切られたら非常に困り毎日不安の日が続き現在の国民年金では生活できない。

あと 2 年免除されるようお願いします。 
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159 免除のお陰で病院へ行けていましたが、打ち切られたら安井年金だけでの生活は無理で

す。 

160 年金生活で今まで医療費が免除なのでどうにか生活してきました。免除がなくなったらど

うしましょう。 

161 年金だけの収入で、年金も減額され、免除がなくなれば 2 カ月毎の通院と薬代も支払でき

なくなり大変困ります。 

162 医療費が発生したらたいへん。でお必要な薬なので通院しなければならない。低所得なの

でとても大変です。 

163 76歳の無職の主婦です。大震災で 3 つの重い病気になり大変な生活をしています。国民

年金です。免除の延長を宜しくお願いします。 

164 70歳以上の高齢者は収入が少なく負担が多く生活面で大変であるので免除を続けて下さ

い。 

165 年金プラスアルファで老後は生活できると思っていましたが、そのプラスアルファがなく

なりたいへんです。 

166 医療費が免除されて助かりましたが、年金だけでは一人暮らしは大変です。 

167 家賃が高く病院代が負担です。パートなので収入が少ない割に家賃が高い。不思議です。 

168 収入が年金だけなので生活そのものが大変なのに病院へ行くのにバスで行っているので

バス代もかかる。国民年金は数年前かなり下がりました。震災で家も車も流され復興住宅

に入りました。車はあきらめそれでも年金だけでは生活していけません。預金もなかなか

できませんでした。医療費せめてあと 1 年宜しくお願いします。 

169 収入は国保だけです。交通費も 1 回診察に行くと 1 万円かかります。それに治療費までな

ると大変です。 

170 国民年金だけの収入です。私は盛岡の中央病院に 2 ヵ月に 1 回通っています。交通費も大

変です。 

171 夫婦共、年金生活です。ギリギリの生活してます。 

172 交通費もかかり一日数本と不便ですし、いづれにしても一番大変なのは高年齢です。現在

も車で送り迎えです。国民年金も満年齢に満たない内にいただいたいので、少ないと言う

どころではないので、これが一番の苦のもとです。災害後、今日迄もお世話になって本当

に助かって感謝しております。何とか今後も続けてほしいと願っております。その辺よろ

しくお願い致します。あの日から九年、大分元気が出て来たところです。何卒継続の程よ

ろしくお願い致します。 

173 年金暮らしなので家賃を払い病院代、薬代、生活費となると生活していけません。申し訳

ありませんが免除の延長を御願いします。夫婦二人暮らしですが、二人共後期高齢者です。

夫もペースメーカーを入れその上肺気腫です。酸素ボンベも使用しております。被災後、

二人共病院通いが多くなりました。本当に悲しい事です。 

174 特に心筋梗塞は検査、薬は高額になるので免除されると助かります。年金生活なので。 

175 年金生活なので仕事をするのに高齢者で断られました。とても通院できないです。 

176 年金だけでは生活できません。病院に行けなくなる。よろしくお願いします。 

177 息子と二人暮らし。年金暮らしなので生活が苦しい。 
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178 少ない年金で生活しているが、家賃負担が重く毎月の生活が厳しい。家賃減免制度を充実

して下さい。窓口負担の延長お願いしたい。 

179 年金が厳しくなってきている国民年金生活者。健康面、生活面と毎月の家賃と医療に不安

の毎日である。 

180 年金が下がり家賃が上がり、光熱費と食費を減らす他無し！！年金暮らしの高齢者は早く

消えろ、かしら？ 

181 年金だけで生活しているので、家賃も上がって本当に生活がギリギリです。何とかお願い

します。 

182 2 月からは家賃も上がってこれまで通り通院出来なくなります。年金生活ですのでギリギ

リです。 

183 年金の収入だけです。年を取るごとに通院も増えて行くようです。復興住宅で家賃もかか

りますし、どうなるか分かりません。 

184 長男家族と協同建築。二年後長男突然の他界。現在二人生活。妻 75 歳にし生計の足しに

週 5 日、4～5 時間パートで頑張り中。税金上げないで下さい。 

185 収入も少なく家賃、税金出すお金の方が多くなって大変です。お願いします。 

186 年々年金も減る一方で、免除が打ち切りになると我慢せざるを得ない時もあると思いま

す。いつも有難うございます。感謝をしています。 

187 年金が少ないので夫婦での通院が困難になりますので、免除延長せめてあと 1 年お願い致

します。被災し中古の家を購入。市からの支援金出ませんでした。その訳は、被災証明を

娘が使った事だそうです。宮古市からの中古家の改造費も出ませんでした。生活が大変で

す。宮古市最低。 

188 収入が減っているので色々な所で切り詰めるしかない。消費税が上がるともっと厳しくな

ると思います。 

189 年金生活ですので、その時の状況によってどの様になるのか。体調も悪くなるばかりでし

ょうから想像できませんので、答えは？ 

190 現在の病気はすべて震災後に発症しました。年金だけの生活ですので医療費は負担です。 

191 低所得者なので免除なれば助かります。 

192 若い時に失業した時期が何回もあり、国民年金は少額です。免除が打ち切られたら家賃支

払等で通院できません。働いてようやく手に入れた自宅と全ての財産を津波で失いまし

た。免除打ち切りになると通院できず、健康までも失う事になります。どうかお助け下さ

い。 

193 免除が打ち切られたら、満額でない国民年金の金額で家賃も払ってるので通院できなくな

ります。 

194 生活に困っています。延長をお願い致します。 

195 減免措置をお願い致します。病身、高齢、一人の年金に頼る夫婦、目前に控えている老人

保護施設入居資金の準備を思うと大きな不安を感じます。医療費援助打ち切りの影響は、

食費の切り詰めになること必定です。そして閉じこもり、死への坂道を真っ逆さまです。

助けていただきたくお願い申し上げます。 
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196 夫 81歳妻 77歳、震災後収入が国民年金だけとなり、今年までは医療費免除いただいてお

り通院も助かりますが、今後ますます高齢となり不安が募ります。 

197 震災前は自分の低い年金でもなんとか生活していける、その様に思ってました。家を失い、

災害公営住宅に入居する事がありがたいことだと感謝してました。入居 5 年目の今年は家

賃の値上げに絶句してしまいました。1000～2000円位の上げ幅と思ってたところ現家賃

の約 2 倍です。年金収入が 10万円もいかないのに、医療費を考えたら頭が真っ白になり

ました。固定電話を切ったらいいのか新聞を止めたらいいのか、毎日思案に暮れてます。

若ければ最終的に自分の家となる方法を選びますが、老い先短い私はここにいらざるを得

ません。あの震災さえなければとついつい思います。ですから医療費免除については、1

年でも 2 年でも延びてくれたらと心から思います!!  

198 通院が大変。お金がない。薬がないと大変です。 

199 年金生活で大変です。免除お願い申し上げます。 

200 所得が少ないので延長望みます。 

201 自費では、低い年金ではとても行けません。 

202 収入は国民年金のみです。災害公営住宅は 2020年 3 月より家賃は 2 倍になり、通院回数

を減らすしかありません。災害公営住宅の家賃は上げないで下さい。 

203 生活をギリギリで頑張ってやっています。通院できなくなると不安でなりません。 

204 災害復興費が多くて生活費が足りない。国の援助をお願いします。 

205 年金生活のため 1 人暮らしでは大変です。今後共宜しくお願い申し上げます。 

206 震災後より精神科に通院加療しています。仕事に就いたこともありますが、体調崩して辞

めるのくり返しです。現在は無職で収入もなく、生活自体が成り立たない状況です。医療

費とは関係ありませんが、公営住宅の家賃を昨年度ではなく現状において考慮頂きたいで

す。県営と町営で額が違うのも納得いきません。家賃の引き下げを強く懇願しています。

仮設住宅の方が生活的には楽でしたので退去も考えています。 

207 年金生活では食事して光熱費、家賃を払うだけでいっぱいです。毎月赤字です。 

208 年金生活で負担（盛岡迄の交通費、甲状腺の薬 6 ヵ月分）多く、大変になりますが薬は必

要。止めるわけ出来ず。 

209 被災後リストラにて、未だに時々あるアルバイト生活中です。（一人暮らし） 

210 高齢の夫婦は津波の後から身体が弱くなり、また精神的にも弱くなり、年金だけでの病院

通院も大変である。さらに息子は多くの病気を抱えて、さらに病院費がかさむ。継続をお

願いします。息子は岩手医大病院へ。さらに両親はがんなど津波後から多くの重い病気に

なり、病院通いがとても必要です。制度の継続をお願いします。母も神経科、整形科、眼

科ととても大切な治療が必要です。 

211 収入は増えず生活に必要なものは値上がり、その上医療費負担が増えれば今まで通り通院

させる事が難しくなります。ショートスティにも出ていて、娘の私の収入と母の国保では

暮らせません。 
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212 交通の便も悪いし、全額免除でなくても半額位免除にしてもらえればと思います。国民年

金ですし、被災後 1 人生活で大変です。災害後 1 人生活で 70歳になり、年金暮らしです。

物価は上がり消費税も上がり、これから先国民年金の 1 人だけの年金暮らしにはすごく大

変です。これから先を思うと大変です。年をとっても楽に暮らせる生活をお願いします!!

まだ災害のストレスで大変な思いです!! 病院にも通えるようお願いします!!  

213 消費税 10%になるか分かりませんが、もし 10%になったら年金が上がるとの事でしたが、

そうなってほしいです。ならなければ通院と生活に困ります。よろしくお願いします。今

年 83歳になります。通院をしながらでも健康を保持と生活をするためパートで養ってお

ります。膝痛かったり肩が痛かったり腰が痛い時もあります。85歳くらいまで頑張りた

いとは思っておりますが、通院が出来なかったらどうなるか分かりません。 

214 年金生活なので来年度も免除してほしいです。（通院）しなければならないのです。 

215 年金生活なのでもうしばらく免除してほしいです。 

216 生活費、収入がない。年金がまだ。 

217 私が倒れたら、お金がないのにどこに行ったらいいでしょうか。仮設でもみなしでもお金

のかからない場所をほしいです。 

218 生活が苦しいため、病院の回数は来年度からはかなり数が少なくなってしまいます。色々

病気があるがしょうがないと思っていますが、体調が落ち着くまでもう少しお願いしたい

です。 

219 年金一人暮らしなので、免除が打ち切られると健康に不安が募ります。最低限治療方法選

択できると良いです。 

220 お陰様で免除して頂き助かってます。打ち切りになったら大変です。国も県も大変でしょ

うけれど続けて頂きたいです。私は後期高齢者です。そして独り暮らしです。低所得者で

あって 88歳です。国民年金だけでは生活して行けませんので、もし来年打ち切りになっ

たら暮らして行けなくなります。収入もなく扶養してくれる人もいませんので、どうか医

療費は続けていけますようお願い致します。 

221 私達は夫と 2 人家族です。築 9 年で家が流され、二重ローンの生活をしています。月 20

万が家代だけでかかり、稼いでもギリギリの生活です。これで医療費を払うようになれば

自殺行為です。 

222 金銭面。（国民年金なので） 

223 自分は後期高齢の者で年金以外の収入はなく、一部免除はありがたいことです。できるこ

となら来年もお願い。 

224 生活するだけでいっぱいいっぱいです。 

225 生活が苦しくなる。 

226 少ない年金ですから生活すら大変です。どんなに節約しても無理ですから、せめてあと 1

年でもお願い致します。 

227 年金だけの生活は苦しいです。家賃とか生活費が多くなってます。 

228 二人の国民年金だけでは苦しいです。 

229 年金生活なので家賃などの支払いもあり、通院の回数も減らすことになります。 
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230 基礎年金なので、特別徴収する保険料もあるので苦しいです。病気の進行によって分から

ない。 

231 社保の免除もお願いと、眼科は 8000円かかります。バスで行くのに 2000円で合計 1 万円

なければ病院へ行くことが出来ません。1 ヵ月働いて給料手取り 10 万円位です。住宅、

駐車料他、毎月約 3 万円かかります。わたしはまだ年金もらっていなくて大変な日々です。

いつまで仕事出来るか心配です。医療免除よろしくお願いします。 

232 無料で大変助かっています。この先病気の事、お金の事を考えると憂鬱です。（年金生活） 

233 家を建設したものの生活が苦しいです。 

234 要介護 5 の母の介護をしており両親の年金だけで生活しているので、医療費の免除を何と

しても延長していただきたいです。 

235 年金生活です。医療費が免除されなくなれば通院はできなくなると思われます。 

236 二人で通院すると出費が多くなり年金生活では大変です。 

237 二人とも年金生活のため、通院出来なくなります。全員が仮設住宅から出るまでお願いし

ます。 

238 災害後家賃が発生、年金者夫婦で病院に通院すると多額になるので大変です。 

239 車イスのため病院が遠く、タクシー代病院代となると金額が多額になります。年金者とし

てとても大変です。 

240 働くことができなくなり、年金も 50万（年間）。今後生活することさえ困難をきわめて

います。医療費の免除を続けて欲しい。 

241 夫が 4 年前胃ガン（ステージ 4）でしたが、一命をとりとめ毎月検査続きです。昨年脳梗

塞になり後遺症の為、全く無収入です。年金も年 50万円程度です。医療費の免除続けて

欲しいです。 

242 国民年金、大変です。 

243 年金生活ですが、どんどん年金が税金に取られて減額されています。ギリギリの生活で暮

しています。消費税反対！政治家ばかりが良い思いをしている。退職金を払いすぎ（ずる

いと思う）。税金どろぼう（日本の政治家）。 

244 もう少し「医療費免除」をお願いします。夫を亡くして遺族年金なので大変です。よろし

く頼みます。 

245 金銭に困っている。 

246 収入（年金）が少なくて困っています。 

247 年金だけだから。 

248 年金だけだから。 

249 自営で店を始めたがまだ苦しい時期です。免除はまだ必要です。 

250 収入が少ないので今後が心配です。病院にいけない事もあるのではと思う。 

251 年金を 2 ヵ月に 75000円しかもらってないので、本当に困っています。 

252 国民年金生活 2 人合わせて 1 人分の額しか収入が無く、2 人共通院出来なくなります。今

迄通りに願います。 
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253 震災 8 年も過ぎても免除を受けているが、お金を払っている方に大変申し訳なく思ってい

る。全財産を失い車も無くなり仮設も遠く離れた為、会社通勤も不可となり退社。その後

ガン手術。通院と預金、保険解約し年金暮らし。治療費負担は大きなネックで、段階的（半

額）でも減らしてくれれば多少なりか助かる。 

254 国民年金のみで家賃の負担、交通費（通院費）の出費で医療費の負担困難の為。 

255 年金だけの生活なのです。免除を打ち切られると通院できなくなります。 

256 年金生活者なので今まで有難かったです。歳取るごとに痛い所が増えるので、これからも

よろしくお願いします。 

257 年金生活で苦しいので医療負担をしてほしい。 

258 年金生活で苦しいのでぜひ医療負担をしてほしい。 

259 症状が同じなのに 1 級から 2 級になりました。生活が大変です。 

260 突然の病気発症で大変でした。23日間の入院、免除で助かりました。年金だけの生活で、

医療費負担は苦しいです。住宅の賃料が上がり年金だけの生活でやりくりが大変です。今

年も免除お願いします。 

261 医療費が高いので、年金生活なので負担が大きく困る。 

262 年金生活で負担が大きく困る。 

263 最低の年金で生活も出来ないです。82歳、78 歳 2 人暮らしです。 

264 今日でも生活がぎりぎりなので、これからの生活が不安です。 

265 生活に負担がかかる。生活が大変です。免除再延長希望。 

266 震災前は二階建ての大きな家に住んでいて家賃を払う必要はなかったのですが、震災にあ

い現在災害公営住宅に住んでいます。その為、家賃が生じると共にガス、電気も共同使用

になった為か以前の倍近くの使用料となり、経済的に限りきつい生活となっています。年

金も満額ではないので、将来家賃の増額が心配なので増額を減らしていただければ嬉しい

です。又、夫も私も病院に通院していて計 4 ヵ所に通っています。それなので医療費も引

き続き免除をお願いしたいと思います。 

267 国民年金生活なので、医療費免除ないと困ります。 

268 国民年金生活者、医療費の免除無くなると生活に困る。82歳と 76 歳の夫婦 2 人暮らし、

医療費の免除が無くなると日常生活に困る。 

269 医療費免除、我が家の固定資産税の軽減がすべて本年度でなくなるので家計に重く、医療

費、食費等々で節約する事になります。特に一人年金生活での負担が年々大きく感じて、

先々の事を考えると不安だけが残ってしまいます。 

270 医療費免除の継続をお願いします。収入が無いので。 

271 国民年金で生活が大変なので通院も大変です。 

272 生命にかかわる病気なので定期的に受診しなければならない。これからが不安。今まで本

当に助かりました。年金生活者ですので医療費がどれくらいかかるかとても心配。 

273 蓄えがなく年金生活のためその日暮しです。医療費が有料になると生活費、医療費の支出

を考え直さなければならない。年金額が少ない。 
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274 毎日飲まなければならない薬はもちろんの事、諸検査等が高額な負担となる。年金だけで

は通院できない。 

275 年金生活ですので、免除延長で非常に助かっております。来年度も免除されますよう願っ

ております。 

276 急患の場合は高田で診てもらえず他市に行くようになった事が一番心配です。年金暮らし

なので本当にたいへんです。これからの事を思うと心配でどうしようもありません。負担

にならないようにお願いします。 

277 夫婦二人合わせてできる生活。年金が少ないので大変助かっています。ありがとうござい

ます。 

278 年金だけの収入なので消費税が 10％になると、これまでのようには通院できない。生活

も苦しくなる。 

279 年金生活で通うのもやっとの生活です。交通費と病院代、薬代が負担になるのが困ってし

まいます。免除が延びてもらえれば大変助かります。宜しくお願いします。 

280 家のローンと生活費、物価の値上がりと、息子の勤務先のボーナスも減り年金生活の私た

ちはこの先の生活が不安です。その上、一年ごとに体の不調が増えているのですが通院を

やめるわけにはいかないです。 

281 病気が増える一方で薬代や交通費、介護料が年金だけでやっていけるのか不安が大きいで

す。もう少し免除してもらえたらありがたいです。 

282 年金暮らしだと大変なので医療費の免除は助かります。 

283 健康を保つために自分なりに努力をしていますが、それでも通院しなければなりません。

これまで通り通院しますが、年金生活者です。今でも節約でギリギリなので、免除の終了

はたいへん負担になります。これからますます生活が苦しくなります。（消費税のアップ、

これに関するもろもろの物価） 

284 災害公営住宅の家賃が年々通常の家賃に戻りつつある中、病院代も通常通りになれば年金

では生活に負担になります。 

285 家族の働き手が仕事がなくなり失業保険を貰っていますが月の支払いも大変です。 

286 低所得の生活なので医療免除は大変助かっておりました。 

287 年金生活で医療費の負担が増えると大変。このままだと死んでしまう。 

288 8 年間も免除して頂き感謝申し上げます。年金生活なので医療費は少ない方が良いです。 

289 難病患者で生活は大変ですけど通院しなくてはと思っています。 

290 現在、働く事ができず無収入のため貯蓄を切り崩して生活しています。医療費負担が発生

した場合支払う事はできません。治療はあきらめることになります。どうか継続をお願い

します。 

291 家賃と病院費では国民年金の生活は大変です。 

292 国民年金生活で通院はたいへん。でも命もたいへん。 

293 収入も少なくなり医療費が免除になり本当に助かりました。 

294 生活がやっとしている。 

295 仕事がなく生活がままならない。 
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296 体が弱く仕事につけない。 

297 仕事に就けなくて、金銭的に困っている。 

298 仕事を探しても、見つからない。 

299 国民年金生活なので、通院できるか心配です。 

300 年金だけでは、病院にいくのは無理な事があると思います。免除延長をお願いします。 

301 年金生活のため、医療費が負担になる。 

302 国民年金なので心配。 

303 不安だけ。生活をどこまで切り詰めればいいのか。 

304 値上がりばかりで、年金だけでは生活が不安です。 

305 生活がいっぱい、いっぱいで打ち切られると病院に行くことが出来ません。 

306 年金生活者にとっては、これから復興住宅費も上がるし、交通費も一律ではなくなるし、

それに医療費となると困ってしまう。いくらかでも免除をお願いします。 

307 保険料が高いので、国民年金では生活が出来ません。 

308 年金収入の生活では、薬代及び交通費で月 2 万程かかるので、生活に困ります。 

309 日常の生活が手一杯で、医療費にお金が回らないので、病院に行く回数を減らすしかない

と思っています。 

310 生活がいっぱいで医療費にお金を回せない。 

311 生活が大変で、医療費にあまりかけられない。 

312 仮設住宅から災害公営住宅に移り家賃がかかるようになったため、生活がギリギリで医療

費が個人負担になったら生活いけるか不安である。 

313 5 万円の年金では、通院も出来ません。 

314 年金で通院 3 カ所は大変です。 

315 震災の年に定年。帰郷する事にしていました。その直前に実家を流されました。当日住民

登録がないということで、被災者とみなされず年金生活なのに自前で家を建てました。平

屋にしたら面積が広いとのことで、固定資産税がバカ高いのです。税金だけはいやおうな

く取られるのに、年金は減額するというのは国家的詐欺です。 

316 災害住宅に入居させてもらいましたが、光熱水費、家賃等の出費が増え、年金生活者とし

ては、食費を減らし、通院もままならない貧困者の運命です。 

317 80歳越えて、これからの健康に不安が増し、これからの医療費の負担を考えると、国民

年金生活が心配です。 

318 年金生活でとても苦しいです。 

319 年金だけでは何も出来ないです。1 年延長してください。 

320 障害年金のみで生活している。通院出来ないので、死ぬしかない。 

321 障害年金のみの生活のため、命を縮めることになっても、透析回数を減らすしかない。と

ても残念ですが。 
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1 津波前は薬は飲んでいなかった。津波後は血圧はじめ色々な薬を飲むことになった。母も

薬の種類多く飲む様になった。家計の負担が大変です。高田の災害公営住宅に住んでいる

が、10月から住宅料が 4000円も上がるので家計が大変です。 

2 いずれは医療費の免除はなくなると思うが、家賃の方を少し考えてほしい。年金だけでは

大変です。釜石は大きな病院もなく不安です。何かの時は盛岡へ行かなければなりません。

年をとるたび不安です。 

3 公営住宅の家賃以外の共益費が高すぎる。 

4 お金の余裕がない。光熱費が高い。食費を切りつめて生活しています。 

5 何もかも高いので年寄りには死を待つのみ。年金から介護保険高すぎます。昔のままだと

少々良かったが、介護受けようにも診査が厳しく、寝たきりになったら保険が使えるよう

ですが。どうか医療費だけでも免除してほしいです。 

6 消費全体が高い為、また住宅代と合わせると年金では生活と医療費無理です。食べるだけ

で精一杯ですので。医療費だけでも免除してほしいとお願い致したいと思います。国民年

金の収入です。それから介護保険等引かれると手元には生活ギリギリです。80歳。 

7 4 月から家賃なども上がり、年金生活にとって負担が大きくなるので、今まで通り免除し

てもらえるよう強く要望します。 

8 災害公営住宅の家賃免除がなくなり生計費負担が被災時より増えているので、免除期限延

長をお願いしたい気持ちです。 

9 公営住宅は家賃がかかるので、生活していくのに大変です。免除をして頂ければいいので

すが。 

10 家賃の他に医療費がかかると生活していけない。何とか今後も免除をお願いしたい。 

11 災害公営住宅は値上がりされたら出ていかなければ生活ができない。 

12 医療費以上に大変なのは住宅の家賃です。5 年過ぎたので大幅に上がりローン支払ってい

た時以上になり、今後も上がるようです。年金だけでは生活できないのでパートで仕事し

たら収入超過になり上がったようです。これ以上家賃上がらないようになりませんか？ 

大変です。 

13 震災で借金が増え支払いが大変で、自力では病院へ通えない。 

14 公営住宅の減免率も高くなり家賃が上がり大変です。 

15 住宅の家賃も上がり、生活が更に厳しくなる中、消費税も増税となりストレスがかかる一

方です。これ以上弱い者をいじめて楽しいですか？ 

16 医療費を免除してもらい助かっています。公営住宅の家賃も上がり、ますます大変です。

よろしくお願いします。 

17 年金は下がるし家賃は上がるし消費税 10％になる。免除切れたら病院に行く余裕もあり

ません。 

18 国にお願い、消費税 10％上げないでほしい。今でも生活が大変です（後期高齢者）。県

にお願い、災害公営住宅、家賃上げるにも一度に倍でなく少しずつお願いします。免除切

れたら病院に通えない。 
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19 医療費免除延長して下さい。年金少ないので家賃取らないで下さい。通院するのにタクシ

ーかかるので困ります。 

20 3 科を受診するも大事に至ってはいない。眼科は経過観察で 1 年ごとの検査のみです。そ

れでもあの時から 8 年、疲労感なのか脱力感なのか…ぼんやりが多くなる。災害公営住宅

に住む若い人達の退室が続いている。理由は家賃の高さだと言う。一層、住宅の高齢化が

進む。ゴミだしひとつ、住環境整備、維持そのものが難しくなっていると感じます。自助

共助にも限りあります。 

21 震災で全壊しやっと自宅再建。老後のためにと思っていたお金も次から次へと出て行くば

かり。せめて今まで通り免除希望します。震災で被害にあわれなかった方々には免除が甘

いという声も聞かれます。でも一瞬にして全てを失い、そしてそのひとつひとつを買いそ

ろえるという事、理解して頂きたい。だから、少しでも出費を抑えるために免除はありが

たい事なのです。よろしくお願い致します。 

22 震災ですべてを失い仮設住宅で 7 年暮したのち、市営住宅へ入居することができました。

が、毎月の家賃その他が大きな負担となっております。それでも医療費免除のおかげで今

まで大変助かってまいりました。免除が打ち切られた後のことには考えが及ばず、こんな

人生設計ではなかった筈なのに、年金暮らしの年寄りは悲しいものです。 

23 高齢になって家賃を払いながらの通院はかなり大変です。 

24 老いて家賃を払う事、全然想像していなかった。家賃払いながらの通院はかなり大変です。 

25 年金が少ないので生活が苦しく、医療負担が一番の重荷となる。家賃の上昇も重なって大

変です。 

26 公営住宅の家賃も上がり生活が今でも厳しいのに、免除がなくなったら生活できない。 

27 年金暮らしの 86歳です。病院に通わなければ命にかかわります。災害公営住宅は家賃も

払わなければならないので、免除は助かっています。よろしくお願いします。 

28 自営していた飲食店と家と両方を流され、財産をなくしてしまいました。土地も住宅ロー

ンを返済するため手放してしまい、何もなくなりました。免除して頂き本当に助かりまし

た。仮設住宅と違って災害住宅は家賃もかかり、水道料も下水道分が加わり倍以上になり

ました。国民年金なので免除して頂ければとても助かります。 

29 年金が少なく国保・介護保険の支払いなどもあり、通院ができなくなる。病気が今以上悪

くなり悪化すると障がいもしくは死を考える。 

30 家賃が今までの倍以上になるし、夫の足腰が弱くなりバスの乗り降りが出来なくなり、車

代も家計の負担になり、食事も二度に切りつめての生活です。夫 80 代、妻 70代。助けて

下さい。 

31 国民年金の中から介護保険と医療保険で 6 万円以上ですので、家賃も払うようでは大変で

す。通院出来ません。 

32 診療科目が増えて来て医療費がかさみ大変である。 

33 収入が減ったのに税金など支出が増え家計が苦しいです。 

34 公営住宅の家賃が上がり、出費が重なり大変です。せめて医療費が免除されれえばと思い

ます。 

35 仮設の時は家賃が無料でしたが災害公営住宅が今年度より値上がりしました。大変です。 
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36 免除されていることは大変ありがたく思いますが、疑問があることもあり「必要ないんじ

ゃない？」とも。災害公営住宅に入居し、今まで経験したことにない家賃の支払いの方が

負担に感じています。 

37 公営住宅の値上がりにより厳しい状態です。免除が大変助かっています。 

38 災害公営住宅の家賃が今年度から 3.5 倍位になり、年齢も夫婦とも 80代に入りますので

もろもろ経費がかかり困っています。 

39 家賃が高く病院代が負担です。パートなので収入が少ない割に家賃が高い。不思議です。 

40 家賃が上がり生活が苦しいので医療費免除を続けて欲しいです。県立大槌病院の整形外科

は予約外は受け付けないので困っていますので受け付けて欲しいです。 

41 9 年間も医療費免除でどれだけ助かったか。それでも災害公営住宅に入り色々引かれるの

で生活は苦しいです。せめてあと 1 年お願いします。 

42 家賃負担が大きい。医療費が控除される金額までいかないが負担は大きいので、控除該当

額を引き下げて欲しい。 

43 盛岡在住ですが、被害地より光熱費が高すぎ。生活費を圧迫している。特に都市ガス（盛

岡ガス）の高騰が生活を圧迫している。4～5 年前、盛岡消費者センターに相談に行った

が、理解は得られなかった。落胆した盛岡での生活中である。 

44 国民年金。10月より消費税が 10%になり家賃、駐車場料金等も毎月振込、生活費等支払っ

て医療費負担になると大変になります。自分は高齢なので後何年か分かりませんが、せめ

て日本に生まれて良かったと思いたい（延長）。震災前は古くても自分の家、足りない分

は頑張って働いていた。現在は食べたい物その他我慢して生活。延長になった時はホット

安心して来た。本当に苦しい人（自分以外も）に考慮お願いする。 

45 年金生活の為、公営住宅の賃貸が高くなった事もあり、自分自身の年齢 80歳を過ぎると

医療費がとても負担で免除を延長してほしいと思います。 

46 年金生活で国保の支払い負担が大きい。その上、窓口負担となった場合どうしたら良いか

分からない。 

47 少ない年金で生活しているが、家賃負担が重く毎月の生活が厳しい。家賃減免制度を充実

して下さい。窓口負担の延長お願いしたい。 

48 年金が下がり家賃が上がり、光熱費と食費を減らす他無し！！年金暮らしの高齢者は早く

消えろ、かしら？ 

49 年金だけで生活しているので、家賃も上がって本当に生活がギリギリです。何とかお願い

します。 

50 2 月からは家賃も上がってこれまで通り通院出来なくなります。年金生活ですのでギリギ

リです。 

51 年金の収入だけです。年を取るごとに通院も増えて行くようです。復興住宅で家賃もかか

りますし、どうなるか分かりません。 

52 家賃も高くなり病院に行くのも大変になります。 

53 収入も少なく家賃、税金出すお金の方が多くなって大変です。お願いします。 

54 保険税の免除も医療免除。家賃が多額になりとても払える状況でない。 
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55 震災前は自分の低い年金でもなんとか生活していける、その様に思ってました。家を失い、

災害公営住宅に入居する事がありがたいことだと感謝してました。入居 5 年目の今年は家

賃の値上げに絶句してしまいました。1000～2000円位の上げ幅と思ってたところ現家賃

の約 2 倍です。年金収入が 10万円もいかないのに、医療費を考えたら頭が真っ白になり

ました。固定電話を切ったらいいのか新聞を止めたらいいのか、毎日思案に暮れてます。

若ければ最終的に自分の家となる方法を選びますが、老い先短い私はここにいらざるを得

ません。あの震災さえなければとついつい思います。ですから医療費免除については、1

年でも 2 年でも延びてくれたらと心から思います!!  

56 収入は国民年金のみです。災害公営住宅は 2020年 3 月より家賃は 2 倍になり、通院回数

を減らすしかありません。災害公営住宅の家賃は上げないで下さい。 

57 災害復興費が多くて生活費が足りない。国の援助をお願いします。 

58 震災後より精神科に通院加療しています。仕事に就いたこともありますが、体調崩して辞

めるのくり返しです。現在は無職で収入もなく、生活自体が成り立たない状況です。医療

費とは関係ありませんが、公営住宅の家賃を昨年度ではなく現状において考慮頂きたいで

す。県営と町営で額が違うのも納得いきません。家賃の引き下げを強く懇願しています。

仮設住宅の方が生活的には楽でしたので退去も考えています。 

59 保険料が高いし年を取ってくると病気がちになり、医療費が多くなって困ってます。 

60 年金生活では食事して光熱費、家賃を払うだけでいっぱいです。毎月赤字です。 

61 医療費は免除されてるが、交通費がかかるので回数を減らしたいのですが、薬は服用しな

いといけないので困ってます。消費税、家賃等の値上げもあるので不安です。 

62 消費税 10%、公営住宅の家賃の値上げなどで通院回数を減らさざるも…不安です。 

63 魚の漁獲、油の高い事、生活が苦しくなっています。魚がとれない。出来ればこのまま医

療費免除を続けてほしいです。漁業を続けて行く人は国保、介護保険が高いです。先の見

通しがつかない。 

64 家賃も高くなる為、年金だけでは生活が苦しくなっている。 

65 もし免除延長出来ないのであれば、国保税の引き下げをして欲しい。国保税が高いです。 

66 年金だけの生活は苦しいです。家賃とか生活費が多くなってます。 

67 今まで大変助かりました。ありがとうございます。10月から消費税が上がり、生活は大

変になります。障がい者でもあるので、ぜひ延長お願いします。 

68 災害後家賃が発生、年金者夫婦で病院に通院すると多額になるので大変です。 

69 震災後住宅再建しましたが、月々の支払いは大変です。この先不安でなりません。現在医

療費の免除は有り難いです。これからも続けて受けられる様、お願い申し上げます。 

70 医療費負担と介護保険の値上がりと、年金が減る一方です。 

71 災害公営住宅に住んでいる。現在、部屋代、共益費、月々の支払いが大変だ。家を流され

なければ通院も出来る。打ち切られるとできなくなる。どうか来年もよろしくお願いしま

す。 

72 公営住宅の部屋代、共益費等。津波で持ち家が流されなければ負担がない分通院も出来る

が、打ち切られると出来なくなる。来年もよろしく免除して下さい。お願いします。 
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73 生活費（衣・食・住）を切り詰めなければ通院できなくなります。家賃改定が大変です。 

74 生活費（衣・食・住）を切り詰めなければ通院できなくなります。家賃改定が大変です。 

75 通院しないとだめなので、薬を切らされない体なのでこれまで通り通院する。震災後全身

がだめになっています。震災まではこんなではなかったのに。それに災害公営住宅に入っ

て家賃も払わないとだめなので病院代がつらいです。 

76 災害公営住宅の家賃が高いので路頭に迷う。人生やめたい。古い借家、もうすぐ出なけれ

ばならない。どこに行けばいいんだろう。死んだ方がまし。 

77 これまでの医療費の免除にはとても助かりました。本当にありがとうございました。いつ

までも甘えていられない気持ちと相まって、私は高血圧・甲状腺疾患の薬は手放せず、主

人もがんを発症して術後も放射線治療して今なお経過観察中です。がんの再発、老後の介

護、物価高騰、消費税の値上げ等々、年金生活者には先行き不安が募るばかりです。 

78 突然の病気発症で大変でした。23日間の入院、免除で助かりました。年金だけの生活で、

医療費負担は苦しいです。住宅の賃料が上がり年金だけの生活でやりくりが大変です。今

年も免除お願いします。 

79 県立大船渡病院の通院バスが少なく感じています。今年 4 月から家賃 2 倍強になり、家賃

設定の説明がほしいです。 

80 震災前は二階建ての大きな家に住んでいて家賃を払う必要はなかったのですが、震災にあ

い現在災害公営住宅に住んでいます。その為、家賃が生じると共にガス、電気も共同使用

になった為か以前の倍近くの使用料となり、経済的にかなりきつい生活となっています。

年金も満額ではないので、将来家賃の増額が心配なので増額を減らしていただければ嬉し

いです。又、夫も私も病院に通院していて計 4 ヵ所に通っています。それなので医療費も

引き続き免除をお願いしたいと思います。 

81 国保料が高額で負担が大きい。 

82 免除の延長を希望します。通院しないわけにはいきません。足腰も弱っているのでタクシ

ー代もかなりかかります。 

83 住宅再建したものの仕事も減りローン返済に悩んでおります。定年が 5 年早まり企業側も

厳しい状況です。 

84 仮設暮らしも 8 年目となり、現在は自宅再建中です。10月には消費税 10％に上がるので

苦しくなるいっぽうですね。 

85 年金生活者にとっては、これから復興住宅費も上がるし、交通費も一律ではなくなるし、

それに医療費となると困ってしまう。いくらかでも免除をお願いします。 

86 国保、高齢者医療、介護保険等の税金支払いは、生活にも負担が大きいです。免除を 1

年延長してください。 

87 仮設住宅から災害公営住宅に移り家賃がかかるようになったため、生活がギリギリで医療

費が個人負担になったら生活いけるか不安である。 

88 震災の年に定年。帰郷する事にしていました。その直前に実家を流されました。当日住民

登録がないということで、被災者とみなされず年金生活なのに自前で家を建てました。平

屋にしたら面積が広いとのことで、固定資産税がバカ高いのです。税金だけはいやおうな

く取られるのに、年金は減額するというのは国家的詐欺です。 
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89 災害住宅に入居させてもらいましたが、光熱水費、家賃等の出費が増え、年金生活者とし

ては、食費を減らし、通院もままならない貧困者の運命です。 

90 災害公営住宅で、住宅費が発生し生活が苦しい。 
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1 食料品の値上げ、消費税のアップを控え、負担免除が無くなると医療費を減らして行くし

かない。 

2 震災の影響で病気になり、免除のおかげで助けていただきました。今後も治療を必要とす

るので、医療費負担になると思うと不安になります。 

3 年金生活、消費税上がる、生活が大変。 

4 年金だけの収入で秋からは消費税も上がり、先々がいっそう不安になってくるばかりで

す。復興が終わらないのに、何とかならないのでしょうか。国に手を差しのべてほしいで

す。全額打ち切らずともせめて助けていただきたいです。 

5 現在まで免除して下さって有難く思います。この先、大変な生活になると思う。 

6 二人共年金生活ですので、医療費負担になると大変です。妻は東日本当日から入院。東日

本大震災から現在まで医療費免除して頂き助かりましたが、この先大変だと思う。 

7 来年からの生活がどうなるか不安です。 

8 医療費で生活できない。 

9 免除が打ち切られると通院出来るか分からないので不安。 

10 いずれは医療費の免除はなくなると思うが、家賃の方を少し考えてほしい。年金だけでは

大変です。釜石は大きな病院もなく不安です。何かの時は盛岡へ行かなければなりません。

年をとるたび不安です。 

11 医療費免除がなくなれば年金だけの生活で、食費など相当切り詰めが必要となるので大変

心配。 

12 今日までは本当にありがたいと思います。でもこれからは大変な暮らしをして行かない

と。消費税も上がる。 

13 免除が終わったら年金生活なのでやっていけません。 

14 年を取ってきて、案内文を頂きますが文書の内容の難しいのに悩まされています。復興に

入居して丸 4 年になりました。しかし主人は昨年の暮れに病気で亡くなりました（72歳）。

高齢者の一人暮らしは慣れないので不安がいっぱいです。 

15 通院を減らすことは病状の悪化につながり生活にも影響すると思う。 

16 災害地してはマイナスからの出発で家の経済倹約もいっぱいであり、外に出せるものは難

しい。通院にもかかり、災害地ではいい方向は望めない。 

17 国民年金で生活しておりますので免除がなくなりますと、大変困ったことになります。 

18 人口が減っているので仕方ないとは思いますが、交通が不便、薬局が少し遠い、診療科が

少ない。いつも被災者を忘れないで下さりありがとうございます。いつまでも甘えていて

はいけないとは思いますが、現実は厳しいです。年もとりますし将来が不安です。 

19 県立山田病院がもう少し利用されやすい施設になって欲しい。 

20 年金だけでは間に合わない。 

21 今まで免除有難うございました。これ以上甘えられず、まずはこの先が心配です。 

22 8 年間有難うございました。今の所はどうにかですが、この先が心配です。宜しく、助け

て下さい。 
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23 年齢も進み収入減で、免除打ち切りは大変心配になります。 

24 現在、災害公営住宅に住んでいるが、公営住宅の減免措置も終了し、家賃が高くなり、か

つ医療費の免除措置も終わりとなると、生きる先に光は見えない。収入は無いのに、生活

に関わる支出だけは増えて行くとなると、人生がわびしく、生きて行く力もそがれる。住

宅・医療の双方とは言わないが、なんとかどちらかを救済して欲しい。 

25 これから増々高齢になるにつけて医療関係が心配です。現在 69歳です。 

26 免除となっている現在とても感謝しております。通院はよほど具合が悪くなければ通院を

控えるようにしています。年金生活になりましたので不安が先立ちます。 

27 年金生活なので、病院までの数少ないバスでの通院になるので、打ち切られたらどうなる

だろうと不安で一杯です。災害から 8 年間の協会の協力にはとても感謝しています。あり

がとうございます。災害の後、体調も悪く病院通いに盛岡にも通院し、今は大船渡の病院

へ。交通の便が悪くて、今から病院代の他に交通費がかかり大変だと思います。欲を言え

ばまだ続けてほしいけど、周りの受けていない人には腹の立つことだと思います。言われ

たことがありました。 

28 免除がなくなると病院へ行けなくなります。現在ガン治療で苦しい毎日です。今後、どの

ような暮らしをしていけるかとても不安です。一番の不安は治療費のことです。 

29 働き方改革と言いますが、時給で働く身は大変です。休日は必要ですがお金が入ってきま

せん。支払の方がいいくなっている気がします。 

30 年金は下がるし、災害公営住宅の家賃は上がるし、消費税は 10％になる。生活していく

のも大変です。免除が切れたら病院へ行く余裕がありません。 

31 消費税も上がり、医療費免除もなくなったら少し困ってしまうかもと心配しています。 

32 免除が切れると生活費が不安になる。高齢者二人暮らしなので先行き不安です。 

33 これからのこと不安です。 

34 高齢に付き年金収入のみ。ローンも組めず老後の預金で自宅を建築。今後が大変です。 

35 社保は免除が打ち切られていますが、社保でも手取りは少ない人もいます。月収、または

年収によって免除をお願いしたいです。家賃も上がり、商品も値上げ、消費税増税、生活

苦しく自殺者や孤独死も増えると思う。 

36 無理をしながら仕事をしています。ますます生活が困窮していきます。 

37 これからのことを考えると不安ですが、今まで免除して頂き感謝です。 

38 発病は震災直後からで症状は進行している現状で、通院も県外のため経費がかさむので免

除はとても助かっております。この先、不安と絶望感でいっぱいです。今後も免除が延長

されるよう国と県に要望いたします。 

39 震災後、今までの医療費免除は本当に助けられました。他の方に申し訳ない気持ちとは別

に、来年以降が不安でいっぱいです。 

40 高齢で通院の交通費、医療費がどの位の負担になるのか気がかりです。 

41 免除の医療費がどの位負担になるのか気がかりです。 

42 高齢なので家賃の値上がりがひびいていて不安。 
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43 通院ができなくなると、薬も出してもらうことができなくなるので、病気の悪化が心配。

障がい者になる可能性も出てくるので、死を覚悟しなければならない。 

44 生活が苦しくなる。先を考えれば不安になる。死を考えるようになると思う。 

45 思ったより生活が苦しいと思う。先を考えれば不安が大きい。死を考える時もある。苦し

みの中で生活しています。免除の延長は来年にも必要に思います。国、県にお願い致しま

す。 

46 高齢の一人暮らしです。収入が国民年金で目が不自由なので、これからの生活が心配です。 

47 国民年金生活で色々な物で年金が減り、免除がなくなった時の事を考えると不安になりま

す。生活保護生活が増えると涙が出て眠れなくなります。 

48 毎年年末は、ドキドキして次年の医療費免除認められるかと、結果が出るまで不安な生活

です。足腰が悪いので定期的に通院できてます。要介護に認定されない様、努力もしてま

すので宜しくお願いします。 

49 医療費免除も家賃補助もなくなったら、どうして生活していったらいいか不安。 

50 借金生活です。 

51 どうにか自宅は再建したが貰う年金額が少なく、これからの生活が不安です。被災者に本

当の力が付くまで免除は続けて下さるようお願いします。 

52 災害公営住宅の家賃が 4 月 1 日より値上がりして国民年金だけで将来生活が不安です。 

53 今は働いていますが退職後、年金生活で医療費を支払うとなると生活ができなくなると思

うと心配です。 

54 免除が打ち切られたら非常に困り毎日不安の日が続き現在の国民年金では生活できない。

あと 2 年免除されるようお願いします。 

55 年金が減るのに税金がカ高くなる。医療費や老後の生活が心配ないように考えてもらいた

い。 

56 国民年金の人でも薬に入居可能な施設を希望します。 

57 家も流され、年金生活の中で年を重ねるごとに病院へ行く回数も多くなり、何をどうした

ら良いか「今日を生きる」が大きな課題です。 

58 年金生活で国保の支払い負担が大きい。その上、窓口負担となった場合どうしたら良いか

分からない。 

59 免除が無くなった場合のことを考えると不安になる。今まで通りに通院出来るようご尽力

をお願いします。 

60 年金生活ですので大変助かります。今後に不安もあります。健康管理努力いたします。 

61 妻が看病しているのですが、これからは妻も疲れて三日ぐらい寝るようになったので心配

です。 

62 津波による罹災で沿岸部より盛岡へ転居した。住宅費援助も切れ、日々の生活に見通しが

つきかね、悩みが絶えない。 

63 現在は医療費が免除されているけど、これから先免除が打ち切られたらどうしたら良いか

と迷っている。 

64 医療費の負担の他に交通費の負担も心配です。 
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65 生活が大変苦しくなる。 

66 仮設住宅と同じ待遇にして貰いたい。 

67 減免措置をお願い致します。病身、高齢、一人の年金に頼る夫婦、目前に控えている老人

保護施設入居資金の準備を思うと大きな不安を感じます。医療費援助打ち切りの影響は、

食費の切り詰めになること必定です。そして閉じこもり、死への坂道を真っ逆さまです。

助けていただきたくお願い申し上げます。 

68 生活をギリギリで頑張ってやっています。通院できなくなると不安でなりません。 

69 震災から 8 年が経ち、これまで医療費の免除に助けられました。高齢化が進み、この先の

消費税増税も含め不安が募るばかりです。 

70 震災から 8 年も過ぎました。まだ仮設住宅での生活、体の調子も良くありません。免除期

限が終わりに近づいて来ています。不安です。もうどうにもなりませんか？ 

71 年金生活で負担（盛岡迄の交通費、甲状腺の薬 6 ヵ月分）多く、大変になりますが薬は必

要。止めるわけ出来ず。 

72 消費税 10%、公営住宅の家賃の値上げなどで通院回数を減らさざるも…不安です。 

73 魚の漁獲、油の高い事、生活が苦しくなっています。魚がとれない。出来ればこのまま医

療費免除を続けてほしいです。漁業を続けて行く人は国保、介護保険が高いです。先の見

通しがつかない。 

74 家賃も高くなる為、年金だけでは生活が苦しくなっている。 

75 交通の便も悪いし、全額免除でなくても半額位免除にしてもらえればと思います。国民年

金ですし、被災後 1 人生活で大変です。災害後 1 人生活で 70歳になり、年金暮らしです。

物価は上がり消費税も上がり、これから先国民年金の 1 人だけの年金暮らしにはすごく大

変です。これから先を思うと大変です。年をとっても楽に暮らせる生活をお願いします!!

まだ災害のストレスで大変な思いです!! 病院にも通えるようお願いします!!  

76 未だ後期の通知がありません。今後どうなるか分かりません。宜しくお願いします。消費

税が上がったらと今年の 10月を待っておりますが、物が先に上がっております。これで

は年金も上がらなければ困る事になります。誠に不安な事だらけです。不安を無くするよ

うに宜しくお願い致します。 

77 病気が病気のため定期的な受診は必要となっているため、来年度以降も免除となれば本当

に助かります。 

78 大変助かっていますが、今後重大な疾患が発生した場合は困窮すると思い不安です。 

79 消費税の UPで更に薬剤費用等が増加するのではないかと心配しています。 

80 仮設住まいをして心臓の大病をして、宮古までの通院で交通費もかかり大変です。仮設か

らの退去も近づいて次の住まいも決まっておらず、この先が不安です。 

81 東日本大震災からまだ 8 年です。やっと仮設から出られますが、住宅ローンをかかえ仕事

も出来ずこの先不安です。 

82 医療費免除の延長をお願いします。消費税も値上がりし生活が困窮するばかりです。苦し

くなるばかりです。 

83 自宅再建しローン返済が始まりました。難病もあり一生病院通いです。この先不安でいっ

ぱいです。 
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84 今日でも生活がぎりぎりなので、これからの生活が不安です。 

85 今後復興住宅の家賃も上がると大変です。 

86 医療費免除、我が家の固定資産税の軽減がすべて本年度でなくなるので家計に重く、医療

費、食費等々で節約する事になります。特に一人年金生活での負担が年々大きく感じて、

先々の事を考えると不安だけが残ってしまいます。 

87 国民年金で生活が大変なので通院も大変です。 

88 生命にかかわる病気なので定期的に受診しなければならない。これからが不安。今まで本

当に助かりました。年金生活者ですので医療費がどれくらいかかるかとても心配。 

89 家のローンと生活費、物価の値上がりと、息子の勤務先のボーナスも減り年金生活の私た

ちはこの先の生活が不安です。その上、一年ごとに体の不調が増えているのですが通院を

やめるわけにはいかないです。 

90 健康を保つために自分なりに努力をしていますが、それでも通院しなければなりません。

これまで通り通院しますが、年金生活者です。今でも節約でギリギリなので、免除の終了

はたいへん負担になります。これからますます生活が苦しくなります。（消費税のアップ、

これに関するもろもろの物価） 

91 家族の働き手が仕事がなくなり失業保険を貰っていますが月の支払いも大変です。 

92 医療費は上がるのに年金は下がる一方。今までは無料で有り難かったがこれからは不安で

ある。なるべく医療費をかけたくないと思い生活しているがそれも限度があり医療制度を

考えて欲しい。 

93 8 年間免除されて、本当にありがとうございました。年々通院する回数が増えるので、こ

れからが心配です。 

94 不安だけ。生活をどこまで切り詰めればいいのか。 

95 値上がりばかりで、年金だけでは生活が不安です。 

96 80歳越えて、これからの健康に不安が増し、これからの医療費の負担を考えると、国民

年金生活が心配です。 

97 年がいってからの病院通いは一生ものが多いので、先の事を考えると、ゾッとします。今

のところはおかげ様で通院させてもらっています。感謝しております。 
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1 社保に変更すると通院が厳しくなります。助けて下さい。交通費もかかります。 

2 交通の便が悪くて出かける時不便です。 

3 高齢者の通院の手段を考えてほしい。通院費で生活が苦しい。 

4 通院の手段を考えてほしい。 

5 医療費だけではなく、後期高齢者になり交通費がかかり病院に行く回数が減ります。 

6 通院するのにバスや乗り合いタクシーのお金が高くなり通院するのが大変です。 

7 後期高齢者となり、病院の回数も増え交通費もかかるので来年もお願いします。 

8 タクシー代もかかるので通院出来るか不安。 

9 交通の不便が大変。診療科、医師ともに不足。 

10 専門の医者の数が少なすぎる。病院も遠かったりする。医療費が高い。薬も高い。 

11 県立病院に行って来るとタクシー代が 1 万円もかかるので困ってます。 

12 やっぱりもう少し続けてほしいです。所得が少なくないので。交通費も高いので。 

13 まだ続けてもらいたいです。交通費もかかるので。所得が少なくないので、年金は最低金

額なので。 

14 交通手段が少ない上に近くにちょっとした店がない。 

15 現在、鵜浦医院に御世話になっております。月 1 回送迎の車を出していただきとても重宝

しております。半年 1 回の検査（眼科）には社会福祉協議会の無料移送サービスを利用さ

せていただいて本当に助かっております。足代が高くつくので外出はさける様にしていま

す。 

16 70歳過ぎた高齢者夫婦です。年金が頼りの生活収入なので大変です。これからバスやタ

クシーに乗らないと足になる物がないので、病院に行くのも大変な時期になりました。 

17 災害地してはマイナスからの出発で家の経済倹約もいっぱいであり、外に出せるものは難

しい。通院にもかかり、災害地ではいい方向は望めない。 

18 通院が大変です。免許がないので、バスも朝・夕しか走ってません。 

19 人口が減っているので仕方ないとは思いますが、交通が不便、薬局が少し遠い、診療科が

少ない。いつも被災者を忘れないで下さりありがとうございます。いつまでも甘えていて

はいけないとは思いますが、現実は厳しいです。年もとりますし将来が不安です。 

20 自分の住んでいる近くに通院の科がなく、バスで通わなければならない。どうにかならな

いか。 

21 被災者だからといつまでも甘えられないと思っていますが、負担が発生したら回数を減ら

して我慢します。せめて病院へ行く交通手段だけは考えて欲しいと思います。一人暮らし

の高齢者にはタクシー代はきついです。私の住んでいる団地には BRTも停まりません。 

22 山田病院はあるけれど各診療科の患者さんがいないので医療費より宮古、釜石への交通費

が大変です。月に 1，2 回でもいいのでお医者さんを書くかに配置して欲しい。 

23 高齢になると宮古、釜石への通院は大変で困っております。山田病院に各科の先生をお願

いしたいです。 
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24 車と汽車で病院まで行くのが大変です。 

25 外科、整形、眼科等開業医が足りない。（今、簡単に県病に行けないので）バス料金も少

し安ければなと…。毎年アンケートありがとうございます。意見が少しでも聞いてもらえ

るとありがたいです。 

26 癌の治療は県立中央病院まで通院しなければ出来ないのでかなり負担がかかり、通院する

のが無理になると思います。 

27 バス停が遠いので交通費（タクシー代）が大変である。 

28 通院が困難になります。交通費もかかります。 

29 医院に通うのはバスの乗り降りが大変です（足が悪いため）。遠くに通う時、タクシー代

も大変なので今までの様には通えないです。膝が悪いので杖をついて歩いているけど雨、

風の時は買い物も大変なので我慢してます。タクシー代も大変です。年とともに病気が増

えて大変です。 

30 年金生活なので、病院までの数少ないバスでの通院になるので、打ち切られたらどうなる

だろうと不安で一杯です。災害から 8 年間の協会の協力にはとても感謝しています。あり

がとうございます。災害の後、体調も悪く病院通いに盛岡にも通院し、今は大船渡の病院

へ。交通の便が悪くて、今から病院代の他に交通費がかかり大変だと思います。欲を言え

ばまだ続けてほしいけど、周りの受けていない人には腹の立つことだと思います。言われ

たことがありました。 

31 医療費免除延長して下さい。年金少ないので家賃取らないで下さい。通院するのにタクシ

ーかかるので困ります。 

32 通院には交通費がかかり大変です。免除して頂くとそれだけで私たちは助かります。 

33 車で通院しているのでガソリン代をお願いします。 

34 透析へ行き来するための低料金のサービスを実施して欲しい。送迎する家族の負担が大き

く、仕事が続けられるか不安。タクシーは経済的負担が大きすぎる。 

35 タクシー代がかかりますね。 

36 交通面が悪く通院が困難です。 

37 いつもお世話になりありがとうございます。私たち夫婦は 85歳と 76歳の後期高齢者です。

通院するのに運転も不何に感じる年齢になりました。今後はタクシーで通院することにな

ると思いますが、病院費、タクシー代と大変な費用がかかります。今後の通院はどうする

か分かりません。今間まで通りの医療費免除を宜しくお願いします。 

38 薬を飲み続けなければならないのでどうか免除を続けて下さい。診療内科は盛岡まで通っ

てたいへんです。 

39 市からタクシー券を頂いていますが、枚数が少しなので、不自由ながらバスで又はタクシ

ーで通っています。タクシー券がほしいです。 

40 私は車がないのでタクシーで行かなければなりません。 

41 交通手段があまりない。 

42 通院にも交通費がかかり歩いて行けない。高齢の一人暮らし、在宅料も高いし生活が大変

になる。 
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43 年と共に悪くなる所が多くなり、通院するのに負担になっている。 

44 介護が必要な両親の通院が大変。2 人とも車イス。 

45 指定難病受給者証について、保険証切り替えの時の必要書類がネットで探した時に少しだ

け分かりにくかった。分かりやすいと嬉しい。宮古市だけかもしれないけど保健所と市役

所の行き来が少し大変。距離があるから難病受給者証の必要書類集めが大変。 

46 宮古病院まで交通費が 2000円以上かかります。医療費が免除のおかげで助かります。年

金が安いので。81歳一人暮らし。 

47 私達は年金生活です。病院に行くにも交通費がかかります。免除を打ち切らないで下さい。 

48 陸前高田から盛岡の中央病院に通っているので、交通費が大変なので来年度も医療費免除

をお願いします。 

49 通院だけでもお金がかかり大変です。せめて医療費免除があると助かるのでお願いしま

す。 

50 高齢者向けの道路対策導線がスムーズじゃない。 

51 URの都市計画で車両の道は良くなりましたが、高齢者に対しては道の落差があるため不

便と思います。JRの踏切等考えてみては？ 

52 病院への交通の不便。 

53 通院の交通費が加算される。 

54 バスに乗り降りが出来ません。病院に行くにハイヤーを使ってるので交通費が大変です。 

55 交通の不便な場所では、せめて病院その他、公共施設への巡回小型バスの運行が必要だと

思います。 

56 通院するのにタクシーやバスを使用していて、通院するためにお金がかかる。 

57 釜石の病院に行っているので交通費が大変です。 

58 交通の面で大変です。あと 1 年免除お願いします。 

59 一人で生活しており 1 日の金を使う事を考えながら暮らしています。病院行きのバスを町

で考えて下さい。 

60 通院用のバスをお願いします。 

61 通院したくても駅まで遠いしバスも交通費がかかります。 

62 1000円くらいで病院へ行けるバスが欲しい。 

63 県立釜石病院までの交通費がかかりますい、震災前より病気が増えたため医療費だけでの

出費で生活ができません。 

64 バス停が遠い。盛岡のように低料金で市内を回るでんでんむしが欲しい。 

65 睡眠薬をかかりつけ医から処方できるようにして欲しい。精神科へ通うのが大変です。 

66 収入が年金だけなので生活そのものが大変なのに病院へ行くのにバスで行っているので

バス代もかかる。国民年金は数年前かなり下がりました。震災で家も車も流され復興住宅

に入りました。車はあきらめそれでも年金だけでは生活していけません。預金もなかなか

できませんでした。医療費せめてあと 1 年宜しくお願いします。 
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67 収入は国保だけです。交通費も 1 回診察に行くと 1 万円かかります。それに治療費までな

ると大変です。 

68 国民年金だけの収入です。私は盛岡の中央病院に 2 ヵ月に 1 回通っています。交通費も大

変です。 

69 交通費もかかり一日数本と不便ですし、いづれにしても一番大変なのは高年齢です。現在

も車で送り迎えです。国民年金も満年齢に満たない内にいただいたいので、少ないと言う

どころではないので、これが一番の苦のもとです。災害後、今日迄もお世話になって本当

に助かって感謝しております。何とか今後も続けてほしいと願っております。その辺よろ

しくお願い致します。あの日から九年、大分元気が出て来たところです。何卒継続の程よ

ろしくお願い致します。 

70 病院行くのが 1 ヵ月だと短いので、もう少し長くしてもらいたいです。病院に行くのにバ

スで降りて病院まで歩くのに大変なので、タクシー使うので大変です。 

71 タクシーで月一回通っているがどうするか考慮中…痛みを我慢して過ごすのみかな。 

72 通院しないと生命にかかわるので、どうにかして通院しなければならない。交通費、紙オ

ムツ代もかかるので。 

73 県交通バスが町内にあまり止まらず、釜石の病院に通えてない状態。診療科の不便を感じ

る。老人科があれば。来年の前にと思い今年から通院をひかえている。 

74 二重ローン生活で年金のみの苦しい毎日の為、又、病院が遠く通院費もかかる。 

75 医療費の減免を願う。通院時の交通費に対し無料券また、パス券を考えてほしい。歩行困

難者へのタクシーの割引&回数券補助必要かも。 

76 年金暮しのため交通費に悩みます。 

77 交通費に悩みます。 

78 十分に免除されました。以前のようにした方法が良いのです。バスの回数を増やしてほし

い。タクシー代が一番支出多く、荷物があればついつい乗る。路線バスが頼みです。 

79 病院が遠い為、交通も不便でタクシー代も大変。 

80 医療費は免除されてるが、交通費がかかるので回数を減らしたいのですが、薬は服用しな

いといけないので困ってます。消費税、家賃等の値上げもあるので不安です。 

81 通院に大変になる。これから年を取ってくるし、遠い事。 

82 地元に適切な病院がないため、交通費の負担が多く困っている。 

83 地元に適切な医療機関がなく車も返したため、交通費の負担が大きい。 

84 市内に呼吸器科がないため、隣の市まで通院している状況。 

85 仮設住まいをして心臓の大病をして、宮古までの通院で交通費もかかり大変です。仮設か

らの退去も近づいて次の住まいも決まっておらず、この先が不安です。 

86 社保の免除もお願いと、眼科は 8000円かかります。バスで行くのに 2000円で合計 1 万円

なければ病院へ行くことが出来ません。1 ヵ月働いて給料手取り 10 万円位です。住宅、

駐車料他、毎月約 3 万円かかります。わたしはまだ年金もらっていなくて大変な日々です。

いつまで仕事出来るか心配です。医療免除よろしくお願いします。 
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87 BRT、県交通、集合タクシーを利用させていただいています。ありがとうございます。申

し訳ないですが、もう 1 便でも足していただくと本当に助かります。便がない時はタクシ

ーを呼ぶより帰る事が出来ません。家迄 1500円位。 

88 医療費が自己負担になれば、交通費もあるので通院が出来なくなる場合がある。 

89 交通費が高いので回数を減らさなければならない。 

90 バスで行っても汽車に乗るまでが 1 時間以上待つのが大変です。 

91 車イスのため病院が遠く、タクシー代病院代となると金額が多額になります。年金者とし

てとても大変です。 

92 通院するにも交通の便が悪い。これからの生活が心配でたまらない。 

93 交通の便が不便で困る。買い物がしたくても通院するにも。 

94 耳鳴りや寝付きが悪い事でふらつきがあるので、運転もやめたので困っている。歳も 89

歳になって一人でいる。病院、店は遠い。困る事ばかり。 

95 眠れないのに困っている。体が熱い様で。店や買い物、病院は遠い。困る事ばかり。 

96 国民年金のみで家賃の負担、交通費（通院費）の出費で医療費の負担困難の為。 

97 交通面です。 

98 県立大船渡病院の通院バスが少なく感じています。関谷住宅から大船渡病院まで。今年 4

月から家賃 2 倍強になり、家賃設定の説明がほしいです。 

99 交通の便利良くないので交通費の負担大きい。 

100 車がないので交通費が大変です。 

101 バス停が遠いので、もっと近くにして欲しい。 

102 年金生活で通うのもやっとの生活です。交通費と病院代、薬代が負担になるのが困ってし

まいます。免除が延びてもらえれば大変助かります。宜しくお願いします。 

103 沿岸から中心地（医大）までがたいへんです。 

104 交通費だけでも大変です。免除宜しくお願いします。 

105 通院する時の交通費の負担が大きい。 

106 交通が不便 

107 免除を受けていない方達には、申し訳ないと思いながら、免除がありがたいです。病院の

通院手段が悩みです。免許証を持っていないので、バスを使うか、タクシーを使うしかあ

りません。以前にも同じ事を書いたのですが、あれから何も変わっていません。お年寄り

や障害者の方には送迎があるみたいですが、他にも困っている人は沢山います。 

108 私は被災した年から他県に被災者として受け入れられてもらいました。持病があり病院に

通院する事が多いです。医療費の免除はとても助かります。今年から岩手県に帰って生活

するようになったのですが、通院するのがとても大変です。車がないので、遠くの病院に

行く時のバスの本数の少なさにとても苦労します。帰る時も何時間も待たなくてはなりま

せん。私の他にも同じ悩みを持っている方達が沢山います。何か対策をしてもらえないで

しょうか。 

109 通院するバスが無いのでお願いします。 
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110 バスが少ない。 

111 復興住宅で生活しているものの、引きこもりがちです。震災 8 年も経過しているのに、何

とかしたいものですが。歳をとってきているので、運転も制限しなくてはとおもっていま

すが、バスなど足の確保に不安。 

112 復興住宅ですが、バスが少なく病院にいくのが大変です。 
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1 交通の不便が大変。診療科、医師ともに不足。 

2 専門の医者の数が少なすぎる。病院も遠かったりする。医療費が高い。薬も高い。 

3 私の場合、市内病院では無理で、大船渡市や盛岡市の病院へばかり沢山受診します。医療

費もですが交通費他も同時に掛かります。交通手段も面倒なシステムばかりです。震災後

特に。親子で震災 PTSDでもあります。 

4 山田町に泌尿器科がなく通院に不便。山田病院の充実を望む。 

5 年金生活で食費、生活費等を考えても病院へ行く余裕がないのが実情。あとは死のみ。病

院数もなく不安。 

6 外科、整形、眼科等開業医が足りない。（今、簡単に県病に行けないので）バス料金も少

し安ければなと…。毎年アンケートありがとうございます。意見が少しでも聞いてもらえ

るとありがたいです。 

7 病院が混んでいるため待ち時間が長い。IT を活用して短縮できないものか。仕事を休ん

で通院している人を優先して欲しい。 

8 一人暮らしの老人ホームが欲しいです。山田病院の先生も少なく通院もできません。 

9 大船渡市には個人の眼科、耳鼻科、産婦人科が 1 件か 0 件で、もっとできて欲しいです。 

10 大槌、釜石では出来ないと言われて医大に通院しています。沿岸地区にももっと良い設備

をして良いお医者さんが来る様にお願いします。 

11 県立病院に通院しているが、夜間土日祝日に調子を崩すと診てもらう所がない。前月は医

大に行き入院して治してもらいました。宮古病院に行くと山田の先生に…なので何もしま

せん、と診てくれません。こんなとき死亡したら診断書はどうなる。病院が休みでも診て

もらえる病院があれば安心です。新築後は経済的な事もあり、病気の事、もっと老いた時

の事など医療費の不安が大きい。 

12 町内では病院数が少なく医師不足などあったり、地域でも医師不足や応援医師のためその

都度指示が違うなどの不備があります。都会との診療の格差を痛感しています。 

13 眼科、泌尿器科、整形外科の病院が不足です。 

14 眼科、泌尿器科、整形外科の病院が不足です。 

15 山田町は病院の先生方もいなくなり、宮古、盛岡に通院になることを思っただけで不安の

日々が続いています。 

16 診療科が少なくどこへ行って良いのか困っています。医師不足を解消して下さい。 

17 病院、医師不足が深刻な問題です。高齢者にとって毎日が不安です。早急に検討して下さ

い。 

18 皮膚科がない、眼科や耳鼻科受診する所が限られている、対応も悪い。地域で受診できる

と良い。体制を整えて欲しい。 

19 免除ありがとうございます。先生が足りなくてたいへんです。 

20 医師が足りない。 

21 家賃が上がり生活が苦しいので医療費免除を続けて欲しいです。県立大槌病院の整形外科

は予約外は受け付けないので困っていますので受け付けて欲しいです。 
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22 県立山田病院へ医師を増やしてほしい。 

23 近くの病院へ行きたいのですが、思うような病院がない県立に医者がいません。 

24 宮古病院の皮膚科に常勤医がいるようにしてほしい。眼科も同様にしてほしい。整形外科、

個人病院は混んでいて大変です。災害公営住宅に住んでいますが、2 階建て住宅でコミュ

ニケーションがなくストレスで体調を崩すことあり大変です。 

25 産婦人科など高田に個人病院、常勤医がなく、県立大船渡に行くと初診料が高くなる。 

26 町にも医者がほしい。 

27 整形に行っているが毎回先生が変わるので心配。 

28 大槌病院を改善してほしい。予約の人ばかり優先して新規は扱わない。どうしたらいいも

のか？大槌町は災害後、土地が売れず残っている。その場所に総合病院のような常勤でき

る医師をそろえ近隣からも来れるような病院が必要だと思う。駐車場も広く 500台停める

ような。 

29 大槌病院は県立だが新患者は受けつけない。改善してほしい。毎回アンケートを出してい

ますが、その後の解答はどうなっていますか？私は願いをこめて回答していますが…。 

30 山田町の場合、お医者さんがいないのでそれが一番困る。 

31 山田町に県立病院あるけどなかなか医者不在が多く、怪我しても宮古まで行かなきゃなく

大変困りました。 

32 医者不足と説明不足。何科に行っていいかも分からず病院に行けば、ここは違うと言われ

るし困ります。 

33 毎年このハガキを出しますが、病院の改革をお願いしたい。県立山田病院でも夜間の診断

ができる病院にしてもらいたい。医者不足を早く解決してもらいたい。 

34 急患の場合は高田で診てもらえず他市に行くようになった事が一番心配です。年金暮らし

なので本当にたいへんです。これからの事を思うと心配でどうしようもありません。負担

にならないようにお願いします。 

35 県立宮古病院の医師不足がないようにお願いします。 

36 遠くの病院より近くの町か自分の住んでいる病院で診察できることを願います。 

37 山田町では病院が少ない。個人病院も少ない。不便である。 
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1 専門医不足。通院するもパソコンから手を離すこともせず診察が終わる。弱い病んでいる

者は、それでもそこ（病院）に行くしか無い。 

2 高血圧のためにめまいや立ちくらみ、いまだに治りません。今後も病院通いが続きます。 

3 交通の不便が大変。診療科、医師ともに不足。 

4 専門の医者の数が少なすぎる。病院も遠かったりする。医療費が高い。薬も高い。 

5 気仙地区に脳梗塞等のリハビリ施設を希望します。 

6 山田町に泌尿器科がなく通院に不便。山田病院の充実を望む。 

7 アレルギーなのでずっと通わなければならない。近くに皮膚科が欲しい。 

8 自分の住んでいる近くに通院の科がなく、バスで通わなければならない。どうにかならな

いか。 

9 山田病院はあるけれど各診療科の患者さんがいないので医療費より宮古、釜石への交通費

が大変です。月に 1，2 回でもいいのでお医者さんを書くかに配置して欲しい。 

10 高齢になると宮古、釜石への通院は大変で困っております。山田病院に各科の先生をお願

いしたいです。 

11 外科、整形、眼科等開業医が足りない。（今、簡単に県病に行けないので）バス料金も少

し安ければなと…。毎年アンケートありがとうございます。意見が少しでも聞いてもらえ

るとありがたいです。 

12 大船渡市には個人の眼科、耳鼻科、産婦人科が 1 件か 0 件で、もっとできて欲しいです。 

13 県立大槌病院は、整形外科は予約以外受付けないので、遠方ですが県立釜石病院に行かな

ければならない。年金暮らしで家賃も払わなければならないので、来年も医療費の免除を

お願いします。 

14 2 回の手術を受けて、免除してもらいとても助かり、中央病院へ術後の経過を診てもらう

為 3 ヵ月に一度通院して、近くの医院へ心臓の薬飲んでいるのに通院して生きていること

にとても感謝しています。来年も免除して頂きたいと願っております。ほんとに国と県と

にとても感謝申し上げます。生きている事にすばらしさを感じています。本当に有難うご

ざいます。呉々も来年も免除して頂ければすごくうれしい限りです。 

15 整形外科が足りない。 

16 医療機関を充実してほしい。 

17 診療科が少なくどこへ行って良いのか困っています。医師不足を解消して下さい。 

18 急にガンになりました。これからとても大変です。免除がなくなったら年金生活では生活

できなくなるので。山田町に医療機関が増えて専門医もあれば通うのにいいなと思いま

す。 

19 皮膚科がない、眼科や耳鼻科受診する所が限られている、対応も悪い。地域で受診できる

と良い。体制を整えて欲しい。 

20 眼科、耳鼻科、外科が欲しいです。大槌病院は新規は診てくれません。 

21 宮古市には専門医が少なく耳鼻科等、県立病院に常駐してほしい。免除がなくなると家計

が苦しくなり不安です。 
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22 県交通バスが町内にあまり止まらず、釜石の病院に通えてない状態。診療科の不便を感じ

る。老人科があれば。来年の前にと思い今年から通院をひかえている。 

23 宮古病院の皮膚科に常勤医がいるようにしてほしい。眼科も同様にしてほしい。整形外科、

個人病院は混んでいて大変です。災害公営住宅に住んでいますが、2 階建て住宅でコミュ

ニケーションがなくストレスで体調を崩すことあり大変です。 

24 被災してから起きた病気なので、免除があり助かりました。心の負担も少なくなりました。 

25 産婦人科など高田に個人病院、常勤医がなく、県立大船渡に行くと初診料が高くなる。 

26 皮膚科は予約制で先生がいても診てもらえず、（受付で）混んでいるので外科の先生でも

いいですかと言われ仕方なくハイと言って外科の先生に診てもらいましたが、皮膚科の先

生に診てもらいたいです。 

27 皮膚科がないので（予約制だけなので）あってもないのと同じです。 

28 遠くの病院より近くの町か自分の住んでいる病院で診察できることを願います。 

29 皮膚科が少ないので、予約を取るのが大変です。（釜石市） 

30 耳鼻科など近くになく、通院に大変困っています。 
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1 年と共にあっちこっち悪い所ばかりで困っています。 

2 年金をもらっておらず医療費を払うのが困難です。 

3 生きているのが苦しいだけです。 

4 どうして自民、公明党は反対するのですか。 

5 現在、鵜浦医院に御世話になっております。月 1 回送迎の車を出していただきとても重宝

しております。半年 1 回の検査（眼科）には社会福祉協議会の無料移送サービスを利用さ

せていただいて本当に助かっております。足代が高くつくので外出はさける様にしていま

す。 

6 上記の病気は全て被災後に発生しました。大金をかけた家、田、畑、山等々多くありまし

たが、今後が大変で精神的に連日考えて病気になりました。相談相手がなく大変です。皆

様もお元気で!!  

7 定期的に通院しなくてはならなく、薬もたくさん飲んでいますが…ある時何も言わずにジ

ェネリックの薬になってました。薬代も高いのでしょうか。一言言ってほしかった。免除

されているからでしょうか。不安になってます。 

8 病院に月 1 度は少なくても通院する。 

9 医療費をもっと安くして下さい。 

10 震災後薬だけ増えて年金暮らしは大変です。 

11 老人になると病気も増え薬も増えていくので大変困っている。1 回行くのに 1 万円では足

りません。困っております。年金では過ごせません。 

12 大津波で家を失い、夫は交通事故で下半身マヒ。車椅子を押して避難しましたが現在は人

工呼吸、流動食、膝下切断、だるまのような身で入院 2 年になり家には私 80歳娘と暮ら

しております。公営住宅には色々な方が入居して、人間関係が難しくガマンガマンの生活

です。私は一日も早く死にたいです。ちなみに盛岡の病院に入院中の夫は週 2 回バスで通

っています。やっと二人とも生きており、娘も大変です。オリンピックどころではありま

せん。 

13 長いケアが必要と思います。 

14 被災者の個人住宅建設は建築費（材料等）の値上がりで不可能となり、補助金の増額を願

う。 

15 生活するのが大変。生きることがつらい。 

16 医協会の方々へ。どうぞお力を私たちに注いで下さい。宜しくお願い申し上げます。 

17 自立できる方とまだできていない方との差が大きい。 

18 国保も高いが税金が高過ぎる。 

19 窓口負担をしている人には、無料のうちに薬をいっぱいもらっておくという言葉を聞いた

ことがある。 

20 県の相談所に行ったけど何も変わらない。市も同じです。 

21 もっと早く次年度の決定をして欲しい。 
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22 沿岸の方の復興を充実させて欲しいと思います。 

23 透析へ行き来するための低料金のサービスを実施して欲しい。送迎する家族の負担が大き

く、仕事が続けられるか不安。タクシーは経済的負担が大きすぎる。 

24 災害公営住宅（県営）の廊下の異常な寒さを軽減する処置を御願いします。異常な寒さを

防ぐのも医療行為の一環だと思われます。 

25 生活費。 

26 転院したら同じ病名でも全然違う薬が出て不安に思う。転院する場合に必ず紹介状が必要

となりますが、全く違う薬を飲む様になるのでとても不安です。なかなか難しいです。 

27 息子の働く所がないので困っている。 

28 良くしてもらっています。 

29 医療費の軽減。 

30 再建したものの資金手持なし。 

31 再建したものの手持資金なし。 

32 再建はしたものの手持資金なし。 

33 80歳まで病院の世話になりませんでした。今、糖尿病になりこれから心配です。 

34 先生の指導、薬の処方で現在たもたれています。医療費を 2 割にせず（高齢者）1 割にと

どめて下さい。 

35 高齢者ですが、医療費を 2 割という声もありますが、1 割にとどめていただきたいと思い

ます。 

36 なかなか治りません。 

37 薬を飲み忘れたら死にますと言われています。 

38 痛みを我慢して過ごす。 

39 被災地をもっと理解し対応して貰いたい！！ 

40 注射のために必要な通院なので、診察料や薬価の見直しが必要です。 

41 意見を言っても通らないと感じるので言わない。 

42 いつまでも三陸被災の支援では県も国も大変と思いますが、内陸で土地、家を買い生活も

少々苦しくついつい甘えています。でもボツボツ私達も自立しなければと思い頑張ってま

す。 

43 福祉作業所（B型事業所）の工賃をもう少し支援お願いします。 

44 待ち時間が長過ぎる。 

45 わし 81歳です。あまりに長生きした様です。若い人達に悪いと思っています。国、県、

市に申し訳ないと思っています。 

46 災害公営住宅に入居して 3 年たちますが、ストレスの度合いが年々強くなって来ているよ

うに思います。 

47 3.11 以降 8 年目になりますが、健康な方々が病気又は入院しているので、心の復興は難

しいです。災害復興住宅の方々は、失った物が大きすぎて自殺する方も多くなっておりま

す。最後はこれしかないでしょう。 
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48 施設に入所している主人の月額が今の所 12～13万円です。この制度が終了すると 18万に

なる。この事で色々迷っています。 

49 医者は薬を処方する際、費用対効果を患者に十分説明して欲しい。 

50 政治家は選挙だけ立派なことばり言わないで高齢者を見て下さい。医協会のみなさんへ、

我々病人を助けて下さい。 

51 次に何か悪いところが出てくるか心配です。 

52 困っているのは被災者だけではない。一人暮らしの老人（国民年金）はもっと大変だろう。 

53 年齢が若く、介護保険証、身体証が者手帳Ⅰ種 1 級を持っている在宅酸素者ですが、介護

サービスや地域のサービス（医療）が受けられません。ほとんど 75 歳以上となっている

ため。 

54 運転免許証を返納しようと思っているが交通費が心配である。 

55 退職金を一人に何度も支給するのをやめ天下りをなくすともっと暮らしに税金が使える

と思います。 

56 私が家で夫を見ているので、なるべく疲れたらビタミン剤でも簡単に売ってもらいたいで

す。 

57 免除という身分でもあり、医者の前ではハイハイと返事するだけ。薬も少なくされた感じ

があります。 

58 痛みがあり医大の先生に 1 ヵ月 1 回腰に注射をしてもらってます。私としては痛みがとれ

ればと思って通院してる次第です。せめて少しでも楽に過ごせればと思って頑張ってま

す。 

59 国民年金のため生活費も大変です。 

60 今は 2 ヵ月に 1 回の通院ですが、これから回数が増えると心配です。 

61 早急に水門の残りの完成と防潮堤（門扉）の完成をと思っております。又、河川（大渡川）

の豪雨に対する氾濫等の再検討をと思っております。 

62 岩手県退職互助会を利用しているので、窓口での医療費はありません。 

63 薬で生きることができている。 

64 抗がん剤を安くできないのか。安くして下さい。 

65 今まで通り月に一度先生に診てもらい安心がほしい。これからも先生に診てもらいたいで

す。 

66 みんな医療費を同じくして下さい。 

67 年金生活ですが、どんどん年金が税金に取られて減額されています。ギリギリの生活で暮

しています。消費税反対！政治家ばかりが良い思いをしている。退職金を払いすぎ（ずる

いと思う）。税金どろぼう（日本の政治家）。 

68 軍事費にかける経費を国内の福祉や子供達が希望をもてるような生きたお金の使い方を

して欲しい。 

69 免除のあるうちと薬、通院が多くなっている人多いと思います。若い人達に健康で働いて

ほしい。老人医療費は 1 割、年金もあるけど働き盛りの若い人の健康が心配です。 

70 買い物などに行く車がほしい。 
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71 月 1 回でもいいので山田病院で胃の検査、腸の検査をする様にお医者さんお願いしたいで

す。 

72 治療を受けてますが直ぐ治らない。仕事をしないと収入、生活できないので先の事を考え

ると不安です。1 つだけでなく色々悩みあります。その相談する所があるなら教えてもら

いたいです。 

73 老人二人暮らし。 

74 長男が精神的な病気で三年以上入院していて、本人がまだ退院する気持ちがない状態でい

る事です。 

75 釜石両石地区にはポストがありません。ハガキや手紙を出すのにバスに乗らなければ出せ

ません。困っています。 

76 年金だけの収入なので消費税が 10％になると、これまでのようには通院できない。生活

も苦しくなる。 

77 各地の集会所等にカウンセラーや相談員を派遣して欲しい。市町村でも相談や傾聴を行っ

ているが、同じ町に住む知人が相談員として来ていたりする。込み入った相談など出来る

わけなく、「元気です」と言うよりほかない。 

78 病と年齢と向き合い、健康、仕事とも向き合い、頑張っている。精神的にも肉体的にも苦

しくなったりもします。 
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アンケート結果の推移 

1 回目…2012 年 5 月 10 日～6 月 30 日 3,020 通 

2 回目…2012 年 12 月 10 日～2013 年 1 月 31 日 2,654 通 

3 回目…2013 年 8 月 12 日～9 月 30 日 2,402 通 

4 回目…2014 年 8 月 1 日～9 月 30 日 2,331 通  

5 回目…2015 年 6 月 1 日～7 月 31 日 2,616 通 

6 回目…2016 年 6 月 1 日～7 月 31 日 2,403 通 

7 回目…2017 年 4 月 1 日～6 月 30 日 2,262 通 

8 回目…2018 年 4 月 1 日～6 月 10 日 2,210 通 

9 回目…2019 年 4 月 1 日～6 月 10 日 2,216 通 

 

⁸ 10 ─  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⁸ ╩ ↑≡™╢ ┼⁹ ⌐≈™≡ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 1 回目 2 回目 3 回目 4 回目 5 回目 6 回目 7 回目 8 回目 9 回目 

１ 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 高血圧 

２ 歯科 

疾患 

糖尿病 糖尿病 糖尿病 糖尿病 糖尿病 歯科 

疾患 

糖尿病 糖尿病 

３ 糖尿病 歯科 

疾患 

歯科 

疾患 

歯科 

疾患 

歯科 

疾患 

歯科 

疾患 

糖尿病 歯科 

疾患 

歯科 

疾患 

４ 高脂 

血症 

脳梗塞 高脂 

血症 

高脂 

血症 

高脂 

血症 

高脂 

血症 

白内障 高脂 

血症 

高脂 

血症 

５ 脳梗塞 白内障 脳梗塞 脳梗塞 脳梗塞 白内障 脳梗塞 喘息 脳梗塞 

６ 喘息 喘息 白内障 白内障 白内障 脳梗塞 高脂 

血症 

脳梗塞 緑内障 

７ 甲状腺 うつ病 喘息 腰痛 腰痛 腰痛 喘息 白内障 白内障 

８ 白内障 狭心症 緑内障 緑内障 狭心症 骨粗し

ょう症 

緑内障 骨粗し 

ょう症 

腰痛 

９ 狭心症 痛風 

緑内障 

狭心症 骨 粗 し

ょう症 

骨粗し 

ょう症 

緑内障 狭心症 狭心症 喘息 

10  緑内障 うつ病 狭心症 喘息 喘息 骨粗し 

ょう症 

緑内障 

 

乳がん 

 1 回目 2 回目 3 回目 4 回目 5 回目 6 回目 7 回目 8 回目 9 回目 

これまで通り 

通院する 

70.2％ 50.3％ 48.7% 42.8% 36.5％ 38.0％ 34.8％ 32.0％ 30.7％ 

通院する回数 

を減らす 

20.7％ 32.8％ 34.0% 35.8% 39.0％ 37.4％ 40.0％ 39.3％ 39.5％ 

通院できない 4.4％ 10.8％ 11.8% 14.9% 17.5％ 17.3％ 18.0％ 18.2％ 19.3％ 

分からない 4.2％ 6.1％ 5.5% 6.5% 7.0％ 7.3％ 7.2％ 10.5％ 10.5％ 

無回答 0.5％ 0.0％ 0.0% 0.0% 0.0％ 0.0％ 0.0％ 0.0％ 0.0％ 
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⁸ ⅜ ∟ ╠╣√ ┼⁹ ⌐≈™≡ 

 1 回目 2 回目 3 回目 4 回目 5 回目 6 回目 7 回目 8 回目 9 回目 

これまで通り 

通院した 

― 51.7％ 53.2% 40.4% 43.1％ 42.3％ 44.1％ 39.5％ 34.2％ 

通院回数を 

減らした 

― 36.4％ 33.2% 40.6% 37.6％ 38.7％ 32.7％ 37.6％ 41.2％ 

通院できな 

くなった 

― 10.0％ 10.4% 16.6% 17.2％ 16.7％ 17.3％ 19.2％ 17.0％ 

その他 ― 1.9％ 3.2% 2.4% 2.1％ 2.3％ 5.9％ 3.7％ 7.6％ 

※1 回目調査の時点で社保は免除されていたので、国保や後期高齢者医療と分けずに質問した。1 回目の社保は

前頁の２の 1 回目に含む。 

 

 

─  

（アンケートに寄せられた意見のポイント） 

 

１、 震災後、心身の病気が増えた。体調が悪化した（震災の影響による体調不良） 

２、 低年金、低収入のため生活が苦しい 

３、 災害公営住宅の家賃引き上げ、今後の引き上げへの不安 

４、 公共交通機関の利便性の問題、高齢で運転できないことなどにより、医療機関への交通費が

かかる（バス代、タクシー代） 

５、 病気、診療科によっては盛岡など遠方の医療機関を受診しており交通費がかかる 

６、 物価高、10 月実施予定の消費増税等による生活不安 

７、 震災前の家の借金が残っている 

８、 自宅の新築のための費用、ローンなどの支出がある 

９、 国保税、介護保険税等が高い 

１０、なぜ社保は免除がないのか 

 

 

│ ─ ⅝╢ ⅎ  

１、 免除への感謝と、免除継続を求める声が多数 

２、 免除があったから受診できたとの声が多数 

３、 肉親・知人、財産の消失、将来への不安が多い被災者にとって、経済面・健康面はもとより

精神面も支えられている 

４、 お金の心配なく受診できる安心感 

５、 窓口負担の費用を住宅建築など他の支出に回せる事 
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╕≤╘Ί 

東日本大震災で被災された国保と後期高齢者医療の方の医療費窓口負担の免除が、本年 12 月末

日で打ち切られる予定です。しかしアンケート結果では、負担が発生した後「これまで通り通院す

る」との回答は 30.7％にとどまり、「通院の回数を減らす」「通院できない」「分からない」との回

答は 69.3％に上りました。この背景には、アンケートに寄せられた意見から、「低年金のため生活

が苦しいこと」「公共交通機関の利便性の問題、医療機関が遠方であること等により、バスやタク

シー利用の経費が高額となること」また、被災された方々の事情として、「肉親や知人・財産の消

失、将来への不安から、窓口負担免除は経済面や健康面の他に精神面も支えていること」「お金の

心配なく受診できる安心感」「窓口負担の費用を新たな住宅建築など他の支出に回せること」など

が考えられます。 

寄せられた意見を分類すると、最も多かった意見が「免除を続けて欲しい」29.3％、次いで「低

収入・年金のみで生活がたいへん」18.0％、「免除はありがたい・助かっている」14.9％と続きま

した。 

災害公営住宅の入居が進んでいますが、家賃の問題が今後の生活不安の一因にもなっています。

仮設住宅には未だ 1 千名を超える方が入居しています。復興の進捗も地域により大きく異なります。

事業所の再開や雇用の確保も道半ばです。新たな住宅建設には費用もかかります。こうした中で窓

口負担が発生すれば、必要な受診が妨げられ健康をさらに悪化させる恐れがあります。 

 

このようなことから、当面は窓口負担の免除を継続するべきであると考えます。また、既に免除

が打ち切られた社保の方々は、「これまで通り通院した」は 34.2％にとどまり、58.2％の方が「通

院回数を減らした」「通院できなくなった」と回答しています。意見には「社保も免除して欲しい」

「被災者は全て免除して欲しい」との声が寄せられております。社保の免除打ち切りについて厚生

労働省は「収入がある」ことを理由にしていますが、被災地においては事業所の再建等が道半ばで

あり臨時雇用や低賃金の仕事も多く、その上、被災した住宅ローンの支払いや、新たな住宅建築へ

の資金確保等も考えれば、窓口負担の支払いは重い負担となります。社保の免除も復活させるべき

です。 

 

免除にかかる費用について、国は 8 割を補助し、残り 2 割は県と市町村でまかなっていますが、

被災者の多い沿岸部以外の市町村には国の補助は全くありません。したがって、県は国の支援がな

い市町村に対して 9 割、市町村（後期高齢者医療は後期高齢者医療広域連合）が 1 割を負担して

いる状況です。医療保険制度は国の制度であり、国の責任で免除にかかる費用の全てを補助するべ

きです。 

 

当協会は、引き続き被災者の医療費窓口負担免除を求める取り組みを進めます。今後も、県や国、 

国会議員等に対して積極的に要望して参ります。 

 


